
ПРОЕКТ Планируется 
прописать правила 
поведения адвокатов 
в социальных сетях

Защиту научат 
лайкать

Владислав Куликов

ЗАВТРА комиссия Федеральной палаты адвокатов по 
этике и стандартам рассмотрит проект документа, кото-
рый призван упорядочить поведение адвокатов в Интер-
нете. Предполагается, что на заседании комиссией мо-
жет быть одобрена итоговая редакция правил. 

Затем проект будет направлен в Совет Федеральной 
палаты адвокатов. После утверждения правил советом 
установленные документом нормы станут обязательны-
ми, а их неисполнение может повлечь для адвоката дис-
циплинарную ответственность. Ожидается, что правила 
могут быть приняты до конца этого года.

Может ли адвокат ругать в социальной сети судью? 
Или смеяться над прокурором? А если защитник выло-
жит в Интернете свои веселые и нетрезвые фото с курор-
та, не ударит ли это по авторитету адвокатуры? Мы узна-
ем это, когда будет обнародована итоговая ре-
дакция документа. Понятно, что споров в ходе 
работы над проектом было немало. 

РЕФОРМА Минфин и ЦБ 
представили проект 
новой системы 
накопительной пенсии

Уполномочен 
накопить

Юлия Кривошапко

МИНФИН и Центробанк представили проект новой си-
стемы накопительной пенсии — россиянам предложат са-
мостоятельно собирать деньги на старость с помощью 
так называемых «индивидуальных пенсионных капита-
лов». То есть те, кто в будущем захочет получать достой-
ную пенсию, смогут добровольно перечислять на счета 
негосударственных пенсионных фондов какую-то часть 
своей зарплаты.

Новая система может быть запущена в 2018 году. Об 
этом на Московском финансовом форуме сообщил ми-
нистр финансов Антон Силуанов. «На следующий год мы 
не предусматриваем возобновление той старой системы 
накоплений граждан, которая была у нас три года назад, 
— уточнил он. — Вместо этого мы должны создать все не-
обходимые условия для того, чтобы те работники, кото-
рые хотят иметь достойную пенсию в будущем, 
уже сейчас имели возможность вкладывать 
средства в различные инструменты».

Как Дмитрий 

Шостакович 

заставил 

Сталина 

оправды-

ваться

Сергей Бобровский 

отразил 42 броска, 

но этого все равно 

не хватило для победы 

над канадцами

Александр Шохин: 
В следующем году 
россиян ждет экзамен 
на профпригодность
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Здоровье Российские медики дали новую жизнь известной методике, 
а главное — спасли жизнь тысячам пациентов

Тайны хирурга Данилова

Виталий Петров

С
овет Федерации выступает 
за то, чтобы облегчить ус-
ловия кредитования субъ-

ектов Российской Федерации, не 
перегружать бизнес налогами и 
обеспечить выполнение всех со-
циальных обязательств государ-
ства. Об этом на «Деловом завтра-
ке» в «РГ» говорила председатель 
верхней палаты парламента Ва-
лентина Матвиенко. В течение по-
лутора часов спикер отвечала на 
вопросы по самым разным темам. 

Валентина Ивановна, скоро на-
чнет работать новый созыв Госу-
дарственной Думы. Президент 
Владимир Путин поставил перед 
«Единой Россией» задачу оправ-
дать доверие, которое ей оказали 

граждане на выборах. А уже се-
годня читаем: минфин предлага-
ет увеличить НДС и нагрузку на 
зарплаты.
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Действитель-
но, времени на раскачку у Госу-
дарственной Думы нет: уже в ок-
тябре следует начинать работу 
над бюджетом. В стране не пер-
вый день идет дискуссия о том, 
как формировать федеральный и 

региональные бюджеты. Мы 
ищем оптимальные решения, ко-
торые дали бы возможность и 
бизнесу развиваться, и государ-
ство располагало бы средствами 
на необходимые расходы. Если 
поддадимся радикальным идеям, 
то можем зарезать курицу, кото-
рая несет яйца. А такие, ради-
кальные, предложения поступа-
ют, в том числе об увеличении на-

грузки на предпринимателей. 
Это опасно. Сейчас, когда в эко-
номике непростая ситуация, 
надо не перегибать палку, а, на-
против, предоставить предпри-
нимателям больше свободы, ни в 
коем случае не перегружать их 
налогами. Иначе бизнес у нас в 
стране вообще схлопнется.

С другой стороны, у бюджетов 
разных уровней неодинаковые 
возможности. У многих субъек-
тов Федерации они ограничен-
ные. Никто этого не скрывает. Вот 
почему необходимо распределить 
каждый рубль так, чтобы обозна-
ченные президентом приоритеты 
выполнялись. Принимаемые 
властью меры не должны осу-
ществляться за счет населения, 
сопровождаться ухудшением ма-
териального положения людей.

Нахождение баланса, обеспе-
чивающего и устойчивое разви-
тие страны, и выполнение всех 
социальных обязательств госу-
дарства — вот ключевая задача 
при работе над бюджетом. Это 
как раз тот случай, когда нужен 
скальпель, а не топор.

Но ведь сейчас много разговоров 
о том, что Резервный фонд посте-
пенно тает, денег остается мало, 
поэтому нужны жесткие меры…
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Ресурсы для 
восстановления роста экономи-
ки имеются. Взять, скажем, нало-
говую базу регионов и муници-
палитетов. Она может быть уве-
личена. Некоторые регионы — не 
буду сейчас их называть 
— занимаются откровен-
ным популизмом.

Ирина Краснопольская

Н
е самое привлека-
тельное словосоче-
тание — тромбоэмбо-
лия легочной арте-
рии. Даже вызывает 

ужас, звучит как приговор. Одна-
ко это не совсем так. Особенно в 
последнее время, когда против 
нее появились эффективные ме-
тоды хирургического вмеша-
тельства. Об этом обозреватель 
«РГ» беседует со старшим науч-
ным сотрудником Института 
клинической кардиологии имени 
А.Л. Мясникова Николаем Дани-
ловым.

Николай Михайлович! Хрониче-
ская тромбоэмболия легочных 

артерий в России довольно рас-
пространена. Но не так много 
центров, которые в состоянии 
оказать таким больным необхо-
димую высокотехнологическую 
помощь.
НИКОЛАЙ ДАНИЛОВ: Тяжелое заболе-
вание распространено не только 
в нашей стране. А вот с адресами 
лечения действительно сложно. Я 

назвал бы два таких центра: Рос-
сийский кардиологический науч-
но-производственный комплекс 
Минздрава России в Москве и 
НИИ патологии кровообращения 
имени Евгения Мешалкина в Но-
восибирске.

И это на всю огромную страну! И 
это при том, что в год страшный 

диагноз настигает почти 30 ты-
сяч россиян. Куда им податься?
Н И К ОЛ А Й  Д А Н И Л О В : Вы затронули 
очень серьезную проблему. Но 
все же ситуация не самая безна-
дежная. Благодаря проекту «кли-
ническая апробация», предло-
женному Минздравом России, 
появилась возможность опера-
тивно внедрить в практику борь-
бы с хронической тромбоэмбо-
лией новейшую и в высшей сте-
пени перспективную методику — 
баллонную ангиопластику легоч-
ных артерий.

Но вы ни разу не сказали о легоч-
ной гипертензии. Хотя именно 
она приводит пациентов к гибе-
ли. И значит, все-таки ваша мето-
дика в конечном итоге призвана 

избавить больного от этой самой 
легочной гипертензии.
НИКОЛАЙ ДАНИЛОВ: Вы правы. Но не 
каждый случай тромбоэмболии, 
к счастью, приводит к развитию 
легочной гипертензии. А ведь 
именно больные, страдающие 
ею, это та категория пациентов, 
которым баллонная ангиопла-
стика жизненно необходима.

Баллонная ангиопластика не но-
вость — она с восьмидесятых годов 
прошлого века с успехом приме-
няется в кардиологиче-
ской практике. Вы пред-
лагаете что-то новое?

ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК Валентина Матвиенко о тарифах, материнском капитале и новой 
региональной политике

Федерализм без популизма

4
В минфине 
считают, что 
компьютерная 
программа 
лучше 
бухгалтера

4
Продажу 
алкоголя 
через Сеть 
могут снова раз-
решить

5
Итальянские 
бизнесмены 
готовятся 
к отмене сан-
кций против 
России

6
Швейцарцы 
поддержали 
контроль 
спецслужб 
над личным 
Интернетом

8
Барак Обама 
запретил 
близким жертв 
терактов 11 сен-
тября судиться 
с Эр-Риядом

КУЛЬТУРА

ХОККЕЙ

Николай Данилов: Большинству 
больных удалось не только улуч-
шить качество жизни, но и спасти 
жизнь. 

Робот подскажет,Робот подскажет, 
как заработать как заработать 
большие деньгибольшие деньги
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Акцент

 За полтора года 
мы сделали более ста 
уникальных операций

Акцент

 Принимаемые властью меры 
не должны осуществляться 
за счет населения
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Австралийский доллар  48,6581
Азербайджанский манат  38,9084
Армянский драм**  13,4984
Белорусский рубль  33,0903
Болгарский лев  36,5837
Бразильский реал  19,8416

Венгерский форинт**  23,3896
Вон Республики Корея***  57,8580
Датская крона*  95,9815
Доллар США  63,8642
Евро  71,5854
Индийская рупия**  95,7700

Казахстанский тенге**  18,9199
Канадский доллар  48,8482
Киргизский сом**  92,9204
Китайский юань*  95,7499
Молдавский лей*  32,2954
Новый туркменский манат  18,2861

Норвежская крона*  78,4997
Польский злотый  16,6839
Румынский лей  16,0851
СДР  89,4278
Сингапурский доллар  46,9935
Таджикский сомони*  80,9945

Турецкая лира  21,6327
Узбекский сум***  21,4094
Украинская гривна*  24,5821
Фунт стерлингов*  83,1129
Чешская крона*  26,4815
Шведская крона*  74,7028

Швейцарский франк  65,7919
Южноафриканский рэнд*  47,0351
Японская иена**  63,3008

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 24.09.16 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ 
Сергей Нарышкин
рассказал о своей
будущей работе в СВР

Служба
вне санкций

Виталий Петров

ПРЕДСЕДАТЕЛЬ Государственной Думы шестого созы-
ва, назначенный указом президента с 5 октября директо-
ром Службы внешней разведки, Сергей Нарышкин дал 
первое интервью в программе «Вести в субботу с Серге-
ем Брилевым» («Россия 1»). Он пообещал приложить все 
усилия для того, чтобы работа ведомства была эффек-
тивной в системе органов государственной власти и от-
вечала своему стратегическому положению.

Напомним, что 
указ о назначении 
Нарышкина на но-
вую должность пре-
зидент Владимир Пу-
тин подписал 22 сен-
тября. Новому главе, 
в частности, пред-
стоит на ранних ста-
диях нейтрализовать 
угрозы, возникаю-
щие в отношении 
России, а также раз-
вивать сотрудниче-
ство с партнерами 
страны на основных направлениях. В связи с новым на-
значением Нарышкин откажется от своего депутатского 
мандата.

Собеседник Брилева подчеркнул, что не обеспокоен 
своим присутствием в санкционном списке США, стран 
Евросоюза и Украины. «Это их проблемы. Мир не огра-
ничивается Америкой и Европейским cоюзом, он гора-
здо больше и шире», — подчеркнул Нарышкин. Однако, 
несмотря на политические разногласия, спецслужбы, по 
его мнению, должны налаживать взаимодействие в сфе-
ре противодействия терроризму, потому что они, воз-
можно, лучше, чем кто-либо иной, понимают, как с этой 
угрозой бороться.

Помимо этого, Нарышкин заявил, что на новом посту 
приложит все усилия для обеспечения эффективной ра-
боты СВР. «Я сделаю все возможное для того, чтобы дея-
тельность службы в полной мере способствовала осна-
щению руководства страны необходимой политической, 
экономической и иной информацией для принятия точ-
ных и уверенных стратегических решений», — пообещал 
он, добавив, что останется гражданским руководителем 
службы, не принимая воинское звание.

Сообщил Нарышкин и о том, что не собирается поки-
дать пост руководителя Российского исторического об-
щества. По его мнению, оно состоялось и ведет активную 
работу, о чем свидетельствует широкая сеть отделений 
РИО в регионах. «Если коллеги по Российскому истори-
ческому сообществу доверят мне и дальше продолжать 
эту важную для меня общественную деятельность, я, ко-
нечно, дам свое согласие. Тем более уже есть некоторые 
мысли о том, что, может быть, Российскому историче-
скому обществу следует взяться за такую тему, как исто-
рия отечественных спецслужб», — заявил Нарышкин.

ПАРТИИ «Единая Россия» утвердила приоритеты в дальнейшей работе 

Выборы после победы
Татьяна Замахина

«Е
диная Россия» прове-
ла заседание высшего 
и генерального сове-

тов, на котором перед партией 
были поставлены новые задачи 
и решены основные кадровые во-
просы. «Единороссы» единогла-
сно поддержали кандидатуру Вя-
чеслава Володина на пост спике-
ра Госдумы седьмого созыва, 
а также были утверждены канди-
даты в его заместители и руково-
дящий состав фракции «ЕР». 

Началось заседание, которое 
проходило в одном из павильо-
нов ВВЦ, с поздравлений с побе-
дой. «Партия доказала, что за ней 
стоят миллионы людей», — сказал 
лидер партии и глава кабмина 
Дмитрий Медведев, поблагода-
рив избирателей за их голоса. 
«Но мы здесь не для того, чтобы 
праздновать, — продолжил лидер 
«единороссов». — Нам надо спла-
нировать жизнь партии после 
выборов». Необходимо расста-
вить приоритеты на пять лет 
и конкретными делами «дока-
зать, что те, кто голосовал за 
«ЕР», сделали правильный вы-
бор».

Дмитрий Медведев поделился 
оценкой, почему его партия по-
бедила так убедительно. Главное, 
что «люди увидели в «Единой 
России» живую структуру»: она 
доказала, что способна обнов-
ляться и искать новые подходы 
к решению проблем. «Прошед-

шая избирательная кампания 
стала началом важнейшего эта-
па — формирования партии ново-
го типа», — резюмировал он.

Важная составляющая успе-
ха — праймериз. «ЕР», напомнил 
Медведев, стала единственной 
партией, которая по-настояще-
му посоветовалась с избирате-
лями о том, кого включить в спи-
ски. В итоге больше половины 
депутатов, избранных от пар-
тии, новые люди. «Единороссы» 
смогли победить и потому, что 
предложили избирателям по-
нятную и конкретную програм-
му, уверен он. Они в буквальном 
смысле «пошли по дворам», раз-
бирали трудные вопросы вместе 
с избирателями. То есть их лица 
были не только на агитационных 
материалах, сказал Медведев. 
Такая ставка на коммуникацию 
без посредников принесла пар-
тии успех.«Я понимаю, как вы 
устали. Но мы не имеем права 
отдыхать, — сказал он соратни-
кам. — Конституционное боль-
шинство — это не только высо-
чайшее доверие, но и ответст-
венность». 

Партия не собирается почи-
вать на лаврах и решения после 
победы намерена проводить 
в Госдуме только «взвешенные 
и продуманные». Делать «резкие 
движения», пользуясь конститу-
ционным большинством в Госду-
ме для проведения непопуляр-
ных решений, «ЕР» не будет. 
«Наша ключевая политическая 

задача — сохранение политиче-
ской стабильности в стране», — 
напомнил лидер партии.

В свою очередь правительство 
будет руководствоваться в своей 
работе программой партии «Еди-
ная Россия», заверил Медведев. 
Однако поиск решений будет 
идти в диалоге: «ЕР» планирует 
взаимодействовать с людьми 
и политическими институтами, 
которые придерживаются других 
взглядов, заявил лидер.

В своем выступлении он пред-
ложил и общие принципы орга-
низации внутрипартийной рабо-
ты после прошедших выборов. «В 
Генеральном совете партии пред-
лагаю усилить региональный, 
проектный и международный 
блоки», — сказал председатель 
«ЕР». Что касается регионально-
го блока, то, по его словам, нельзя 
терять тот темп встреч с людьми, 
который был набран партийцами 
в ходе предвыборной кампании. 
А партийцам на местах особенно 
важно иметь «свою территори-
альную повестку, которая плотно 
связана с проблемами их регио-
нов».

«Проектный блок, — продол-
жил Медведев. — Депутатам необ-
ходимо выстроить отношения 
с представителями тех социаль-
ных сред, которые поддержали 
нас на выборах. Чтобы через пар-
тийные проекты, платформы, ин-
ститут сторонников «Единой 
России» все те, кто разделяет 
наши взгляды, могли внести свои 

предложения, наиболее удачные 
из которых станут законами».

Затем пришло время заняться 
кадровыми вопросами. Предло-
жение главы государства выдви-
нуть на пост спикера первого за-
местителя главы администрации 
президента Вячеслава Володина 
было поддержано единогласно. 

«Уверен, что профессиональ-
ный опыт Сергея Нарышкина 
(спикера Госдумы шестого созы-
ва — прим. «РГ») будет востребо-
ван на этой сложной должности. 
Спасибо за работу», — обратился 

к нему Медведев. «Мы предлагаем 
поддержать Вячеслава Володина, 
которого вы хорошо знаете, — про-
должил он. — Он очень многое сде-
лал для развития политической 
системы в последние годы. Я уве-
рен, что не только наша партия 
согласится с кандидатурой».

Единодушно голосовали и по 
другим кадровым решениям. 
В Госдуме шестого созыва «едино-
россы» занимали пять должно-
стей вице-спикеров — Владимир 
Васильев, Сергей Железняк, Анд-
рей Исаев, Сергей Неверов, Алек-
сандр Жуков (первый вице-спи-
кер). Дмитрий Медведев предло-
жил также пять кандидатур и для 
Госдумы седьмого созыва. Итак, 
первым вице-спикером от «ЕР», 
как и в прежнем созыве, останет-
ся Александр Жуков. Как анонси-
ровали в партии, он будет куриро-
вать финансовый и экономиче-
ский сектора. Кроме того, на пост 
вице-спикера была выдвинута 
бывший председатель Комитета 
Госдумы по безопасности Ирина 
Яровая — она, как предполагается, 
будет отвечать за безопасность 
и противодействие коррупции.

Еще один кандидат на этот 
пост — телеведущий Петр Тол-
стой, который впервые избран 
в Госдуму. Предполагается, что 
в качестве заместителя спикера 

он займется вопросами граждан-
ского общества, а также культу-
рой и взаимодействием со сред-
ствами массовой информации.

Также на пост вице-спикеров 
вновь выдвинуты действующий 
секретарь генерального совета 
партии Сергей Неверов и Влади-
мир Васильев, который сохранит 
за собой место главы думской 
фракции «Единой России». Окон-
чательное решение о новом спи-
кере и его заместителях будет 
приниматься на первом заседа-
нии Госдумы.

Утвердила партия и численный 
состав фракции, разбив ее на пять 
групп. Это связано с тем, что коли-
чество думских «единороссов» су-
щественно увеличится — в шестом 
созыве у партии власти было 
238 депутатских мандатов из 450, 
теперь же партийцы проголосова-
ли уже за фракцию в составе 
343 депутатов. Как объяснили 
журналистам в «ЕР», к фракции 
примкнет самовыдвиженец, депу-
тат Владислав Резник. Внутриф-
ракционные группы в результате 
голосования возглавили депутаты 
Раиса Кармазина, Виктор Кидяев, 
Николай Панков, Виктор Пинский 
и Адальби Шхагошев.

Медведев провозгласил и но-
вый принцип кадровой полити-
ки. «Тяжело совмещать места, — 
сказал он. — При распределении 
обязанностей предлагаю соблю-
дать принцип «один человек — 
одна должность». Так, в перспек-
тиве нельзя будет совмещать ру-
ководящие посты в структурах 
партии и в Госдуме.

В связи с этим журналисты 
позже поинтересовались у выд-
винутого на пост вице-спикер 
Сергея Неверова, сохранит ли он 
свою партийную должность. Тот 
пояснил, что останется на посту 
секретаря генсовета до съезда, 
который пройдет в 2017 году.

Новому депутатскому созыву 
остается еще один важнейший 
кадровый вопрос. Предстоит по-
делить между фракциями коми-
теты.Партия власти, несмотря 
на рост числа своих депутатов 
в ГД, не стала вводить монопо-
лию. Решения о распределении 
руководящих постов в них будут 
приниматься только после кон-
сультаций с другими фракция-
ми, заверил Неверов. И если 
в 2007 году посты распределя-
лись пропорционально числен-
ности фракций, то сейчас «эта 
пропорция составляет 50 на 50». 
Половину комитетов партия, по-
бедившая на выборах, и в новом 
созыве собирается отдать оппо-
зиции.

«Пакетное соглашение» меж-
ду парламентскими партиями 
может быть достигнуто до 1 октя-
бря, сообщил вице-спикер ше-
стой Госдумы Андрей Исаев (на 
заседании он был утвержден за-
местителем Владимира Василье-
ва). «Срок поставлен, потому что 
5 октября Государственная Дума 
должна начать свою работу, — 
сказал он. — Мы планируем 1 — 
2 октября собрать фракцию, 
к этому времени мы предполага-
ем, что у нас будут решения по 
всем ключевым вопросам». На 
вопрос, могут ли быть объедине-
ны некоторые комитеты, Исаев 
ответил, что такие переговоры 
ведутся, поскольку оппозиция 
вносила такие предложения.

Выдвинутый на пост первого 
вице-спикера Александр Жуков 
сказал журналистам, что знако-
вый жест в адрес оппозиции «ЕР» 
делает для того, чтобы в ГД было 
в полную силу представлено мне-
ние и других фракций.

Спросили журналисты участ-
ников заседания и о думской 
«судьбе» одномандатников Алек-
сея Журавлева (лидер «Родины») 
и Рифата Шайхутдинова (лидер 
«Гражданской платформы»). Ре-
гламент нижней палаты парла-
мента не позволит создать им 
фракции в Госдуме, сообщил 
Сергей Неверов. «Фракции фор-
мируются, когда партии прошли 
5-процентный барьер», — пояс-
нил он. Но «ЕР» будет вести с вы-
шеозначенными депутатами диа-
лог, заверил парламентарий.

Президент Владимир Путин наградил победителей регаты

Морское братство
Кира Латухина, Сочи

В 
Сочи президент принял 
участие в церемонии 
награждения победите-
лей второго этапа ме-
ждународной Черно-

морской регаты больших пару-
сных судов. Также Владимир Пу-
тин поднялся на борт фрегата 
«Надежда».

В соревнованиях участвовали 
всемирно известные парусники, 
включая российские — «Крузен-
штерн»,  «Мир», «Надежда» 
и «Херсонес». Всего около трид-
цати под государственными фла-
гами пяти стран.

«Гонки больших парусников — 
это особое событие, — заявил 
с трибуны глава государства. — 
Любой человек, и так называе-
мые морские волки, и начинаю-
щие моряки, когда входят на па-
лубу корабля, впервые прикаса-
ются к штурвалу, к парусам, ис-
пытывают своеобразное, острое, 
яркое чувство». «И важно, что 
люди учатся не только морскому 
делу, они еще начинают пони-
мать, что успех зависит и от ма-
стерства каждого члена экипажа, 
и от слаженности экипажа в це-
лом», — добавил он.

«Морское братство не знает 
национальных границ, — подчер-
кнул Путин. — На второй план 
уходят культурные и националь-
ные различия, важнее поддер-
жка, чувство локтя, взаимопо-
мощь, дружба. И в этом смысле 
мероприятия подобного рода иг-
рают важную роль в развитии от-
ношений между народами и стра-
нами».

Впереди у участников регаты 
еще один этап, и глава государст-
ва пожелал всем успехов и тради-
ционно: «Семь футов под ки-
лем!»

Президент вручил кубок Анд-
рею Орлову — капитану самого 
быстроходного фрегата планеты 
«Мир», занявшего первое место 
в соревновании среди судов клас-
са А, а также победителю конкур-
са Русского географического об-
щества Александре Никифоро-
вой. Конкурс был посвящен ис-
следованию Мирового океана.

Других победителей награди-
ли помощник главы государства 
Игорь Левитин и министр тран-

спорта Максим Соколов. Также 
выступил женский казачий ан-
самбль «Любо».

Международная Черномор-
ская регата больших парусных 
судов проводится с 1956 года, 
в основном между портами ев-
ропейских стран, и до 2004 года 
называлась Cutty Sark. Совет-
ские и российские парусные 
суда и яхты участвуют в ней 
с 1978 года.

В России эти соревнования 
были трижды: в  1996, 2009 
(Санкт-Петербург) и 2014 годах 
(Новороссийск и Сочи). В этом 

году они проходят с 8 сентября 
по 4 октября по маршруту Конс-
танца (Румыния) — Новорос-
сийск (Россия) — Сочи (Россия) — 
Варна (Болгария).

После церемонии награжде-
ния глава государства поднялся 
на борт фрегата «Надежда». Он 
б ы л  п о с т р о е н  в   П о л ь ш е 
в 1991 году на Гданьской судо-

верфи по образцу военных пару-
сных фрегатов прошлого. Еже-
годно свыше 450 российских 
курсантов высших морских 
учебных заведений проходят 
здесь практику.

«Надежда» шла из Владивос-
тока два с половиной месяца, 
во время шторма сломалась 
мачта, но с дистанции фрегат 
не сошел и добрался до сочин-
ской бухты. В «спортивной сто-
лице» тоже был сильный ветер, 
но осмотру корабля он не поме-
шал. Путин даже встал за штур-
вал.

На палубе был представлен 
модельный ряд макетов судов 
Транспортного флота «Росмор-
порта» и «Совкомфлота», и главе 
государства рассказали об их 
преимуществах и особенностях, 
после чего он расписался в книге 
почетных гостей. «Поздравляю! 
Удачи!» — пожелал президент.

Глава государства поднялся 
на борт фрегата «Надежда»
и даже встал за штурвал.

 Премьер-министр, лидер партии власти Дмитрий Медведев обозначил приоритеты в работе фракции в Госдуме.
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Федерализм без популизма
Например, налог на 
транспорт устанавли-
вается по минимальной 

шкале. Хотя бы на дорогие авто-
мобили сделайте больше налог. 

Другой пример. Везде ли у нас 
проведен кадастр земель? Везде 
ли они поставлены на налоговый 
учет? Далеко не везде. То же са-
мое с недвижимым имуществом. 
Люди по 10 — 15 лет живут в ши-
карных домах и при этом, по-
скольку эта недвижимость не за-
регистрирована как положено, 
налогов не платят. Если пригля-
деться, то увидим, что граждан, 
от которых вообще не поступают 
налоговые платежи ни на феде-
ральном, ни на региональном, ни 
на муниципальном уровнях, в 
стране немало.

Спору нет, надо думать о наве-
дении должного порядка в дея-
тельности государственных кор-
пораций. Но не менее важно 
пройтись по всем сегментам хо-
зяйственной деятельности, вни-
мательно посмотреть, где у нас 
имеются резервы, поставить их 
на службу стране, людям. Пы-
таться же решать проблемы за 
счет простых граждан не позво-
лят ни партия, получившая по-
давляющее большинство голосов 
на выборах в Государственную 
Думу, ни глава Российского госу-
дарства.

При обсуждении этих вопросов 
мы часто сталкиваемся с вечной 
дилеммой: либо федеральный 
центр, либо субъекты РФ. Речь о 
том, кому больше оставить 
средств, сколько отправить в Мо-
скву налогов, сколько трансфер-
тов направить регионам и так да-
лее. Как вы считаете, в нынешней 
ситуации регионам следует пре-
доставить более значительные 
финансовые права или им при-
дется еще больше ужаться?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Для Совета 
Федерации это ключевой вопрос. 
С декабря 2015 года вместе с 
правительством, экспертным со-
обществом, институтами РАН 
мы проводим тщательный ана-
лиз бюджетных отношений меж-
ду уровнями власти с тем, чтобы 
определить, каким должен быть 
бюджетный федерализм в усло-
виях нашей страны. Финансовое 
положение большинства регио-
нов тяжелое, и это надо открыто 
признать. Так, у 14 регионов за-
долженность превышает их до-
ходы.

Более того, на протяжении по-
следних 15 лет финансовое поло-
жение большинства регионов 
лишь ухудшается. Растет госдолг, 
увеличивается дефицит регио-
нальных бюджетов, усиливается 
их зависимость от дотаций из фе-
дерального бюджета. Естествен-
но, это не может не тревожить. 
Но если мы ставим целью только 
спасение регионов, находящихся 
в критической зоне, это один 
подход. И совсем другое, если мы 
хотим системно выстроить нало-
говую политику, межбюджетные 
отношения таким образом, что-
бы они соответствовали статусу 
федеративного государства. Что-
бы не было регионов, где качест-
во жизни ниже определенного со-
циального стандарта. Любой рос-
сийский гражданин, где бы он ни 
проживал в нашей стране, дол-
жен иметь гарантированный до-
ступ к пакету социальных благ, 
установленному государством. 
Сегодня этого нет. Разрыв в каче-
стве жизни между российскими 
регионами большой, даже огром-
ный. Мы обязаны решить данную 
проблему.

По сути вы говорите о социаль-
ном неравенстве.
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Да, именно 
так это и называется — социаль-
ное неравенство. Естественно, 

оно вызывает негативные эмо-
ции, порождает недовольство 
граждан. Поэтому сейчас необхо-
димо разработать и принять це-
лый комплекс мер, в ряду кото-
рых и такой ключевой элемент, 
как обновление самих основ ре-
гиональной политики. Соответ-
ствующие предложения нами 
были подготовлены и на днях 
рассмотрены Советом безопа-
сности РФ.

В последнее время много гово-
рится о том, что нужно перера-
спределять бюджеты из бога-
тых регионов в пользу более 
бедных. Не будет ли это какая-
то принудительная уравнилов-
ка, у богатых отберут, бедным 
раздадут?
В А Л Е Н Т И Н А  М АТ В И Е Н К О :  Ни в коем 
случае. Мы выступаем за мотиви-
рующие, стимулирующие начала 
в государственной региональной 
политике. Если их не будет, то 
лишь расплодим иждивенцев. 
Нами подготовлен ряд предложе-
ний, направленных на повыше-
ние заинтересованности регио-
нов в результатах своей работы. 
Например, мы выступаем за то, 
чтобы фиксированная сумма до-
таций субъектам РФ не снижа-
лась как минимум в течение 
трехлетнего бюджетного цикла. 
У регионов появится мотивация 
наращивать собственную доход-
ную базу. Ведь стоит субъекту РФ 
начать зарабатывать, как объем 
дотаций ему снижается.

Проведенный нами анализ по-
казывает также, что стоимость 
реализации одного и того же пол-
номочия в регионах отличается 
нередко в разы. Поэтому следует 
объективно определить среднюю 
стоимость того или иного полно-
мочия, а затем контролировать, 
как регионы тратят средства на 
его исполнение.

Предусматривается ли измене-
ние налоговой политики? Или 
регионы по-прежнему будут пе-
речислять в центр большую 
часть своих доходов?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Мы изучили 
этот вопрос. В регионах нам гово-
рили, что раньше доходы между 
федеральным центром и субъек-
тами РФ делились в пропорции 
50 на 50 процентов, а сейчас 30 
на 70 процентов в пользу центра. 
На самом деле это не так. По всем 
федеральным округам на долю 
региона в среднем приходится 
примерно 52 процента. За исклю-
чением очень немногих субъек-
тов РФ, скажем, Ханты-Мансий-
ского автономного округа, где ре-
гиону остается только 17 процен-
тов. В данном случае причины по-
нятны, в целом же регионы феде-
ральной властью, что называет-
ся, не обижены.

Таким образом проблемы не-
равного распределения доходов 
между федеральным центром и 
регионами нет. Зато надо менять 
многое другое. Хочу, например, 
обратить внимание на следую-
щее обстоятельство. Почему 
банки давали кредиты регионам 
под 18 — 20 процентов? Это став-
ка, применяемая к бизнес-струк-
турам, деятельность которых со-
пряжена с огромными рисками. 
Но ведь ясно же, субъект Россий-
ской Федерации, каким бы слож-
ным ни было его финансовое по-
ложение, является значительно 
более надежным заемщиком, 
чем любая коммерческая компа-
ния. Случаев отказа регионов от 
выполнения своих кредитных 
обязательств пока не было. Даже 
если такое произойдет, государ-
ство окажет помощь этому реги-
ону. Значит, и минфину, и Цен-
тробанку следует задуматься о 
том, чтобы облегчить условия 
кредитования субъектов Феде-
рации.

Считаю, самое главное — это 
создание условий для самодоста-
точного развития каждого регио-
на. Для чего необходима ком-
плексная система экономиче-
ских, социальных, управленче-
ских и иных мер. Регионы на-
столько разнятся по своим усло-
виям, что в отношении них необ-
ходим дифференцированный 
подход. Мы предлагаем разбить 
субъекты РФ на группы в зависи-
мости от уровня их экономиче-
ского и социального развития, 
инвестиционной привлекатель-
ности, наличия конкурентных 
преимуществ. И оказывать им 
поддержку с учетом всех этих 
факторов, а не так, как сейчас, 
«всем сестрам по серьгам».

Наконец, даже при всех на-
званных различиях никто не сни-
мает ответственности с руково-
дителей регионов. Посмотрите, 
там, где сильный губернатор, ра-
ботоспособная профессиональ-
ная команда, там и дела обстоят 
гораздо лучше. А где профессио-
нализма, управленческих ка-
честв недостает, ситуация дегра-
дирует.

В последнее время многие увле-
каются разного рода рейтинга-
ми регионов. Характеристики, 
естественно, разные: то инве-
стиционная привлекатель-
ность, то социальная обеспе-
ченность. Какие, на ваш взгляд, 
главные критерии оценки реги-

онов? Как бы вы выстроили ре-
гиональный рейтинг, если он 
вообще уместен?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Система уче-
та показателей в рейтингах ме-
няется, совершенствуется. Тем 
не менее, на мой взгляд, она все 
же пока оставляет желать луч-
шего. Когда у нас 50 или 70 пока-
зателей, то ясно, что выполне-
ние далеко не всех из них зави-
сит от региона. Сейчас в стране 
создано первое национальное 
рейтинговое агентство. Его рей-
тинг важен потому, что он влия-
ет на величину процента, под ко-
торый регион получает кредиты 
у банков. Тем самым у субъектов 
РФ есть мотивация повышать 
свой рейтинг.

Безусловно, важно, чтобы ре-
гионы улучшали экономическую 
и инвестиционную составляю-
щие своего развития. Вместе с 
тем за экономикой нельзя терять 
человека. Как себя чувствует жи-
тель данного региона? Какая у 
него средняя зарплата? Какая у 
него обеспеченность социальны-
ми услугами? Все это не менее 
важно в оценке региона.

Лично я выступаю за то, что-
бы региональные власти публи-
ковали в Интернете итоги эконо-
мического и социального разви-
тия своего субъекта Федерации в 
сопоставлении как с предыду-
щим годом, так и со среднерос-

сийскими показателями. Тогда 
можно более полно и точно оце-
нивать его развитие и, соответст-
венно, спрашивать с властей. 
Сейчас же этими данными распо-
лагают только рейтинговые 
агентства. А их деятельность не-
достаточно прозрачна и понятна 
гражданам. Иногда люди обижа-
ются: почему наш губернатор на 
каком-то 50-м месте, мол, мы с 
этим не согласны. Словом, здесь 
есть вопросы. Эту систему надо 
перенастраивать.

Большой резонанс вызвало ваше 
заявление о решении проблемы 
чрезмерной нагрузки на регио-
ны по платежам в социальные 
фонды за неработающее населе-
ние. Некоторые СМИ прямо на-
писали: Валентина Матвиенко 
предложила ограничить медпо-
мощь безработным россиянам. 
Что все-таки имелось в виду?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Расходы реги-
ональных бюджетов в ОМС дей-
ствительно выросли существен-
но. Но даже в кошмарном сне я не 
могла бы сказать: давайте умень-
шим объемы медицинской помо-
щи людям. Речь шла о том, что го-
сударство обязало регионы опла-
чивать медицинское обслужива-
ние неработающего населения: 
пенсионеров, инвалидов, детей, 
официально зарегистрирован-
ных безработных. Все граждане 
должны получать медицинскую 
помощь, это записано в Консти-
туции, и никто не смеет на это 
право посягать.

Моя мысль совсем иная: надо 
вывести из тени тех, кто скрыва-
ет свои доходы — здоровых, креп-
ких, которые работают, ездят на 
автомобилях, владеют имущест-
вом, но при этом не платят госу-
дарству ни копейки. Ни налога на 
доходы физических лиц, ни отчи-
слений в Пенсионный фонд и в 
Фонд обязательного медицин-
ского страхования. А наши учи-
теля, врачи, шахтеры платят, вот 
где настоящая несправедливость. 
У человека, предположим, особ-
няк, земельные участки в собст-
венности, и заплатить-то ему в 
ФОМС надо всего 15 — 16 тысяч 
рублей в год. Разве он не может 
внести эту сумму? Конечно, мо-
жет. Вот что я имела в виду.

Налоговая служба должна 
всех граждан трудоспособного 
возраста поставить на налоговый 
учет с тем, чтобы они сообщали о 
своих доходах, ежемесячно вно-
сили платежи в том объеме, в ко-
тором оплачивают за них меди-
цинскую помощь бюджеты субъ-
ектов Федерации.

Из многих регионов доносятся 
возгласы о том, что тарифы есте-
ственных монополий растут как 
грибы после дождя и конца это-
му нет. Как навести порядок в 
этой области?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Во-первых, 
тарифы произвольно не растут. 
Государство устанавливает еже-
годный предел роста тарифов, 
который не может быть превы-
шен ни одним регионом. И это 
очень умерило аппетиты госу-
дарственных монополий, других 
поставщиков тепла, воды, элек-
троэнергии, газа. Кстати, сами 
субъекты Федерации в рамках 
деятельности региональных ко-
миссий тоже должны следить за 
ситуацией в этой сфере. Для того 
им и даны соответствующие пол-
номочия.

Во-вторых, главное все-таки 
не в этом. У нас, например, в 
ряде регионов Дальневосточно-
го федерального округа, в неко-
торых иных субъектах тарифы 
на электроэнергию на 20, 30, а 
то и на 50 процентов выше сред-
них по России. Это заведомо 
снижает конкурентоспособ-
ность регионов. Какой инвестор 

пойдет в такой регион? Конечно, 
он пойдет в соседний. Надо наве-
сти порядок. Мы же единая стра-
на, у нас единое экономическое 
пространство, а следовательно, 
тарифы на электроэнергию 
должны быть одинаковыми или 
примерно равными.

До сих пор не отработана си-
стема экономически обоснован-
ных тарифов. Здесь действуют по 
принципу «как бог на душу поло-
жит». Между тем обоснования 
тарифов просто необходимы. Мы 
получили страну с большим не-
доремонтом сетей, оборудова-
ния, подстанций, электростан-
ций и так далее. Чтобы привести 
все это хозяйство в порядок, 
нужны государственные инве-
стиции. А дальше за счет своей 
прибыли должны инвестировать 
компании-поставщики энерго-
ресурсов, а не пытаться делать 
это за счет роста тарифов. В по-
следние годы многое было сдела-
но для наведения порядка в этой 
сфере. Президент России неод-

нократно давал соответствую-
щие поручения. Будем и дальше 
работать над решением этого 
жизненно важного для людей во-
проса.

Еще одна острая проблема свя-
зана с жильем. Цены на него 
растут, а доходы россиян про-
должают падать. В последнее 
время появилось множество 
идей по поводу того, как помочь 
семьям с детьми разобраться с 
ипотекой. Кто-то предлагает 
списывать часть долга при ро-
ждении второго и третьего ре-
бенка, кто-то просто снизить 
ставки по ипотеке. Как вы дума-
ете, это поможет?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Конечно же, я 
сторонница того, чтобы снижать 
ставки на ипотеку, делать ее бо-
лее доступной для граждан. Что 
касается многодетных семей, где 
трое и более детей, то это вопрос, 
который находится в сфере от-
ветственности регионов. Такие 
семьи должны быть обеспечены 
квартирами за счет государства. 
Особенно если у них небольшие 
доходы. Тем, кто живет лучше, 
следует предоставлять льготную 
ипотеку. В регионах уже сейчас 
работают разные программы: 
жилье для молодежи, семей с 
детьми, учителей, врачей... Дру-
гое дело, что они должны быть 
свободны от популизма: речь 
идет об адресной помощи тем, 
кто сам на свои доходы не может 
приобрести квартиру.

То есть вы имеете в виду, что в 
каждом регионе должна быть 
своя программа и не нужно при-
нимать какую-то общероссий-
скую?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Обеспечение 
людей жильем задача, как я уже 
сказала, субъектов Российской 
Федерации. Но, конечно, и феде-
ральный бюджет тоже мог бы в 
этом активнее участвовать. В иде-
але для решения этой важнейшей 
социальной проблемы должно 
быть софинансирование регио-
нальных и федеральных властей.

Поскольку мы заговорили о мо-
лодых семьях, автоматически 
возникает вопрос: нужно ли де-
лать бессрочной программу ма-
теринского капитала?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: С демографи-
ческим кризисом мы еще не 
справились, хотя динамика в по-
следние годы наметилась пози-
тивная. Бесспорно, большую 
роль в этом сыграл и материн-
ский капитал. Люди более уве-
ренно себя чувствуют, понима-
ют, что потратят эти деньги на 
своих детей.

Как вы знаете, Совет Федера-
ции поддерживал вопрос о про-
длении программы материнско-
го капитала, решение было поло-
жительное. Этот проект доказал 
свою эффективность. Считаю, 
программа должна стать «долго-
играющей». Но, конечно, многое 
будет зависеть и от экономиче-
ского положения в стране. Будем 
и дальше при формировании но-
вой бюджетной политики из-
ыскивать деньги на материнский 
капитал.

Валентина Иванова, перейдем от 
общероссийской тематики к ме-
ждународной. Недавно вы езди-
ли в Страсбург, где выступили на 
конференции глав европейских 

парламентов, провели встречи с 
ведущими политиками Евросо-
юза. Какие у вас ощущения от 
этого рабочего визита в целом? 
Можно ли сказать, что в отноше-
ниях России и Европы подул «ве-
тер перемен»?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Хочу сказать 
совершенно искренне: я замети-
ла, и не только я, что если сравни-
вать атмосферу подобных фору-
мов два года назад и сейчас, то 
она существенно в лучшую сто-
рону по отношению к России. Ко-
нечно, такие страны, как Украи-
на, Эстония, выступили в своей 
обычной антироссийской мане-
ре. Но если брать в целом, то ни-
какой истерии в наш адрес, ника-
ких русофобских настроений не 
наблюдалось.

Приятно, что парламенты 
многих стран Европы нацелены 
на углубление сотрудничества с 
нами. Прошли встречи с руковод-
ством ПАСЕ, Совета Европы, со 
спикерами парламентов ряда 
стран. Какого-либо негатива, про-

тивостояния в отношении нас не 
ощущалось. Но, разумеется, нуж-
но время, чтобы Евросоюз, дру-
гие государства смогли найти вы-
ход из того тупика, в который они 
сами себя загнали политикой сан-
кций. Сохранив, как говорится, 
при этом свое лицо.

Не исключаю, что отмена сан-
кций будет происходить поэтап-
но. Но этого не избежать, потому 
что Евросоюз понимает: без Рос-
сии невозможно справиться с но-
выми угрозами и вызовами. Вот 
почему на конференции, двусто-
ронних встречах лейтмотивом 
звучало: невозможно строить 
единую Европу без России.

Наша позиция известна: все 
47 стран, входящих в Совет Евро-
пы, должны иметь равные права 
во всех его институтах, включая 
ПАСЕ. Это в полной мере отно-
сится и к России. Вопросы, по ко-
торым наши взгляды не совпада-
ют, должны решаться не путем 
конфронтации, а путем диалога.

В октябре вам предстоит офици-
альный визит в Швейцарию, это 
ваш первый официальный визит 
в европейскую страну после вхо-
ждения Крыма в состав России. 
Что вы ожидаете от этого визита?
ВАЛЕНТИНА МАТВИЕНКО: Важно отме-
тить, что Швейцария не присое-
динилась к санкциям против 
российских политиков. Хотя, ко-
нечно, исходя из соображений 
европейской солидарности, в ка-
ких-то вопросах Берн ведет себя 
сдержанно. Несмотря на все это, 
я получила приглашение посе-
тить Швейцарию с официальным 
визитом.

У нас было и остается очень 
хорошее взаимодействие по пар-
ламентской линии, мы его не 
только сохранили, но даже суме-
ли нарастить. Продолжается 
межрегиональное сотрудниче-
ство. Сейчас мы прорабатываем 
возможность подписания новых 
соглашений между регионами 
обеих стран. Переговоры прохо-
дят в конструктивном духе. Над-
еюсь, визит будет продуктив-
ным.

Также предстоит участие в за-
седании Ассоциации европей-
ских сенатов, которое станет 
важным событием для руководи-
телей сенатов стран Европы и 
внесет вклад в межпарламент-
ское сотрудничество.

Кроме того, в октябре в Жене-
ве состоится еще одно важное со-
бытие: 135-я сессия Межпарла-
ментского союза. На ней будет 
рассматриваться наше предло-
жение о проведении в следую-
щем году 137-й сессии МПС в 
России, в Санкт-Петербурге. Го-
род посетили несколько монито-
ринговых миссий по оценке не-
обходимых условий. Все заклю-
чения положительные. Рассчи-
тываем, что наше предложение 
будет принято. Тогда уж точно 
«все флаги в гости будут к нам». 
Ведь членами Межпарламент-
ского союза являются парламен-
ты 177 государств. Так что гово-
рить о какой-либо изоляции Рос-
сии, пытаться превратить Рос-
сию в страну-изгоя неумно и не-
лепо. Все происходит ровно нао-
борот: активность, авторитет на-
шей страны на международной 
арене растут.

Валентина Матвиенко убеждена 
в необходимости обновления 
основ региональной политики.

Акцент

 Мы выступаем за то, чтобы 
фиксированная сумма дота-
ций субъектам РФ не снижа-
лась как минимум в течение 
трехлетнего бюджетного 
цикла. У регионов появится 
мотивация наращивать 
собственную доходную базу 

Акцент

 Надо вывести из тени тех, 
кто скрывает свои доходы, — 
здоровых, крепких, которые 
работают, ездят на автомоби-
лях, владеют имуществом, 
но при этом не платят 
государству ни копейки

1

Совет Федерации призывает министерство финансов и Центробанк задуматься о том, чтобы облегчить условия 
кредитования субъектов Федерации. 

Одна из ключевых задач, стоящих перед Советом Федерации, — выстроить налоговую политику, межбюджетные 
отношения таким образом, чтобы они соответствовали статусу федеративного государства. 

Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1309613
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ПЛАНЫ Продажу алкоголя 
через Интернет могут 
снова разрешить

Чувство вина

Роман Маркелов

В МИНФИНЕ поддерживают разрешение дистанцион-
ных продаж алкоголя. Об этом заявил замминистра фи-
нансов Илья Трунин. 

«Если продавец стоит в магазине и продает товар, это 
не дистанционная продажа, а если он придет к тебе до-
мой и также продаст через дверь, это интернет-продажа? 
Значит, это надо разрешить», — сказал он. При этом акци-
зы на крепкий алкоголь в нынешних условиях снижать 
не нужно, добавил Трунин. Ранее отмену запрета на тор-
говлю алкоголем в Интернете поддержали в минэконо-
мразвития, объяснив позицию тем, что общее развитие 
дистанционной торговли положительно сказывается на 
конкуренции и развивает малый и средний бизнес. 

Запрет на интернет-торговлю алкоголем действует в 
РФ с 2007 года. Его введение обосновывалось невозмож-
ностью контроля за возрастом покупателей и временем 
продажи.

РЫНОК ТРУДА В России хотят 
сократить бухгалтеров, 
увеличив штат поваров

Меняем счеты 
на половник

Марина Гусенко, Елена Березина

РАБОТУ в ближайшее время могут потерять сотни ты-
сяч бухгалтеров. В минфине считают, что их вполне мо-
жет заменить компьютерная программа. При этом коли-
чество рабочих вакансий в России будет только расти.

Число бухгалтеров только на государственной служ-
бе в нашей стране перевалило за 1,1 миллиона человек. 
На их содержание из бюджета уходит более одного трил-
лиона рублей в год, заявила первый заместитель мини-
стра финансов Татьяна Нестеренко. И это при том, что 
мир все быстрее переходит на высокие технологии, на 
электронный документооборот. В минфине считают, что 
штат счетоводов можно безболезненно сократить до 600 
тысяч человек.

Людей  смогут заменить компьютерные технологии. 
По ее словам, государству необходимо максимально пе-
реходить на цифровую модель работы и сокращать ка-
дры, деятельность которых могут заменить машины.

Однако Андрей Покида, директор Центра социально-
политического мониторинга Института общественных 
наук (ИОН) РАНХиГС, уверен, что еще рано хоронить 
профессию бухгалтера. «Когда-нибудь, естественно, она 
исчезнет. Все меняется, информационные технологии 
заменяют собой отдельные профессии, которые уходят в 
прошлое. Но это не 
дело ближайших 
дней. В течение 5—10 
лет этого точно не 
произойдет», — зая-
вил он «РГ».

Так что тем, кто 
сегодня решает, 
чему посвятить 
жизнь, можно за-
няться и бухгалтер-
ским делом, а можно 
и обратить внима-
ние на другие профессии. Например, рабочие. Благо при 
поддержке правительства штат их будет только расти.

Как рассказала вице-премьер РФ Ольга Голодец, в на-
шей стране не хватает квалифицированных строителей, 
а наши повара и кондитеры востребованы даже за рубе-
жом. Отвечая на вопрос «РГ», не опасается ли Ольга Го-
лодец того, что молодые специалисты из России, окон-
чившие наши колледжи и занявшие призовые места в 
международных и конкурсах WorldSkills, будут уезжать 
работать за рубеж, так как в России низкий уровень 
оплаты труда, она ответила отрицательно.

«Мы видим, что есть ребята, которые действительно 
попадают в очень конкурентную среду. Сегодня повар с 
высокой квалификацией востребован на мировом рын-
ке, то же самое относится и к кондитерам... И наличие 
международных мировых компетенций только обогаща-
ет и дает дополнительный импульс нашему рынку», — от-
метила вице-премьер. Она сказала, что Россия должна 
двигаться в направлении высоких компетенций и дос-
тойных зарплат.

Между тем международный чемпионат рабочих про-
фессий WorldSkills пройдет в 2019 году в Казани, несмо-
тря на экономические трудности, рассказала Голодец. 
Она призналась, что сейчас непросто выкраивать деньги 
на подготовку к этому мероприятию, но все идет по пла-
ну — с финансированием и организацией проблем нет.

А вот финал пятого Национального чемпионата «Мо-
лодые профессионалы», который состоится весной 2017 
года, будет проведен не в Сочи, как планировалось изна-
чально, а в Краснодаре, где для этого уже подготовлена 
инфраструктура. Для того, чтобы организовать его в 
Сочи, понадобилось бы дополнительно 127 миллионов 
рублей, а изыскать такую сумму сложно.

Цель WorldSkills, появившегося  в 1946 году, — попу-
ляризация рабочих профессий, повышение статуса и 
стандартов профподготовки и квалификации по всему 
миру. Движение организовывает конкурсы профессио-
нального мастерства в разных странах. Россия присоеди-
нилась к движению в 2012 году.

Уполномочен накопить
Глава Банка России 
Эльвира Набиуллина, в 
свою очередь, напом-

нила, что Центробанк в течение 
двух лет проводил работу по очи-
щению сектора негосударствен-
ных пенсионных фондов и вне-
дрению реальной системы га-
рантирования пенсионных нако-
плений. «Система негосударст-
венных пенсионных фондов го-
това работать с этими накопле-
ниями и готова надежно защи-
щать права граждан», — подчер-
кнула Набиуллина.

 Спустя несколько часов по-
сле этих заявлений минфин и ЦБ 
презентовали на форуме концеп-
цию новой накопительной систе-
мы. По словам разработчиков, 
участие в ней будет доброволь-
ным, а средства индивидуально-
го пенсионного капитала — соб-
ственностью граждан. При се-
рьезной необходимости ими 
можно будет воспользоваться до 
выхода на пенсию (за 5 лет до 
этого события взять 20 процен-
тов накоплений, а в экстренных 
ситуациях, к примеру, в случае 
тяжелой болезни, — всю сумму 
накоплений). «Возвращать при 
этом ничего не придется, — уточ-
нил замминистра финансов 
Алексей Моисеев. — Однако если 
деньги из индивидуальных пен-
сионных капиталов (ИПК) будут 
взяты не на пенсионные цели, 
нужно будет заплатить НДФЛ» 
(налог на доходы физических 
лиц.— Прим. ред.).

Будущий пенсионер сможет 
сам определять и график выпла-
ты пенсии: в течение определен-
ного срока или всей оставшейся 
жизни. Если человек не сделает 
выбор, то пенсия по умолчанию 
будет выплачиваться пожизнен-
но, исходя из величины накопле-
ний.

Отчислять из зарплаты мож-
но будет любую сумму. Средства 
граждан в ИПК будут гарантиро-
ваться государством. Эта форму-
лировка предполагает в том чи-
сле пятилетнюю гарантию поло-
жительной доходности накопле-
ний и сохранность пенсионных 
взносов при банкротстве фонда.

Чтобы заинтересовать работ-
ников новым инструментом, для 
них предлагают ввести льготу по 
НДФЛ. Налогооблагаемая база 
по этому налогу будет умень-
шаться на сумму взноса в ИПК, 
хотя не бесконечно: планка бу-
дет ограничена шестью процен-
тами зарплаты.

Простой пример: ваша зар-
плата составляет 10 тысяч ру-
блей. Из этой суммы вы решили 
отчислять на пенсию одну тыся-
чу рублей. Уменьшение налогоо-
благаемой базы произойдёт на 
максимальные шесть процентов 
от 10 тысяч рублей, то есть с ше-
стисот рублей. Таким образом, 
налог будет считаться с 9 тысяч 
400 рублей.

Отчисления в ИПК будут про-
изводить работодатели. Им для 
стимула хотят дать право делать 
вычеты из взносов в социальные 
фонды. Речь идет о том, что они 
смогут уменьшать на сумму до-
бровольных отчислений работ-
ника базу для расчета социаль-
ных взносов. Половину сэконом-
ленных средств работодатель 
должен будет перечислять на 
пенсионный счет работника, а 
вторую половину сможет остав-
лять себе.

 Несмотря на заявленную до-
бровольность участия в системе, 
подключать к ней всех работни-
ков будут автоматически. Во вре-
мя переходного периода — пока 

обсуждается срок до двух лет — 
каждый сможет определиться, 
какую именно сумму отчислять 
из зарплаты в индивидуальный 
пенсионный капитал. За тех, кто 
«промолчит», решение будет 
принимать сама «система». По 
умолчанию ставка взноса будет 
плавно расти с нуля процентов в 
первый год (то есть в это время 
из зарплаты работника ничего 
отчисляться не будет) до шести 
процентов — по одному процен-
тному пункту в год.

 Уплату взносов можно будет 
прекратить и возобновить в лю-
бой момент — в этой части про-
тив принципа доброй воли авто-
ры концепции не погрешили. Для 

приостановки отчисления плате-
жей предусматривается меха-
низм «каникул». Их разрешат 
брать на пять лет и потом про-
длевать до бесконечности. Если 
«каникулы» не продлеваются, по 
их окончании уплата взносов 
возобновляется автоматически: 
в первый год по ставке нуль про-
центов, в последующие — с повы-
шением на один процентный 
пункт до достижения шести про-
центов.

«Гражданин в любой момент 
времени сможет решить, в каком 
размере ему участвовать в этой 
системе, или, если на данном 
этапе он в ней участвовать не хо-
чет, он сможет взять каникулы. И 
именно гражданин решает, будет 
ли он накапливать один процент 

от своей зарплаты, два процента 
или все 50 процентов», — подчер-
кнул зампред ЦБ Владимир Чи-
стюхин.

Все то, что граждане уже на-
копили в негосударственных 
пенсионных фондах, будет пере-
числено на их новые счета в 
НПФ. Если гражданин захочет 
сменить свой фонд, средства уже 
накопленного пенсионного ка-
питала будут переведены  в но-
вый НПФ в течение 5 лет с сохра-
нением инвестиционного дохо-
да.

Работники, которые форми-
ровали накопительную пенсию в 
частных управляющих компани-
ях и государственной управляю-

щей компании, функции которой 
выполняет Внешэкономбанк 
(деньги и в том, и в другом случае 
находятся в ведении Пенсионно-
го фонда России. — Прим. ред.), 
смогут в течение переходного пе-
риода написать заявление о пере-
воде средств в НПФ. Накопления 
тех, кто не сделает выбор в поль-
зу НПФ, будут трансформирова-
ны в баллы и переведены в стра-
ховую часть будущей пенсии.

Накопительная составляю-
щая пенсионной системы, на-
помним, была заморожена с 
2014 года. С этого времени все 
22 процента страхового тарифа, 
который работодатели платят в 
ПФР, стали полностью направ-
ляться в распределительную 
часть пенсионной системы. Это 

позволило добиться солидной 
экономии на бюджетных тран-
сфертах Пенсионному фонду, но 
не решило основной проблемы — 
зависимости пенсионной систе-
мы от бюджета. С помощью но-
вой модели пенсионных нако-
плений ЦБ и минфин надеются 
исправить ситуацию.

Детали модернизации еще 
будут обсуждаться. Пока же 
опрос, проведенный инФОМ по 
заказу  Центробанка, показал, 
что более 50 процентов опро-
шенных заинтересованы в том, 
чтобы накапливать деньги по 
новой системе. «То есть им нра-
вится система индивидуального 

пенсионного капитала», — уточ-
нил Владимир Чистюхин. О сво-
ем нежелании участвовать в но-
вой системе заявили 18 процен-
тов респондентов, добавил он.

Будущий пенсионер сможет сам 
определять график выплаты 
пенсии: в течение определенного 
срока или всей жизни.

Акцент

 Все то, что граждане уже 
накопили в НПФ, будет пере-
числено на их новые счета

Число бухгалтеров 
только на государ-
ственной службе 
перевалило за 1,1 
миллиона человек

Запрет на покупку алкоголя через Интернет действует уже 
почти десять лет.
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ПРОГНОЗ Инфляция снижается, но только за счет еды

Телевизор набивает цену
Елена Березина

Г
одовая инфляция в августе 
по сравнению с последним 
летним месяцем 2015-го 

снизилась до 6,9 процента. Ско-
рее всего, она пойдет вниз и 
дальше, осторожно указывает 
Центробанк с оговоркой, что 
инфляционные риски сохраня-
ются, в том числе со стороны 
цен на непродовольственные то-
вары. «Несмотря на снижение 
инфляционных ожиданий в ав-
густе, представляется преждев-
ременным говорить о формиро-
вании позитивного тренда в их 

динамике», — говорится в ком-
ментарии ЦБ.

Ждать подвоха стоит в первую 
очередь от бытовой техники, счи-
тают эксперты «РГ». «До конца 
года я жду роста цен на бытовую 
технику, гаджеты, парфюмерию, 
одежду — на товары, которые про-
изводятся за рубежом и в цену ко-
торых заложены риски валютных 
колебаний», — рассказал декан 
Высшей школы корпоративного 
управления РАНХиГС, профессор 
Сергей Календжян.

С тем, что основные риски ро-
ста цен на непродовольственные 
товары кроются в неблагоприят-

ном курсе рубля, согласен и ана-
литик инвесткомпании «Откры-
тие Брокер» Андрей Кочетков: 
«При чрезмерном ослаблении 
отечественной валюты можно 
ожидать роста цен на значитель-
ную часть бытовой техники, носи-
мой электроники и компьютерно-
го оборудования. Рост цен на не-
продовольственные товары свя-
зан с курсом рубля и скрытой ин-
фляцией в мире. На первый взгляд, 
цены на товары длительного поль-

зования не меняются, но при ста-
тистическом анализе этот рост 
вполне очевиден».

Поведение продавцов непродо-
вольственных товаров отличается 
от продавцов продовольствия: 
если продукты питания имеют за-
частую сравнительно небольшой 
срок годности, их необходимо 
продавать быстрее, пусть по более 
низким ценам, то одежду и быто-
вую технику можно держать на 
складе, отмечает Сергей Кален-

джян. Кроме того, продовольст-
венные и непродовольственные 
товары отличаются уровнем лока-
лизации. Если наше сельское хо-
зяйство демонстрирует рост, то 
говорить об успешности импорто-
замещения в производстве быто-
вой техники или одежды пока 
рано.

Давать советы, что сейчас нуж-
но бежать покупать, бессмыслен-
но. Перечень товаров, которые 
«могут скакнуть», абсолютно не-
предсказуем. «В принципе может 
выстрелить любой товар, который 
подвергнется ажиотажу, — считает 
Георгий Остапкович, директор 
Центра конъюнктурных исследо-
ваний Института статистических 
исследований и экономики зна-
ний НИУ ВШЭ. — Все еще сохраня-
ется избирательно-сберегатель-
ная модель потребительского по-
ведения. Население, особенно с 
низкими и средними доходами, не 
сметает товар с полок. Но уже про-
является слишком большой отло-
женный спрос на непродовольст-
венные товары. Достаточно долго 
— где-то год — люди не покупают 
стиральные машины, телевизоры 
и другие товары, если они им не 

жизненно необходимы. А всему 
когда-то приходит конец. И види-
мо, в ЦБ думают, что где-то под Но-
вый год население все-таки пойдет 
покупать непродовольственные 
товары. А как только это случится, 
их тут же начнут повышать в 
цене».

Цены на бытовую технику, 
компьютеры, одежду и другие не-
продовольственные товары и так 
медленно снижают темп. Несмо-
тря на снижение инфляции, темп 
удорожания непродовольствен-
ных товаров остался высоким, от-
мечают в ЦБ. «По оценкам, это 
связано с повышенными темпами 
роста цен производителей в от-
дельных сегментах обрабатываю-
щей промышленности и в целом с 
ослаблением антиинфляционного 
давления со стороны спроса», — го-
ворится в комментарии регулято-
ра.

В целом инфляция в августе, 
сократившаяся на 0,3 процен-
тных пункта, соответствует про-
гнозу ЦБ, согласно которому она 
продолжит замедляться и по ито-
гам года составит 5,5—6 процен-
тов, в следующем году она прогно-
зируется на уровне 4 процентов.

ЭКОНОМИКА

АРКАДИЙ ДВОРКОВИЧ 
ОБЕЩАЕТ РОСТ
Экономика России может вступить в фазу роста в ближайшие месяцы, заявил 

вице-премьер Аркадий Дворкович в эфире телеканала «Россия 24».

По его мнению, это возможно благодаря снижению инфляции, постепенному 

снижению ключевой ставки и процентных ставок. «Некоторые сектора растут 

уже довольно устойчиво, — пояснил вице-премьер. — Мы постепенно выстраива-

ем систему поддержки экспорта. Несырьевой экспорт уже начал расти».

 КАК ВАМ ЭТО 

Алексей Кудрин, 
глава Центра стратегических разработок, 
зампредседателя Экономического совета при 
президенте РФ:

— Событие можно назвать историческим: минфин и ЦБ 

впервые широко и публично презентуют новую систему 

пенсионных накоплений. Предложения неплохие, про-

думанные и в общем-то являются лучшим выходом в си-

туации, когда действующей системе подписан приговор. 

Однако отказ от нее, на мой взгляд, не совсем обосно-

ван. Она обеспечивала серьезный объем накоплений и 

охватывала почти всех граждан. При переходе на систе-

му ИПК какой-то процент «потеряется». Люди, чей доход 

ниже трех прожиточных минимумов, как правило, тратят 

деньги лишь на текущее потребление. Сейчас, по оценке 

Росстата, таких примерно 60 процентов населения.

Юрий Воронин, 
руководитель аппарата Счетной палаты:

— Огромное преимущество новой системы в том, что пен-

сионные накопления, наконец, будут формироваться не из 

взносов работодателей, а из отчислений самих работни-

ков. Но меня очень смущает ограниченность альтернативы 

для тех, кто сейчас сознательно участвует в накопительной 

системе через частные управляющие компании или ВЭБ, а 

также для «молчунов». Почему они по умолчанию должны 

оказаться не в новой системе, а в старой, солидарной, где 

их реальные деньги будут сконвертированы в баллы? Я в 

свое время выбрал частную УК, потом меня исключили из 

этой системы по возрасту, но мои деньги там продолжают 

находиться. Я не хотел бы, чтобы эти накопления были пе-

реведены в баллы. Я хотел бы, достигнув пенсионного воз-

раста, получить их в виде единовременной суммы. Почему 

меня этой опции лишают?

Мне кажется, здесь важно предусмотреть также опцию, по 

которой человек сможет выбрать не только переход в новую 

систему со старым капиталом или конвертацию этого капи-

тала в баллы, но и возможность оставить все как есть. Это 

особенно важно для тех людей, которые участвуют в накопи-

тельной системе через частные управляющие компании.

Еще один момент: если мы всерьез хотим, чтобы люди мак-

симально были охвачены накопительной системой, в том 

числе и так называемые бедные работники, то одним выче-

том из НДФЛ в качестве стимула ограничиваться нельзя. 

Нужно сделать так, чтобы участие в этой системе фактиче-

ски сокращало размер подоходного налога. Хотя бы для 

людей с низкими доходами. Чтобы перед ними стоял реаль-

ный выбор: либо сделать взнос в пенсионный капитал, 

либо отдать деньги под подоходный налог. 

Что касается предлагаемого вычета из страхового взноса 

— льготы для работодателей, то я просто не вижу в нем смы-

сла. 

Константин Угрюмов, 
президент Национальной ассоциации 
негосударственных пенсионных фондов (НАПФ):

— С 2022 года негосударственные пенсионные фонды на-

чнут массово выплачивать пенсии, и без притока новых де-

нег, если допустить продление «заморозки» накоплений, 

наступит коллапс системы. Фондам придется продавать ак-

тивы по любой цене, чтобы выполнить свои обязательства. 

В итоге все это нанесет ущерб интересам будущих пенсио-

неров.

Концепция новой накопительной системы выглядит разум-

но, но нужно обсуждать детали.

Сергей Беляков, 
глава Ассоциации негосударственных пенсионных 
фондов (АНПФ):

— Граждане отчислять деньги в ИПК не станут. Во-первых, у 

них мало денег: возможность откладывать возникает при 

заработке минимум в 50 тысяч рублей. Между тем средняя 

зарплата по стране едва превышает 30 тысяч рублей. Во-

вторых, даже если предположить, что деньги у людей есть, 

их будет сложно убедить, что копить с помощью ИПК луч-

ше, чем, например, с помощью депозитов.
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ФИНАНСЫ Инвесторы из США
и ЕС почти полностью скупили
российские еврооблигации

Ищут пути дохода

Роман Маркелов

МИНФИН доразместил россий-
ские еврооблигации на 1,25 мил-
лиарда долларов. Их покупате-
лями выступили в основном ин-
весторы из США и Европы. 

На международный рынок за-
имствований Россия вышла 
в 2016 году второй раз. В мае мин-
фин разместил еврооблигации на 
1,75 миллиарда долларов с доход-
ностью 4,75 процента годовых 
при повышенном спросе инвесто-
ров. В этот раз он оказался еще 
выше — книга заявок была пере-
подписана в шесть раз (спрос со-
ставил 7,5 миллиарда долларов). 

По словам министра финансов 
РФ Антона Силуанова, заявки на 
покупку десятилетних евробон-
дов подали около 200 инвесторов 
из США, Великобритании, конти-
нентальной Европы, Азии и Рос-
сии. Однако бумаги были разме-
щены только среди иностранных 
покупателей. «На долю инвесто-
ров из США пришлось 53 процен-
та, Европы — 43 процента, Азии — 
4 процента», — рассказал Антон 
Силуанов. Финальный ориентир 
цены размещения бумаг составил 
106,75 процента от номинала.

«В мае выпуск суверенных ев-
рооблигаций находился под дав-

лением — США и ЕС заявляли о не-
желательности участия своих ре-
зидентов в российском размеще-
нии», — говорит начальник отдела 
анализа рынков «Открытие Бро-
кер» Константин Бушуев. В связи 
с этим майское размещение 
прошло преимущественно в поль-
зу азиатских и частично внутрен-
них инвесторов, добавляет он. 
«Сейчас же власти США и ЕС не 
среагировали или не успели среа-
гировать на сверхбыстрое разме-
щение. В результате был удовлет-
ворен спрос инвесторов из США 
и ЕС, которые предложили луч-
шую цену», — отмечает он. Допол-
нительным фактором, который 
мог мотивировать европейских 
и американских инвесторов, стал 
фактический провал запрети-
тельной политики своих госу-
дарств и успех российских разме-
щений в мае, полагает он.

По мнению старшего аналити-
ка группы исследований и про-
гнозирования Аналитического 
кредитного рейтингового агент-
ства (АКРА) Дмитрия Куликова, 
всплеск спроса на российские ев-
рооблигации обеспечило и сохра-
нение мягкой денежно-кредит-
ной политики в развитых стра-
нах. «Это вновь создает повышен-
ный спрос на инвестиции в долг 
в развивающихся странах с боль-
шим уровнем доходности и риска, 
а в нашем случае помогает еще 
и сравнительно благосклонный 
информационный фон, и улучше-
ние прогнозов по России несколь-
ких международных организа-
ций», — отмечает он.

С учетом последнего размеще-
ния евробондов РФ заняла за ру-
бежом предельно допустимые за-
коном о бюджете на 2016 год 
3 миллиарда долларов. По словам 
Антона Силуанова, в 2017 году 
Россия снова может вернуться 
к объему заимствований на внеш-
них рынках около 7 миллиардов 
долларов.

АПЕЛЛЯЦИЯ Россия оспорила 
решение ВТО по запрету 
поставок европейской свинины

Пятачок оставят 
за границей

Елена Березина

РОССИЯ опротестовала реше-
ние Всемирной торговой органи-
зации (ВТО) по спору с ЕС об ог-
раничении поставок свинины из 
Европы, сообщает минэконом-
развития.

В ВТО признали, что запрет 
России на ввоз живых свиней и 
свинины из Европы противоре-
чит нормам организации. На-
помним, Россельхознадзор в 
2014 году запретил поставки в 
Россию продукции свиноводст-
ва из ЕС после того, как в Литве 
зафиксировали вспышку афри-
канской чумы свиней (АЧС).

В апреле 2014 года Евросоюз 
направил запрос в ВТО с прось-
бой создать третейскую группу. 
В конце августа 2016 года вышел 
ее доклад, согласно которому ог-
раничения импорта в РФ живых 
свиней и свинины из ЕС были 
признаны противоречащими 
нормам ВТО за исключением ог-
раничений в отношении Латвии.

Россия не согласна с решени-
ем третейской группы. «Менее 
чем за 2 года в странах Балтии и 

Польши зарегистрировано око-
ло 2,5 тысячи очагов инфекции 
африканской чумы свиней, при 
этом эпизоотическая ситуация 
продолжает усугубляться. Это 
свидетельствует о неэффектив-
ности мер, принимаемых компе-
тентными службами ЕС для лик-
видации очагов и обеспечения 
надлежащей защиты. Имеющие-
ся факты противоречат реше-
нию третейской группы по реги-
онализации территории ЕС, та-
ким образом, это несправедли-
вое решение является одним из 
оснований поданной апелля-
ции», — отмечает министерство.

Кроме того, несмотря на тре-
бования согласованных РФ и ЕС 
двусторонних сертификатов 
(так, для поставок свинины тер-
ритория ЕС должна быть свобод-
на от АЧС в течение трех лет), 
третейская группа решила, что 
прекращение поставок свинины 
из ЕС связано с ограничитель-
ной мерой РФ, а не с неспособно-
стью ЕС поставлять безопасную 
продукцию. «Это решение нело-
гично и также подлежит обжало-
ванию», — считают в ведомстве.

КРИМИНАЛ Житель 
Белгородской области 
обратился за помощью 
к общественности 
и полиции

Похищенный: 
«лихие» 1990-е 
не канули в лету

Григорий Иноземцев

ИСТОРИЯ жителя Белгородской области, которую ак-
тивно обсуждают в СМИ, могла бы лечь в основу совре-
менной версии книги Стивенсона «Похищенный». Если 
верить журналистам, сюжет и вправду напоминает про-
изведение классика. Только действие происходит в наши 
дни, а значит, события и герои соответствуют духу вре-
мени. Но расскажем обо всем подробнее.

В эфире одной из телевизионных программ житель 
города Губкин Руслан Проскурин сообщил о том, как 
стал «жертвой спланированного похищения бандита-
ми на территории Абхазии».

Столь громкие заявления, естественно, не остались 
без внимания общественности. Кто-то инициировал 
действия против молодого человека? И чего на самом 
деле хотели злоумышленники? Для того чтобы разо-
браться в этой непростой истории, журналисты обра-
тились к событиям из недавнего прошлого. Выясни-
лось, что несколько лет назад Руслан стал директором 
ООО «Орловский элеватор». Новая должность открыла 
новые возможности, мужчина начал неплохо зараба-
тывать, купил автомобиль. И тут, вероятно, сразу же 
появились завистники. События стали разворачивать-
ся по очень неожиданному сценарию.

Прошлой осенью Руслан вместе с приятелем отпра-
вился в Абхазию. По якобы случайному стечению об-
стоятельств в одном из кафе курортного поселка Лид-
зава молодые люди встретили земляков, «кальбонов-
ских» — именно так в СМИ называют группу лиц, кото-
рая известна своей 
криминальной дея-
тельностью на всю 
Белгородскую об-
ласть. Как сообща-
ют журналисты, 
правила игры у 
«кальбоновских» 
весьма суровы, в 
лучших традициях 
«лихих» 1990-х. 
Предполагают даже, 
что эти люди якобы 
являются организо-
ванной преступной 
группировкой.

Само собой, та-
кие определения по 
закону может и дол-
жен выносить толь-
ко суд. В данном 
случае это лишь 
предположения 
представителей об-
щественности и 
журналистов, осно-
ванные на жалобах 
местных жителей. 
При этом, как пи-
шут в прессе, предавать огласке поступки «кальбонов-
ских» жители Белгородской области опасаются — как 
бы чего не вышло. Однако Руслан Проскурин оказался 
не из робкого десятка. Именно он решил обнародовать 
факты вопиющего нарушения закона.

Встреча в абхазском кафе стала для него роковой. В 
прессе сообщалось, что во главе группы «кальбонов-
ских» Руслан узнал некоего Николая Аршинова.

По версии телепередачи «Момент истины», этот че-
ловек будто бы известен в местных краях под кличкой 
Кальбон и якобы является криминальным авторите-
том. По сообщениям СМИ, он больше 10 лет назад орга-
низовал собственную группировку, которая, по всей 
вероятности, контролирует местный бизнес.

Журналисты подробно описывают дальнейшие со-
бытия, случившиеся с Проскуриным, ссылаясь на рас-
сказ молодого человека. Руслана привезли в дом, кото-
рый охраняли вооруженные люди, и якобы силовыми 
методами, с помощью пыток, «объяснили» ему, что он 
должен им 2 млн рублей и что в будущем некие суммы 
нужно будет платить постоянно.

По сообщениям в СМИ, с помощью провокаций 
«кальбоновские» будто бы пытались не только «вы-
бить» с г-на Проскурина несколько миллионов рублей 
и заставить на регулярной основе платить в «общак», 
но и хотели заменить его на должности в компании 
«Орловский элеватор», поставив туда «своего» челове-
ка. На эту роль претендовал, как полагает потерпев-
ший, житель Белгорода Владимир Тебекин, которого 
СМИ именуют «неформальным куратором местного 
криминала по кличке Моряк». Будто бы, как предпола-
гают журналисты, именно по его плану и работали 
«кальбоновские».

Подробности этой истории, описанные журналиста-
ми, поражают. В СМИ сообщают, будто, услышав от 
Проскурина, что таких денег у него нет и собственни-
ком бизнеса он не является, его заставили написать две 
расписки. В одной из них речь шла о том, что в Абхазию 
житель Губкина якобы приехал за оружием, чтобы в 
дальнейшем совершить покушение на владельца «Ор-
ловского элеватора» Сергея Кривошеева. Во второй о 
том, что оружие ему нужно будто бы для того, чтобы 
совершить другое убийство — вышеназванного г-на Ар-
шинова по заказу владелицы некоего мясокомбината. 
При этом Проскурина будто бы принудили оставить 
отпечатки пальцев на автомате и рожке с патронами.

Потом Проскурина отпустили, но на этом его зло-
ключения не закончились. Своей машины он так и не 
увидел, а встречи с «кальбоновскими» стали регуляр-
ными. При этом Руслан долгое время не решался обра-
титься к полиции.

Почему? Ведь, возможно, многих проблем удалось 
бы избежать. Боялся мести предполагаемых бандитов? 
Если верить материалам в СМИ, «кальбоновские» го-
ворили Проскурину, что между ними и правоохрани-
тельными органами Белгородского региона имеются 
неформальные связи, что будто все у них «схвачено», и 
даже конкретные фамилии силовиков не боялись на-
звать. Просто запугивали? Остается только догады-
ваться. Тем не менее Проскурин обратился к общест-
венности и попросил защиты для себя и своей семьи. 
Мужчина утверждает, что готов подтвердить все свои 
показания и просит экспертов помочь разобраться в 
ситуации. Необходимые заявления в нужные инстан-
ции направлены. После общественного резонанса ру-
ководство полиции Белгородской области взяло дело 
под личный контроль. Теперь очень многое зависит от 
защитников правопорядка — только они смогут поста-
вить точку в этой громкой истории.

БИЗНЕС Итальянские предприниматели готовятся к отмене 
санкций против России

Фермерам привезут 
ноу-хау
Игорь Зубков, Италия

Б
ывший премьер-министр 
Италии и экс-глава Евроко-
миссии Романо Проди при-

звал итальянский бизнес гото-

виться к отмене санкций против 
России.

«Нам необходимо не только 
довериться друг другу, но и под-
готовиться к завтрашнему дню, 
когда все изменится. Я считаю, 

что европейцы, выступающие 
против санкций, имеют все боль-
ший вес. Не пройдет слишком 
много месяцев, и ситуация изме-
нится, напряженность спадет. Те 
семена, которые мы сегодня по-
сеем, дадут плоды завтра», — зая-
вил Романо Проди на российско-
итальянском семинаре «Россия и 
Италия: Искусство инноваций», 
организованного в Болонье ассо-
циацией «Познаем Евразию» и 
Росконгрессом. Проди отметил 
«потрясающую взаимодополняе-
мость» России и Европы и выска-
зал убеждение, что без ЕС «тех-
нологического будущего» для 
России не существует.

Товарооборот России и Ита-
лии по сравнению с рекордным 
2013 годом быстро снижается 
под влиянием санкций, ослабле-
ния рубля и падения цен на 
нефть. Представители итальян-
ского бизнеса выступили резко 
против санкций. «Уже очевидно, 
что санкции не действуют, более 

того, они наносят вред их иници-
аторам», — отметил глава ассоци-
ации «Познаем Евразию» Анто-
нио Фаллико. Учитывая ограни-
чения в российско-европейской 
торговле и девальвацию рубля, 
бизнес северной Италии намерен 
сосредоточиться на экспорте 
технологий и ноу-хау, в которых 
нуждается Россия при реализа-
ции импортозамещения.

О переходе от политики Made 
in Italy к политике Made with Italy 
применительно к РФ речь шла и 
на состоявшемся на днях россий-
ско-итальянском семинаре в 
Больцано. Перспективы приме-
нения итальянских технологий 
бизнес видит в сельском хозяйст-
ве и пищевой промышленности. 

Та же проблематика будет об-
суждаться на заседании Россий-
ско-итальянского межправсове-
та по экономическому, промыш-
ленному и валютно-финансово-
му сотрудничеству. Он состоится 
5 октября в Риме.

Продовольствие Мировые цены на сахар выросли 
в два раза 

Потянуло 
на сладкое

Сергей Куликов 

Н
еурожай в Бразилии 
и другие негативные 
факторы привели к 
резкому росту миро-
вых цен на сахар. Но 

Россия к радости сладкоежек 
пока в этот тренд не попала. У нас 
цены падают.

И это расстраивает произво-
дителей, которым теперь надо ре-
шать, куда девать излишки хоро-
шего урожая сахарной свеклы и 
как все-таки постараться зарабо-
тать. Объем готового продукта — 
сахара — может превысить 5 мил-
лионов тонн, подсчитали экспер-
ты. Излишки оцениваются в со-
тни тысяч тонн. Куда девать? На 
экспорт, в помощь оставшейся 
без сладкого Бразилии! Но не все 
так просто.

Сахар — это не зерно, его ниша 
на мировом рынке — мизерная. В 
последние годы экспорт сахара 
из России составлял ничтожные 

5—7 тысяч тонн, отметил в беседе 
с «Российской газетой» ведущий 
эксперт Института конъюнкту-
ры аграрного рынка (ИКАР) Евге-
ний Иванов. А чтобы избежать 
затоваривания, необходимо про-
дать за рубеж не менее 100 тысяч 
тонн. Хорошо бы больше. Если 
излишки с нашего рынка не 
снять, ничего хорошего произво-
дителям ждать не придется. 
Убытки и еще раз убытки. Осе-
нью цены продолжат снижаться 
и окажутся аномально низкими в 

первом полугодии 2017-го. Тогда 
как обычно в это время они об-
ычно подрастали, причем как в 
оптовой торговле, так и в розни-
це. «Среднегодовая оптовая цена 
может составить 34—37 рубля за 
килограмм, в рознице чуть выше, 
— отмечает аналитик. — Для рядо-
вых потребителей вроде бы заме-
чательно. Однако радоваться не 
стоит — в такой ситуации свекло-
воды просто начнут массово от-
казываться от посевов свеклы, 
поскольку понесут потери. И нет 
гарантии, что в последующие 
годы Россия сможет себя обеспе-
чить собственным свеклович-
ным сахаром». 

В этой ситуации, отмечает эк-
сперт, властям необходимо заду-
маться о том, как перестроить 
существующую логистическую 
и таможенную инфраструктуру 
для стимулирования продажи 
излишков аграрной продукции 
за рубеж. В частности, о разви-
тии контейнерного экспорта са-
хара и вообще любой готовой 
продукции. Экспорт из России 
должен стать простым, быстрым 

и недорогим. Кроме этого, требу-
ется всесторонняя поддержка 
экспорта любого российского 
продовольствия и кормов на 
всех возможных рынках сбыта, в 
первую очередь в странах Азии и 
Африки.

Понятно, скоро это не сдела-
ешь и нынешним излишкам бы-
стро не поможешь. Видимо, агра-
риев придется поддержать ве-
сной, чтобы они все-таки не сни-
зили резко производство свеклы. 
Тем более что наш сахар миру 
еще понадобится, и на нем можно 
будет неплохо заработать.

С самого низкого уровня, за-
фиксированного в августе 2015 
года, когда сахар-сырец стоил 
около 220 долларов за тонну, ми-
ровая стоимость его подскочила 
до 490 долларов. Одна из основ-
ных причин — дождливая погода в 
Бразилии и действия ее властей, 
отменивших льготный режим на-
логообложения в крупнейшем 
мировом производителе сахара-
сырца. 

Как отмечает Международная 
сахарная организация (ISO), ми-
ровое производство сахара в се-
зоне 2016—2017 годов составит 
около 168 миллионов тонн. С од-
ной стороны, это на 1,3 процента 
больше, чем в предыдущем сезо-
не, а с другой — мировое потре-
бление вырастет на 2 процента, 
до 175 миллионов тонн. Так что 
дефицит составит 7 миллионов 
тонн. 

Потребление сахара в мире про-
должит расти и составит 175 мил-
лионов тонн.

Итальянский бизнес будет экспортировать технологии в Россию.

Акцент

 В мире формируется дефицит 
сахара, цены растут. 
А в России — перепроиз-
водство. Есть шанс заработать

«Случайная» встреча 
в абхазском кафе 
обернулась 
для директора 
«Орловского 
элеватора» 
физическим наси-
лием, шантажом, 
вымогательством 
и самооговором 
в подготовке 
тяжких 
преступлений

ЦЕНЫ 

ОГУРЦЫ — 
ЛИДЕРЫ ПОДОРОЖАНИЯ
За прошедшую неделю цены на куриные яйца выросли на 1,5 процента, куряти-

на, свинина, молоко, творог, сыр, масло сливочное, хлеб подорожали на 0,2—0,4 

процента.

Одновременно сахар-песок стал дешевле на 1,4 процента, рыба мороженая, 

крупа гречневая, рис, пшено — на 0,2—0,6. Снижение цен на плодоовощную про-

дукцию в среднем составило 0,9%. Однако свежие огурцы и помидоры подоро-

жали на 5,3 и 3,4 процента соответственно.
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ПРОЦЕНТА
годовых составит доходность 
второго выпуска российских 
еврооблигаций
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СКАНДАЛ В 20 городах 
мира протестовали 
против запрета абортов 
в Ирландии

Костел 
запрещает — 
женщины 
протестуют

Надежда Ермолава

В ДУБЛИНЕ прошла многотысячная демонстрация про-
теста против драконовских ирландских законов, запре-
щающих аборты. Активистов поддержала ирландская 
диаспора, представители которой провели акции соли-
дарности в 20 городах мира.

Манифестанты 
требовали проведе-
ния очередного ре-
ферендума по вопро-
су абортов. На него, 
как считают активи-
сты, следует вынести 
вопрос отмены 8-й 
статьи конституции 
Ирландии, запреща-
ющей досрочное 
прерывание бере-
менности.

На акции проте-
ста собралось боль-
шое количество феминисток и мужчин, требующих улуч-
шения прав женщин. Протестующие несли плакаты, в ко-
торых приводились данные о количестве смертей и бо-
лезней, вызванных нелегальными абортами. Борьба сто-
ронников прав женщин против католического лобби в 
Ирландии насчитывает почти столетнюю историю. После 
достижения Ирландией в 1922 году независимости от 
Британии консервативный истеблишмент продлил в 
стране действие британского акта 1861 года о преступле-
ниях против личности, по которому аборты были запре-
щены. 

В Ирландии борьба католического лобби против абор-
тов набрала оборот после требований США признать акт 
1861 года о преступлениях против личности не соответст-
вующим конституции. В этой связи в 1983 году был прове-
ден общенародный референдум, на котором большинст-
вом голосов была принята 8-я статья конституции страны, 
полностью запрещающая аборты. Это был самый жесткий 
закон в этой области в Европе, так как запрещались абор-
ты даже по медицинским показателям. Исключение оста-
вили лишь для случаев рака матки и внематочной бере-
менности. На референдуме 1983 года за запрет абортов 
проголосовали 841 тысяча человек, против — 416 тысяч. 
Возражающая против абортов треть населения устреми-
лась для их осуществления в Британию. В год несколько 
тысяч ирландок делают аборты в Британии. Несмотря на 
отъезд ирландок в Британию на аборты, сторонники за-
прета прерывания беременности считают, что восьмая 
статья конституции уже спасла 196 тысяч жизней новоро-
жденных. Новый поворот в вопросе легализации абортов 
произошел в 1992 году, когда власти Ирландии запретили 
14-летней жертве изнасилования выехать в Британию для 
аборта. Но Верховный суд страны признал жизнь девушки 
в опасности и позволил ей прервать беременность.

ОБЩЕСТВО 

В Москве 
прошла первая 
Литургия 
на языке 
жестов 

ВСЕ ЛЮДИ 
СЛЫШАТ 
СЛОВО 

Владимир Емельяненко 

В МЕЖДУНАРОДНЫЙ день глу-
хих первую Божественную ли-
тургию с сурдопереводом совер-
шил Патриарх Московский и 
всея Руси Кирилл. Литургия сим-
волично совпала с 90-летием 
Всероссийского общества глу-
хих. Она прошла в Москве в хра-
ме Всех святых в земле Россий-
ской просиявших.

— Призываю обратить особое 
внимание на братьев и сестер, 
которые имеют ограничение по 
здоровью, — попросил Патриарх 
Кирилл. — Они члены нашей цер-
кви и нашего общества, и мы 
должны делать все, чтобы у них 
не было препятствий чувство-
вать себя полноценными людь-
ми. 

Он отметил, что в церкви на-
чалась серьезная пастырская 
работа с людьми, которые плохо 
слышат, плохо видят или полно-
стью лишены слуха и зрения. И 
скоро Литургии с сурдоперево-
дом будут проводиться по всей 
стране, поскольку священно-
служители активно изучают 
русский религиозный язык же-
стов.   

 — Люди, не имеющие слуха, 
услышали слово Божие, — гово-
рит эксперт Синодального отде-
ла по благотворительности Мо-
сковского патриархата священ-
ник Евгений Морозов. — Литур-
гия в Москве лишь начало, про-
должение будет по всей стране. 
Ведь священнослужители и ми-
ряне увидели пример Патриар-
ха, священников и диаконов, 
знающих жестовый язык, и те-
перь последуют за ними.

Литургия стала возможной 
благодаря изданию в России 
первого молитвослова для сле-
поглухих людей. Он подготов-
лен Фондом поддержки слепо-
глухих «Со-единение» и Свято-
Тихоновским гуманитарным 
университетом. Молитвослов 
составил священник храма Ка-
занской иконы Божией Матери 
в Пучково (Новая Москва) ие-
рей Лев Аршакян. Текст адапти-
рован для восприятия слепоглу-
хими людьми. Он издан в крат-
ком и полном вариантах, на-
бран шрифтом Брайля и плоско-
печатным текстом. 

— Издание молитвослова для 
слепоглухих еще одно знаковое 
событие, — говорит президент 
Всероссийского общества глу-
хих, представитель России в ко-
митете ООН по правам инвали-
дов Валерий Рухледев, —  это не 
просто Библия для глухих. Это 
действенный способ социализа-
ции инвалидов. 

На Божественную литургию 
съехались более 600 представи-
телей из 47 православных об-
щин разных регионов России, 
где в 35 общинах священнослу-
жители или владеют, или изуча-
ют русский жестовый религиоз-
ный язык. В 57 церковных об-
щинах в 53 городах страны под-
вижники занимаются помощью 
глухим  и слепым людям. В девя-
ти церковных приходах опека-
ют слепоглухих людей. Ежегод-
но в стране появляются четыре-
пять новых церковных общины, 
где оказывают помощь слабови-
дящим и глухим. 

Помимо богослужения веру-
ющие провели концерт, где 
«пели» руками. Затем прошла  
большая конференция, на кото-
рой обсуждались изданный мо-
литвослов для слепоглухих и ре-
лигиозный жестовый язык. Как 
ожидается,  до конца года мо-
литвослов поступит в религиоз-
ные общины всех регионов Рос-
сии.  

НИКОЛАЙ ДАНИЛОВ: И да, и 
нет.  Мы даем новую 
жизнь известной мето-

дике: ее для лечения хронической 
тромбоэмболической легочной 
гипертензии ранее не применяли. 
Обычно в подобных ситуациях 
проводят операции на открытом 
сердце в условиях искусственно-
го кровообращения.

Объясните суть методики, кото-
рую вы предлагаете?
НИКОЛАЙ ДАНИЛОВ: Через прокол в 
вене руки или ноги под контр-
олем рентгеноскопии вводится 
специальное устройство с балло-
ном на конце. Баллон подводится 
к месту закупорки легочного со-
суда, раздувается и разрывает 
пленки тромба, открывает путь 
нормальному кровотоку. Кровь 
начинает насыщаться кислоро-
дом, больному становится легче 
дышать.

Как все просто!
НИКОЛАЙ ДАНИЛОВ: Как и все гени-
альное. Но… выполнять эту про-
стейшую в кавычках методику 
под силу только высококлассным 
специалистам и при наличии сов-
ременного оборудования.

И то, и другое у нас есть? Где вы, 
например, овладевали таким ма-

стерством? Или достаточно было 
того, что вы в 2011 году впервые 
в России выполнили уникаль-
ную операцию на почечных ар-
териях у больных с артериаль-
ной гипертонией?
Н И К ОЛ А Й  Д А Н И Л О В : Это, конечно, 
важно. Но важнее то, что я в тече-
ние 20 лет работаю в уникальном 
учреждении с мировым именем, 
которое всем известно как Ча-
зовский кардиологический 
центр. Когда-то именно Евгений 
Иванович Чазов стоял у истоков 
создания международного дви-
жения «Врачи без границ». С ка-
ждым годом мы все больше осоз-
наем значимость этого движе-
ния. Вот и в нашем случае, в фев-
рале 2015 года мы с коллегами 
отправились в Японию в центр 

сердечно-сосудистой и цере-
бральной патологии города Оса-
ка. Там мы и постигли основы 
данной методики, а вернувшись, 
стали с успехом ее применять в 
повседневной практике.

Прошло полтора года…
Н И К ОЛ А Й  Д А Н И Л О В :  За это время 
нами выполнено более ста опе-
раций. Они показали надеж-
ность, безопасность и перспек-
тивность этого метода. Без преу-
величения: большинству боль-
ных нам удалось не только улуч-
шить качество жизни, но и спа-
сти жизнь.

Николай Михайлович! Не обой-
тись без небольшого санпросве-
та. Что же это такое — легочная 

тромбоэмболия? Почему она 
происходит?
НИКОЛАЙ ДАНИЛОВ: Начнем с тромба. 
По сути это сгусток крови, кото-
рый подобно пробке может воз-
никнуть в любой вене человека. 
Чаще всего в венах ног. Иногда 
эта пробка может оторваться и с 
током крови попасть в легкие. 
Там эта пробка закупоривает ле-
гочные артерии, препятствуя 
прохождению крови через лег-
кие и насыщению ее кислородом. 
Легкие начинают голодать. Та-
кой голод чрезвычайно опасен. 
Он приводит к повышению дав-
ления в легочной артерии. В ре-
зультате сердце вынуждено ра-
ботать с чрезвычайной нагруз-
кой, пытаясь преодолеть повы-
шенное давление. Эти события 
довольно быстро приводят к раз-
витию тяжелейшей сердечной 

недостаточности и… гибели 
больных.

От такого ликбеза хочется бе-
жать куда глаза глядят…
НИКОЛАЙ ДАНИЛОВ: Бежать надо не 
куда глаза глядят, а медленно 
идти туда, где вам могут грамот-
но и квалифицированно помочь. 
С помощью той методики, о кото-
рой мы сегодня говорим

Но пока она — удел лишь, как вы 
сказали, двух центров: вашего и 
в Новосибирске. А потребность в 
таких операциях заметно боль-
ше. Есть надежда на то, что они в 
ближайшее время станут более 
доступными?
НИКОЛАЙ ДАНИЛОВ: Очень на это рас-
считываем.

За полтора года Николай Данилов 
сделал более ста операций. Акцент

 Баллон подводится к месту
закупорки легочного сосуда, 
раздувается и разрывает 
пленки тромба, открывая 
путь нормальному кровотоку 

ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА
Данилов Николай Михайлович родился 11 февраля 1973 года в Москве в 
семье врачей. Окончил Московскую медицинскую академию имени Сече-
нова. С 1996 года и по сей день сотрудник Российского кардиологического 
научно-производственного комплекса Минздрава России. Институт 
клинической кардиологии имени А.Л. Мясникова, в котором работает 
Данилов, — старейшее подразделение РКНПК. Данилов — автор многих 
научных публикаций. Никаких хобби, кроме кардиологии, у Николая 
нет. Данилов женат. Отец двоих детей.

Издание молитво-
слова для слепоглу-
хих знаковое собы-
тие. Это не просто 
Библия. Это способ 
социализации

В 1992 году власти 
Ирландии запрети-
ли 14-летней жертве 
изнасилования 
выехать в Британию 
для аборта

МЕЖДУ ТЕМ

На прошлой неделе общество в Польше раскололось на сторон-

ников и противников ужесточения законодательства в отноше-

нии прерывания беременности. В польском сейме прошли деба-

ты о том, следует ли ужесточить законодательство, которое и так 

является одним из самых строгих в Европе, или наоборот — наста-

ло время для его либерализации.

Аборты в современной Польше запрещены с 1993 года. Исключе-

ние делается в трех случаях: когда существует угроза жизни мате-

ри, когда у плода констатированы значительные отклонения от 

нормального развития, и в тех случаях, когда беременность насту-

пила вследствие противозаконных действий, таких как изнасило-

вание. На прошлой неделе общественный комитет «Стоп абор-

там» направил в нижнюю палату парламента 450 тысяч подписей 

граждан под инициативой о полном запрете прерывания бере-

менности, и наказании за аборт вплоть до тюремного срока. Од-

новременно комитет «Спасем женщин» представил свою инициа-

тиву, предполагающую разрешение абортов по желанию женщи-

ны до 12 недели беременности, а после этого срока — в исключи-

тельных случаях. Эту инициативу поддержали 225 тысяч поляков. 

Депутаты приняли к рассмотрению только ту инициативу, которая 

предполагает ужесточение существующего законодательства. В 

это время у стен парламента сторонники и противники абортов, 

разделенные полицией, проводили свои манифестации. Тем вре-

менем в польском сегменте Интернета можно найти огромное ко-

личество предложений по прерыванию беременности. Так, прием 

пациенток ведется на голландском судне Women on Waves. Когда 

оно выходит в море, то на нем действует голландское законода-

тельство, которое позволяет осуществлять  прерывание бере-

менности, в соответствии с голландскими стандартами. 

Подготовила Ариадна Рокоссовская
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КОНФЛИКТ В Британии
из-за реформы под угрозой 
оказалось здоровье пациентов

Седьмой день  —
и без доплаты

Анна Федякина

В ПОСЛЕДНИЙ момент младшие 
врачи (ординаторы) Великобри-
тании отменили серию пятиднев-
ных забастовок, целью которых 
было добиться отмены реформы 
здравоохранения. Если бы стачка 
пошла по плану, миллионы бри-
танцев в ближайшие месяцы не 
смогли бы попасть на прием к 
врачу, а более 250 тысяч опера-
ций могли быть отложены на нео-
пределенный срок. Как случи-
лось, что тысячи жизней оказа-
лись в опасности в стране, кото-
рая ставит в пример другим На-
циональную службу здравоохра-
нения (NHS)? 

Противостояние врачей и 
правительства в Великобрита-
нии продолжается с 2010 года, 
когда консерваторы иницииро-
вали реформу здравоохранения 
ради оптимизации бюджетных 
расходов.  Частью изменений 
стал пересмотр трудового кон-
тракта ординаторов. Практикую-
щие врачи уверены: реформа 

разрушит всю систему NHS. «Без 
внимания остались множество 
проблем, которые беспокоят 
меня как младшего врача, — зая-
вил доктор Уильям Рук. — Семид-
невная рабочая неделя без найма 
дополнительных сотрудников, 
10-процентная прибавка за че-
тыре выходных дня в месяц — на-
смешка. Это колоссальный удар 
по системе». Кроме этого в рам-
ках реформы планируется уре-
зать с 50 до 37 процентов оплату 
за ночную смену. То есть млад-
шим врачам придется работать 
больше за меньшую плату.  Дока-
зать правительству ошибочность 
этого принципа врачи хотели с 
помощью пятидневных забасто-
вок.  Но врачебная этика переве-
сила.  «Мы руководствуемся опа-
сениями за безопасность пациен-
тов», — заявили медики, отменяя 
стачку. Но борьба со злополуч-
ной реформой на этом не закон-
чится: в ближайшие недели они 
предпримут новые шаги, чтобы 
отменить условия трудового кон-
тракта. 

РЕФЕРЕНДУМ Швейцарцы поддержали контроль 
спецслужб над личным Интернетом

Слежку одобрили
Константин Волков

В 
Швейцарии прошел обще-
национальный референ-
дум, на который вынесли 

три вопроса. 
Первый — согласны ли гражда-

не с новым законом о разведке? 
Согласно этому документу, воз-
можностей у спецслужб проник-
нуть в личную жизнь граждан мо-
жет стать значительно больше. 
Необходимость принятия такого 
закона объясняется борьбой с 
терроризмом.

Второй, вынесенный на рефе-
рендум вопрос — о повышении 
базовых государственных пен-
сий в среднем на 10 процентов. 
Третий — о переходе к 2050 году 
к «зеленой энергетике», для чего 
Швейцарии придется на 65 про-
центов сократить потребление 
сырьевых ресурсов на душу на-
селения.

По поводу повышения пенсий 
и перехода к альтернативной 
энергетике большая часть голо-
совавших ответили «нет». А вот 
закон о расширении полномочий 
разведки сознательные швейцар-
цы восприняли положительно. 
Собственно, именно к такому 

итогу референдума призывало 
людей правительство и правое 
большинство в парламенте. Рост 
террористической угрозы по все-
му миру заставил спецслужбы 
пойти на дальнейшие шаги, на-
правленные на облегчение сбора 
и обработки информации. Тем 
более что сегодня уже нет четко-
го различия между внутренней и 
внешней разведкой — современ-
ные технологии стерли эту грань: 
ведь экстремистам границы пе-
рестали быть помехой.

Теперь Федеральная служба 
разведки получит дополнитель-
ные полномочия. Ей разрешат 
следить за почтовой корреспон-
денцией, прослушивать телефо-
ны, вести видеозапись и наблю-

дение на частной территории, ис-
пользуя при этом микрофоны 
или взламывая личные компью-
теры. Последнее она сможет де-
лать не только в Швейцарии, но и 
за рубежом. До сих пор в стране у 
спецслужб было довольно мало 
полномочий вследствие тради-
ционного неприятия населения 
попыток залезть в личную жизнь 
граждан. Однако террористиче-
ская угроза изменила, похоже, 
общественное сознание. При 
этом сторонники расширения 
полномочий разведки отмечают, 
что нововведения не будут озна-
чать тотального шпионажа — речь 
идет только о случаях, когда есть 
основания подозревать угрозу 
для безопасности государства.

Акцент

 Разведка сможет прослуши-
вать телефоны, вести 
видеозапись и наблюдение 
на частной территории
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Во многих европейских городах, на снимке — столица 
Польши, прошли акции против прерывания беременности. 
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Тайны хирурга Данилова
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КАДРЫ Генерал Анатолий Якунин назначен 
начальником Оперативного управления МВД

Из Москвы — 
с повышением
Владислав Куликов

Г
лава государства назначил 
генерал-лейтенанта поли-
ции Анатолия Якунина на-

чальником Оперативного управ-
ления МВД России, освободив 
его от должности руководителя 
Главного управления МВД по 
Москве.

В свое время назначение гене-
рала на пост главы столичной по-
лиции стало для наблюдателей 
неожиданностью. Они ждали, что 
руководить московским главком 
будет назначен кто-то из столи-
цы, прошедший все ступени 
здесь и знающий досконально 
особенности Москвы. А новый 
начальник пришел из регионов: 
до того генерал Якунин возглав-
лял полицию в Новгородской об-
ласти, а перед тем был первым за-
местителем начальника ГУВД по 
Воронежской области.

Однако, когда пресса и обще-
ство увидели стиль работы ново-
го начальника, его назначение 
было однозначно воспринято 
как плюс. Генерал хорошо знает 
работу полиции, службу начи-

нал еще участковым уполномо-
ченным, одной из самых тяже-
лых, но крайне важных должно-
стей в системе МВД. За время 
своей работы в должности на-
чальника главного управления 
МВД по Москве Якунин запом-
нился принципиальностью и 
жесткостью в вопросах борьбы с 
преступностью.

Впрочем, как рассказывают 
эксперты, такой линии он при-
держивался в течение всего вре-
мени своей более чем 30-летней 
службы (в милицию он пришел в 
1985 году после срочной службы 
в армии). В 2007 году, когда он 
был еще первым заместителем 
начальника УВД по Орловской 
области, управление возглавил 
нынешний министр внутренних 
дел Владимир Колокольцев. Как 
сообщают СМИ, тогда при уча-
стии Якунина были ликвидиро-
ваны несколько крупных пре-
ступных сообществ. Следователи 
в то время возбудили и несколько 
громких антикоррупционных 
дел, фигурантами которых стали 
высокопоставленные чиновники 
Орловской области.

В Новгородской области, бу-
дучи начальником местного 
управления МВД, он распростра-
нил через СМИ свой номер теле-
фона для того, чтобы напрямую 
от граждан получать информа-
цию о деятельности преступных 
групп.

«Мне не нужна ваша статисти-
ка, мне нужна эффективная борь-
ба с преступностью, — говорил ге-
нерал Якунин на одном из сове-
щаний уже в Москве. — От того, 
как вы организуете работу всех 
служб, зависит конечный резуль-
тат, перспектива раскрытия пре-
ступления и привлечения винов-
ных к уголовной ответственно-
сти; как следствие, и отношение 
общества к полиции в целом».

Согласно информации на 
официальном сайте ведомства, в 
функции оперативного управле-
ния МВД входит анализ и оценка 
состояния использования сил и 
средств органов, организаций и 
подразделений системы МВД 
России при чрезвычайных ситуа-
циях, определение приоритет-
ных направлений совершенство-
вания их деятельности. Управле-
ние участвует в разработке еди-
ной политики в сфере предупре-
ждения и ликвидации последст-
вий чрезвычайных ситуаций, в 
том числе связанных с социаль-
ными и этническими конфликта-
ми, а также при введении право-
вого режима чрезвычайного или 
военного положения.

Также оно занимается коорди-
нацией деятельности дежурных 
частей территориальных органов 
МВД России по своевременному 
реагированию на осложнения 
оперативной обстановки; взаи-
модействие с дежурными служба-
ми других федеральных органов 
исполнительной власти.

Новым начальником Главного 
управления МВД России по Мо-
скве назначен генерал-майор по-
лиции Олег Баранов. Он с 2012 
года занимал должность замести-
теля начальника столичного 
главка МВД.

АРМИЯ

У ВКС появится
новый боевой 
самолет 
с лазерной 
установкой

ДОСТАНЕТ 
И НА ОРБИТЕ

Юрий Гаврилов

НОВЫЙ российский военный са-
молет А-60 сможет уничтожать 
объекты противника с помощью 
высокоточного лазера. Об этом 
ТАСС заявил советник первого 
заместителя генерального ди-
ректора концерна «Радиоэлек-
тронные технологии», разраба-
тывающего бортовой комплекс 
обороны новой крылатой маши-
ны, Владимир Михеев.

По его словам, А-60 будет об-
ладать сверхточной навигацией. 
«Чтобы узкие лучи оружия это-
го самолета попадали в объекты, 
экипаж должен с высокой точно-
стью определять местоположе-
ние в пространстве», — сказал 
Михеев. 

На самолете установят столь 
мощное оружие, что от воздейст-
вия придется сохранять саму 
технику и ее пилотов. «Мы пони-
маем, что авионику данного са-
молета необходимо дорабаты-
вать под те задачи, для которых 
он предназначен. Так как этот са-
молет будет иметь на борту си-
ловые лазеры, мы должны защи-
тить все системы жизнеобеспе-
чения воздушного судна от воз-
действия собственного ору-
жия», — пояснил Михеев.

По его словам, новый самолет 
является специальным объек-
том, поэтому на борту установят 
мощную систему электропита-
ния и защиты от радиоэлектрон-
ного воздействия противника. 
Кроме того, добавил Михеев, 
«этот самолет будет иметь очень 
мощный бортовой комплекс 
обороны». 

— Я думаю, что на нем будет 
установлен комбинированный 
комплекс радиоэлектронной 
борьбы с элементами «Витебс-
ка», «Хибин» и целого ряда дру-
гих систем для эффективной за-
щиты, — добавил Михеев. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Полиция 
задержала 
главу общества
болельщиков

ОБЫСКАЛИ 
И ОТПУСТИЛИ

Петр Орлов

ВЧЕРА стало известно, что по-
лиция отпустила главу Всерос-
сийского общества болельщиков 
Александра Шпрыгина. По неко-
торым данным, он проходит по 
делу о зимней драке футбольных 
фанатов как свидетель.

Глава Всероссийского обще-
ства болельщиков Александр 
Шпрыгин был задержан поли-
цией в субботу в одной из сто-
личных гостиниц во время кон-
ференции Российского фут-
больного союза.

Одновременно были прове-
дены обыски в офисе Всерос-
сийского объединения болель-
щиков. Также, как сообщают не-
которые СМИ, был проведен об-
ыск и в доме Шпрыгина.

«Александра Шпрыгина до-
прашивают как свидетеля по 
уголовному делу по статье «Ху-
лиганство» по факту массовой 
драки, произошедшей 31 янва-
ря 2016 года в центре Москвы 
между футбольными фаната-
ми», — рассказал ТАСС источ-
ник в правоохранительных ор-
ганах. При этом собеседник ин-
формационного агентства не 
уточнил, будет ли изменен про-
цессуальный статус Шпрыгина.

Массовая драка фанатов на 
Большой Пироговской улице 
произошла вечером 31 января 
2016 года. Сотрудники полиции 
пресекли противоправные дей-
ствия и задержали четырех че-
ловек. 

По факту драки было возбу-
ждено уголовное дело, в рамках 
которого были проведены об-
ыски по местам жительства ее 
предполагаемых активных 
участников и организаторов. 
Для проведения следственных 
действий в полицию доставля-
лось около 30 человек.

В интервью РИА Новости 
вчера адвокат Александра 
Шпрыгина сказал, что по делу 
о стычке фанатов у того есть 
алиби. У него «В этот день он на-
ходился дома», — сказал защит-
ник. 

Ракурс Прыжок с парашютом совершила 15-летняя слепая девочка

Потрогать облако
Ирина Краснопольская 

Д
евочку зовут Регина 
Парпиева. Живет она в 
деревне Редькино Ни-
жегородской области. 
Регине было 8 лет, ког-

да, проснувшись утром и открыв 
глаза, она ничего не увидела. Ред-
чайшее заболевание — синдром 
Девика — лишило девочку зре-
ния. Полная слепота была след-
ствием тяжелейшего недуга. 
Долгое, мучительное лечение. 
Спасение, которое принесли 
проведенные впервые в мире мо-
лодым российским врачом Ки-
риллом Киргизовым пересадки 
костного мозга. Мы писали о Ре-
гине, о ее мужественной маме 
Гульнаре, о ее брате Тимуре, ко-
торый был ее донором. В двенад-
цать лет Регина написала пол-
ную оптимизма повесть «Слу-
чайна встреча», опубликован-
ную в журнале «Луч». Девочка 
играет на пианино, изучает ан-
глийский язык, катается на роли-
ках, скачет на лошади. Когда с 
мамой приезжает в Москву на 
очередное обследование, реаби-
литацию, старается послушать 
оперу в Театре Станиславского. 
Но прыжок с парашютом...

Председатель Законодатель-
ного собрания Нижегородской 
области Евгений Лебедев — один 
из тех, кто принимает участие в 
семье Регины, узнав о ее завет-
ной мечте прыгнуть с парашю-
том, пообещал исполнение меч-
ты. И все же, когда в прошлую 
субботу позвонила Гульнара и 
сказала: «Она прыгнула»...

Трубку взяла Регина. Это был 
не разговор — сплошной восторг. 
О том, как приехала в аэропорт 
Богородского района, как запол-
нила анкету, прошла медосмотр, 
получила разрешение на полет и 
прыжок, как познакомилась с 
инструктором Романом Челно-
ковым.

— У него за двадцать лет 1800 
прыжков, — рассказывает Регин-
чик. — Он мне все объяснил. Он 
надел на меня обмундирование. 
Потом мы пошли к самолету. Вме-
сте летели. Когда самолет набрал 
высоту четыре тысячи метров, 
мы с Романом прыгнули.

— Неужели не страшно?
— Это самые счастливые пять 

минут. Сначала свободный полет. 
Ветер в лицо бьет. Надо голову на-
бок повернуть. А когда раскрыл-

ся парашют, показалось, что мы 
летим вверх. Потом мы как бы за-
мерли в воздухе. Такой простор! 
Даже уши закладывает весело. 

Еще на земле Роман обещал, что 
мы подлетим к облаку. И мы под-
летели. Роман сказал: «Вот обла-
ко. Потрогай его». И я потрогала 

облако: оно прохладное, как ве-
тер. А приземлились так мягко... 
Мне выдали свидетельство пара-
шютиста. Потом мы все вместе 
пошли в кафе и отметили прыжок 
тортиком и чаем.

— Ты еще полетишь?
— Обязательно! Кто не прыгал 

с парашютом, не знает, что такое 
настоящая тишина. Видели бы 
вы, как меня встретил Арвин! 
(лабрадор-поводырь. — И.К.). От 
меня, наверное, облаками пахло.

Спросила маму, как она пере-
несла полет?

— Не думала, что Регина такая 
храбрая. А сейчас она сразу 
уснула. 

Регине 15 лет. Периодически 
она проходит курсы реабилита-
ции. Не легкая, а по большому сче-
ту, трагическая судьба. Вечная 
темнота. Но такой свет, такое те-
пло несет эта слепая девочка. Вам 
трудно? У вас депрессия? Ничего 
не радует? Но ведь облако такое 
прохладное, как ветер...

Защиту научат 
лайкать

Некоторые защитники 
ставили под сомнение 
саму идею: надо ли как-

то ограничивать адвокатов в Ин-
тернете. Все-таки адвокат не чи-
новник, некоторая вольность ему 
положена, что называется, по 
статусу.

С другой стороны, к тем, кто 
имеет статус адвоката, предъяв-
ляются особые этические требо-
вания. Надо быть не только про-
фессионалом, но и вести себя 
достойно. Поэтому найти грань 
между тем, что можно и что 
нельзя защитнику в Интернете, 
задача непростая.

В Федеральной палате адвока-
тов особо подчеркивают, что 
проект документа направлялся 
для оценки в региональные адво-
катские палаты, обсуждался в 
СМИ и социальных сетях всеми 
желающими. 

После поступления поправок 
из различных регионов страны, 
текст подвергался анализу и 
корректировался. В состав рабо-
чей группы, которая подготови-
ла проект правил, помимо чле-
нов Комиссии по этике и стан-
дартам ФПА РФ вошли предста-
вители юридического бизнеса и 
Ассоциации корпоративных 
юристов, члены советов и квали-
фикационных комиссий регио-
нальных адвокатских палат, 
представители юридической на-
уки и правовых СМИ. Так что во-
прос прорабатывался глубоко и 
серьезно.

Основной подход при подго-
товке документа заключается в 
нахождении баланса между кон-
ституционным правом адвока-
та, как и любого гражданина, на 
свободу слова и выражения мне-
ния и теми ограничениями, ко-
торые накладывает адвокатская 

профессия. Как рассказывают в 
Федеральной палате адвокатов, 
рабочей группе удалось сфор-
мулировать правило, согласно 
которому адвокат должен вести 
себя в виртуальной среде, в том 
числе в социальных сетях, так 
же, как если бы он выступал пу-
блично — в соответствии с зако-
нодательством об адвокатской 
деятельности и адвокатуре, Ко-
дексом профессиональной эти-
ки и традициями адвокатуры. 
Уточняется, что правила пове-
дения в виртуальном простран-
стве распространяются на те 
случаи, когда адвокат позицио-
нирует себя именно в этом каче-
стве. 

Это значит, что предлагае-
мые правила допускают различ-
ные варианты виртуальной жиз-
ни. Так, адвокат, который жела-
ет сформировать режим поведе-
ния в Сети без тех ограничений, 
которые налагает на него адво-
катская профессия, может при-
сутствовать в виртуальной сре-
де под вымышленным именем 
(никнеймом). 

Кроме того, в проекте правил 
затронута тема кибербезопасно-
сти — обозначен ряд подходов к 
осуществлению профессиональ-
ной деятельности адвоката с при-
менением информационных тех-
нологий в целях обеспечения ад-
вокатской тайны и иных вопро-
сов по соблюдению прав и инте-
ресов доверителей.

Разрабатываемый документ 
учитывает и международный 
опыт. Международная ассоциа-
ция адвокатских образований 
уже приняла Международные 
принципы в области права в соци-
альных сетях. Вводя подобное ре-
гулирование, международные ас-
социации юристов исходят из 
того, что социальные сети, как и 
Интернет в целом, представляют 
собой публичное пространство, 
где юрист выступает не как част-
ное лицо, а как представитель сво-
ей профессии, принадлежность к 
которой налагает на него обяза-
тельства выполнять ее принципы. 
Ведь в Интернете сегодня кипит 
точно такая же жизнь, как и на 
улице. Отличие лишь в том, что в 
Интернете не спрячешься, тут все 
на виду.

Регина Парпиева и инструктор 
Роман Челноков готовятся 
к прыжку. 

Акцент

 Кто не прыгал с парашютом, 
не знает, что такое 
настоящая тишина

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

ПОГОВОРИ СО МНОЮ, 
ДЖОЛИ!
НЕ ХОЧЕТСЯ быть занудой. Не хочется быть занудой. 
Не хочется быть занудой. Проверка связи.

Не получается не быть занудой. Не получается не быть 
занудой. Не получается не быть занудой. Связь есть!

Нет, ну правда: не получается не быть занудой, когда 
думаешь, и тем более пишешь про это событие, безуслов-
но, наиболее обсуждаемое в последнее время.

Кому — политика, кому — курс рубля, кому — мировой 
хоккейный кубок в Канаде… Кому что, короче говоря. И 
всем — развод Анджелины Джоли и Бреда Питта. Универ-
сальное блюдо для любого вкуса и безвкусия. Пишут, об-
суждают, спорят, делают выводы, переживают… Думают. 
Представляете, в нашей стране есть люди, которые все-
рьез размышляют о том, почему развелись два знамени-
тых актера, кто из них прав, и кто правее, и какова теперь 
будет судьба их детей! Так и слышится крик: «Поговори 
со мною, Джоли! О чем-нибудь поговори! Давай обсудим 
твой неудачный брак! Я дам тебе советы».

Почему?
Нет, ну, на самом 

деле, в чем корень 
этого невероятного 
желания людей обсу-
ждать знаменито-
стей? Спорить по 
этому поводу, ру-
гаться… Представля-
ете, своими глазами 
видел и своими уша-
ми слышал, как две 
дамы, считающие 
себя умными и ин-
теллектуальными, 

чуть не подрались, дискутируя о том, правильно ли Джо-
ли рассказала столь много о причинах развода или не 
правильно. И верно ли отреагировал на ее рассказ Бред. В 
чем причина нашего невероятного желания приблизить-
ся к знаменитости? Нам искренно кажется, что это нас 
возвышает? На фоне развода Джоли и Питта собственные 
лирические неудачи уже не кажутся нам такими печаль-
ными? Нам приятно убеждаться в том, что богатые тоже 
плачут и разводятся? А может быть, нам в принципе нра-
вятся такие беседы, которые можно вести, не думая? Мо-
жет быть, мы с легкостью необыкновенной позабыли о 
том, что разговор — это то, что может порождать мысль? 
Меня вообще давно интересует вопрос: о чем мы гово-
рим? Со своими детьми. Со своими любимыми. Со своими 
коллегами и друзьями.

Давайте, дорогой читатель «РГ», проведем с вами про-
стой эксперимент. Удастся ли вам вспомнить, о чем вы го-
ворили вчера? Какие обсуждали темы? Какие сделали вы-
воды, может быть, самые невероятные и без этого разго-
вора невозможные?

Удалось? Поздравляю! Значит, вы не просто трепитесь, 
но общаетесь. Не удалось? А зачем же тогда были эти раз-
говоры? Чтобы обсудить судьбу американских звезд? 
Или выяснить, почему Клавка изменяет Петьке? Не хо-
чется быть занудой, ей-богу. Но хочется, меж тем, под-
умать: а на что тратится огромное количество времени, 
когда мы разговариваем? «Вчера собрались у поручика 
N, и завязалась беседа о том, зачем живет человек и поче-
му дозволяет Господь прервать военным убийством 
жизнь того, кто еще только начал восхождение к цели?» 
Это из книжки про российскую жизнь. Но другую. Поза-
прошлого века. Военные люди, замечу, собирались и го-
ворили. Они что — идиоты были? Зануды? Это вообще 
как — сидеть за бокалом пунша и обсуждать смысл жизни. 
Экзотика? Бред (который не актер, а состояние челове-
ка)? Кто-нибудь когда-нибудь исследовал разговоры как 
характеристику состояния общества? Ведь о чем мы гово-
рим, о том мы и думаем: речь рождается из наших мы-
слей, больше ей неоткуда рождаться. Мы всерьез думаем 
о разводе голливудских звезд?

На прошлой неделе случилось еще одно событие: ис-
полнилось сто лет великому Зиновию Гердту. Его вспо-
минали, к счастью, и в соцсетях, и немножко в телевизо-
ре. Восторгались. Преклонялись. Но о нем особо не гово-
рили. Хотя судьба его невероятна. Работал актером, не-
смотря на фронтовую рану, которая сделала его хромым. 
Сначала трудился за ширмой в кукольном театре, потом 
стал настоящей звездой, хоть и не любил этого слова. В 
самые трудные времена оставался абсолютно интелли-
гентным и предельно честным. «Колено он не преклонен-
ный», — метафорически и при этом совершенно точно на-
писал о нем Гафт.

Вот бы о чем пого-
ворить. Как это все 
удавалось человеку? 
Что давало силы? Что 
вообще позволяет 
человеку не отчаи-
ваться в самые труд-
ные моменты жизни? 
Или вот еще вопрос: 
а что вообще делает 
человека человеком? 
Не интересно? Скуч-
но? Занудливо? Чего-нибудь попроще: как делить детей 
американским звездам? Ах, вы, сети мои, сети, социаль-
ные мои! О чем мы говорим в вас друг с другом? Психоло-
ги спорят: виртуальное общение — это общение или нет? 
Да какая разница! Люди разговаривают в сетях, но о чем? 
Не отделяю себя. Не нужу сверху. И я — такой же. Социаль-
ные сети — школы пустых бесед. Почему так? Хотел бы по-
нять. Не понимаю. Почему, стоит предложить людям раз-
говор о главных смыслах человеческой жизни, и сразу вы-
глядишь занудой? Пытаюсь понять — не выходит.

Через месяц исполнится 120 лет поразительному дра-
матургу Евгению Шварцу. В своем знаменитом «Драконе» 
он писал: «Не бойтесь! Теперь можно быть нормальными 
людьми! Думать можно! Трудно, непривычно… но можно! 
Надо только начать!» Здорово, правда?

Разговоры, разговоры, слово к слову тянется. Разгово-
ры стихнут скоро… А чего останется? Что остается в нас 
после наших бесед, на которые мы тратим очень много 
времени? Как прорастают в нас слова, брошенные друг в 
друга? В наших детях, любимых, коллегах, друзьях? Не 
для того пишу, чтобы кого-то воспитывать. Воспитание во-
обще ненавижу. А «для подумать». Это ведь проблема, ко-
торую государство не решит. И никакие начальники не ре-
шат. И родители не решат за детей.

Брошенное слово… Оно зачем в собеседнике выраста-
ет? И чем вырастает?

Разве не важная тема? Поговорим об этом… Или скуч-
но?

В нашей стране есть 
люди, которые все-
рьез размышляют 
о том, почему разве-
лись два знамени-
тых актера...

Проведем простой 
эксперимент. 
Удастся ли вам 
вспомнить, о чем вы 
говорили вчера?

Правила разрешают 
адвокату давать 
комментарии 
под вымышленным 
именем в Сети

Генерал Якунин известен жесткостью и принципиальностью в вопросах 
борьбы с преступностью.

1

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий

Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1310744
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ДИПЛОМАТИЯ США, Франция
и Британия пытались
надавить на Россию
в Совбезе ООН

Москва 
объяснила Керри 
свою правду

Евгений Шестаков, Нью-Йорк—Москва

ЭКСТРЕННОЕ совещание в Совете Безопасности ООН 
по Сирии, которое в воскресенье вечером по московско-
му времени созвали США, Британия и Франция, не что 
иное, как очередная бесперспективная попытка нада-
вить на Россию с очевидно отрицательным результатом. 

Для того чтобы понять, почему эти действия предпри-
няты именно сейчас, необходимо понимать их предысто-
рию, а также скрытые дипломатические механизмы, ко-
торые были запущены во время пребывания на Генассам-
блее ООН министра иностранных дел Сергея Лаврова. 
Тогда в ходе нескольких встреч Международной группы 
поддержки Сирии их участники не смогли принять согла-
сованную «дорожную карту» по урегулированию ситуа-
ции вокруг города Алеппо. Вашингтон саботировал рос-
сийско-американский план по Сирии, требуя выполнения 
его «российской» части, но всячески замалчивая собст-
венные обязательства. В этом была основная причина, по 
которой Белый дом выступал против обнародования это-
го плана, хотя, как стало известно «РГ», госсекретарь 
США в беседах с Лавровым несколько раз на словах согла-
шался сделать документ достоянием гласности. Но потом 
передумывал. Когда же игра в молчанку стала совсем не-
приличной, а Москва на всех международных площадках 
потребовала немедленного обнародования заключенного 
соглашения, госдепартамент по-тихому «слил» часть бу-
маг агентству «Ассошиэйтед Пресс», а затем разместил их 
на своем сайте. По мнению источника «РГ» в российской 
делегации, это было сделано для того, чтобы избежать 
«позитивной» подачи российско-американского догово-
ра по Сирии, если бы его презентация произошла на сов-
местной пресс-конференции Лаврова и Керри. 

Но эти диплома-
тические игры не из-
менили сути диалога 
между Москвой и Ва-
шингтоном — согла-
шение не выполня-
ется, а действовав-
шее в Сирии переми-
рие фактически со-
рвано. На заседании 
Международной 
группы поддержки 
Сирии Керри пред-
лагал назначить новую дату перемирия. Но для того, что-
бы обезопасить передвижение гуманитарных конвоев, 
требовал ввести запрет на полеты сирийской авиации 
над районами, через которые пойдут ооновские грузы. 
Причем первоначально речь также шла о запрете на по-
леты для российских самолетов, но Москва отказалась 
обсуждать подобные инициативы. 

По сведениям «РГ», на состоявшейся в пятницу на по-
лях Генассамблеи встрече Лаврова и Керри российская 
сторона выдвинула встречный план. Россия не будет 
в принципе возражать против введения над определенны-
ми районами Сирии бесполетных зон. Однако, во-первых, 
это не будет распространяться на российскую авиацию. 
Во-вторых, до появления бесполетных зон российские 
и американские военные должны детально на картах со-
гласовать, где расположена умеренная оппозиция, под-
держиваемая Вашингтоном, а где террористические груп-
пировки, которые можно бомбить. И, в-третьих, Белый 
дом надавит на сирийских союзников, чтобы те публично 
отказались от координации действий с террористами. 

До выполнения этих условий, по мнению Москвы, ар-
мия Асада вправе вести боевые действия так, как сочтет 
нужным. Никаких обязательств сдерживать Дамаск рос-
сийские дипломаты не брали. В субботу вечером стало 
известно, что верные президенту Сирии части одержали 
ряд тактических побед под Алеппо, которые дают сирий-
ской армии возможность полностью взять под контроль 
этот стратегически важный город. Такое развитие собы-
тий в Вашингтоне сочли нежелательным. Экстренный 
созыв рядом западных стран Совета Безопасности — по-
пытка «затормозить» наступление сирийской армии. 
Что касается выдвинутых Москвой условий, то они по-
прежнему остаются невыполненными. Совместный при-
зыв госсекретаря США Джона Керри и главы МИД стран 
Евросоюза Федерики Могерини к воюющей против Да-
маска сирийской оппозиции прекратить сотрудничест-
во с террористами «Джебхат ан-Нусра» (запрещена 
в РФ) остается неубедительным, а главное, не подкре-
пленным военными санкциями заявлением.

Выглядит очень «по-американски» план госсекретаря 
США созвать Совбез ООН по Сирии для того, чтобы ока-
зать давление на Дамаск и Москву, но при этом ничего не 
предпринимать в отношении взятых на себя обяза-
тельств. Но до тех пор, пока администрация Обамы не за-
ставит все ведомства — от Пентагона и ЦРУ до госдепар-
тамента действовать согласованно для реализации рос-
сийско-американского плана, чего на практике не про-
исходит, Москва со своей стороны не будет предприни-
мать односторонних действий в Сирии, чтобы порадо-
вать американских партнеров.  «Игры в одни ворота» 
Керри не дождется...

ЭКОЛОГИЯ В Париже провели акцию «День без машин XXL» 

650 километров тишины
Вячеслав Прокофьев,
«Российская газета», Париж

П
ариж затих. Из столь при-
вычного городского шу-
мового оркестра в воскре-

сенье исчезли «первые скрип-
ки» — сотни тысяч автомобиль-
ных и мотоциклетных моторов. 

Во французской столице был 
проведен второй «День без ма-
шин», обозначенный всем из-
вестным знаком XXL. 

И  д е й с т в и т е л ь н о ,  е с л и 
в прошлом году этой акцией 
были охвачены в основном цен-
тральные районы, где находятся 
главные достопримечательно-
сти, — Елисейские Поля, Эйфеле-
ва башня, Латинский квартал 
и Собор Парижской Богомате-
ри, то сейчас масштабы много-
кратно увеличены. 45 процентов 
территории Парижа, включаю-
щие полностью или частично 
20 его округов, от Триумфаль-

ной арки на западе до Венского 
Леса на востоке, объявлены зо-
ной, отданной пешеходам, вело-
сипедистам и роллерам. 650 ки-
лометров проспектов,  улиц 
и улочек. 

Вместо урчания двигателей 
внутреннего сгорания — детские 
голоса, вместо шуршания шин — 
уличные музыканты с репертуа-
ром на любой вкус от рэпа до 
классики. Правда, справедливо-
сти ради, отметим, что все-таки 

кое-каким автомобилям разре-
шено появляться на дорогах. 
Это полицейские и пожарные 
машины, кареты «скорой помо-
щи». Подумали о тех, кто живет 
в «запретных зонах». Им было 
разрешено возвращаться домой 
при предъявлении документа, 
подтверждающего место жи-
тельства. Но всех без исключе-
ния предупредили: скорость 
должна быть «черепашьей», не 
более 20 километров в час. Кста-
ти, ограничение было распро-
странено и на все периферий-
ные кварталы, которые пока 
остались не затронутыми «Днем 
без машин». 

Скорее всего это произойдет 
в недалеком будущем, если при-
нять во внимание боевой на-
строй главы парижской мэрии 
Анн Идальго, которая медленно, 
но верно выдавливает «желез-
ных коней» из города на Сене. 
Как обозначено в документе, по-
священном нынешней акции, ее 
цель «довести до сознания горо-
жан важность изменить отноше-
ние к автомобилю как таково-
му», с тем чтобы «улучшить эко-
логию столицы».

Надо сказать, что парижане, 
которые раньше весьма скепти-
чески смотрели на инициативы 
Анн Идальго, теперь восприни-
мают некоторые из них более 
благосклонно, и в этом, несом-
ненно, сыграл роль прошлогод-
ний «День без машин». Было 
официально установлено, что 
тогда содержание выхлопных га-

зов в атмосфере за сутки сокра-
тилось на 40 процентов. Однако, 
эту цифру никто не проверял. 
Что касается городского шумо-
вого фона, то в центре города он 
уменьшился в пять раз, а в при-
легающих к нему районах — в два 
раза. Парижане также поддер-
жали и другую акцию муниципа-
литета: ежемесячно в первое 
воскресенье перекрывать дви-
жение транспорта на Елисей-
ских Полях и еще на десятке ве-
дущих к ним улицах. 

Правда, жители французской 
столицы более критически от-
неслись к решению запретить 
в столице все легковые авто-
мобили,  произведенные до 
1997 года. Им запрещено теперь 
покидать гаражи и стоянки 
с 8.00 до 20.00 по будням. Эти 
ограничения не затрагивают 
выходные дни и ночное время 
суток,  когда транспортные 
 потоки в Париже менее интен-
сивны.

Понимая, что подобная ради-
кальная мера может вызвать 
протесты, Идальго предложила 
владельцам «автостаричков» 
адресный чек в 400 евро при 
условии, что те отправят их на 
свалку. Чек можно использовать 
для покупки проездного билета 
на все виды городского тран-
спорта, абонемент на услуги 
прокатной службы велосипедов, 
электромобилей. Эти деньги 
также можно потратить для при-
обретения велосипеда — обы-
чного или электрического.

КРИМИНАЛ 

В США
произошло
несколько
громких
убийств

ПРЕСТУПЛЕНИЯ 
БЕЗ ГРАНИЦ

Надежда Ермолаева

В МИНУВШИЕ выходные в раз-
ных городах США было сразу не-
сколько случаев стрельбы, в ре-
зультате которых были убиты 
и ранены более десятка людей.

В кампусе Иллинойсского 
университета в городе Шампейн 
неизвестный открыл беспоря-
дочную стрельбу по студентам. 
Несколько человек получили се-
рьезные ранения. Преступник 
скрылся.

В Балтиморе в результате не 
мотивированной стрельбы ране-
ния получили восемь человек, 
включая трехлетнюю девочку. 
Полиция убеждена, что злоу-
мышленники заранее готовились 
к преступлению: они вооружи-
лись дробовиками и пистолета-
ми и долго отслеживали своих 
жертв в городе. Вчера американ-
ская полиция арестовала подо-
зреваемого в нападении на лю-
дей в торговом центре Берлинг-
тона 23 сентября. «Стрелок схва-
чен властями. У нас есть неоспо-
римые доказательства его вины 
в убийстве пятерых человек», — 
объявил представитель патруль-
ной полиции штата Вашингтон. 
По данным следствия, задержан-
ный, вооружившись охотничьим 
ружьем, ворвался в торговый 
центр и начал беспорядочную 
стрельбу по покупателям. От ог-
нестрельных ран скончались че-
тыре женщины и мужчина. Сам 
стрелок успел скрыться до прие-
зда полиции. Первоначально 
стражи правопорядка подозре-
вали, что злоумышленник — вы-
ходец из Латинской Америки, 
и начали обыски в кварталах, за-
селенных латиноамериканцами. 
Но в конечном итоге расследова-
ние вывело полицию на 20-летне-
го выходца из Турции Аркана Че-
тина. Как сообщают американ-
ские СМИ, в 2014 году Четина 
обвиняли в бытовом насилии, 
 однако тогда суд приговорил его 
лишь к прохождению психиатри-
ческой экспертизы.

КАЗУС 
На Пхукете
закрыли
пляжи
из-за ядовитых
«корабликов»

КУПАТЬСЯ 
ЗАПРЕЩЕНО!

Иван Беляков

РУКОВОДСТВОМ националь-
ного парка Сиринарт в Таиланде 
было принято решение закрыть 
для купания несколько пляжей 
на острове Пхукет после того, 
как там были обнаружены физа-
лии или, как их еще называют, 
«португальские кораблики».

Эти морские обитатели, очень 
похожие на обычных медуз, име-
ют щупальца, достигающие в дли-
ну 50 метров, на которых распо-
лагается большое количество 
стрекательных клеток. Яд физа-
лий может быть смертельно опа-
сным для человека. Однако чаще 
всего пострадавший получает 
сильный ожог, сопровождающий-
ся острой болью. В настоящее вре-
мя из-за нашествия «португаль-
ских корабликов» для купания за-
крыты пляжи острова Найтон, 
Най-Янг и Лаян. В это время года 
у берегов Пхукета наблюдается 
сильное волнение, которое и при-
несло на излюбленные туриста-
ми, в том числе и из России, места 
отдыха этих ядовитых представи-
телей морской фауны. Они не мо-
гут самостоятельно передвигать-
ся, поэтому перемещение физа-
лий возможно только под воздей-
ствием внешних сил, таких как 
ветер или течение. Эти существа 
обладают крупным воздушным 
прозрачным пузырем, удержива-
ющим их на поверхности воды, 
размер которого достигает 
30 сантиметров. Некоторое время 
назад поступали сообщения 
о том, что у берегов Пхукета были 
замечены кубомедузы, которые 
тоже представляют опасность для 
человека. В прошлое воскресенье 
на острове Самуй от этого мор-
ского обитателя пострадал двух-
летний мальчик из России, кото-
рый получил сильный ожог, поте-
рял сознание во время купания 
и был доставлен в больницу. 

Коллизия Обама запретил близким жертв терактов 11 сентября
подавать в суд на Эр-Рияд

Обама отклонил 
судебный иск
Игорь Дунаевский,
«Российская газета», Вашингтон

П
резидент США Барак 
Обама заблокировал 
законопроект, кото-
рый позволил бы 
членам семей погиб-

ших при терактах 11 сентября 
2001 года подавать судебные 
иски против Саудовской Аравии.

Ранее документ был практи-
чески единогласно одобрен об-
еими палатами конгресса США. 
Парламентарии уже дали по-
нять, что с волей президента не 
смирятся. На этой неделе плани-
руется новое голосование по за-
конопроекту, и если в обеих па-
латах его поддержат более двух 
третей конгрессменов, он всту-
пит в силу, несмотря на вето гла-
вы государства. С учетом широ-
кой поддержки конгрессменов 
эксперты считают такой исход 
весьма вероятным, что стало бы 
первым случаем преодоления 
президентского вето за восемь 
лет правления Барака Обамы, 
особенно унизительным для пре-
зидента за считаные месяцы до 
конца срока его полномочий.

Документ, по сути, лишает 
другие государства правового 
иммунитета перед судами США 
и разрешает американцам су-
диться с зарубежными прави-
тельствами из-за спонсирование 
международного терроризма. 
Наиболее очевидным кандида-
том на такого рода иски в Амери-
ке долгое время считается Сау-
довская Аравия. За последнее де-
сятилетие многие политики 
и эксперты в США возлагали на 
Эр-Рияд часть ответственности 
за террористические атаки 
11 сентября 2001 года, подозре-
вая, что в тот период власти 
ближневосточной монархии за-
крывали глаза или даже околь-
ными путями поддерживали дея-
тельность главаря «Аль-Каиды» 
Усамы бен Ладена. Ведь 15 из 
19 смертников — угонщиков са-
молетов 11 сентября были под-
данными Саудовской Аравии. 
Намеки на контакты саудовских 
властей с террористами содер-
жатся и в официальных докумен-
тах о расследовании атак на 
США. Эр-Рияд, в свою очередь, 
пытался предотвратить приня-
тие законопроекта как через 
контакты на политическом уров-
не, так и через мощную инфор-
мационную кампанию нанятых 
в США лоббистов. Но не преу-
спел.

Решение президента не нашло 
понимания у родственников 
и близких жертв терактов 11 сен-
тября и их сторонников. «Мы 
разгневаны и потрясены. Сколь-
ко бы ни лоббировала Саудов-
ская Аравия, и что бы ни утвер-
ждала пропагандистская маши-

на, законопроект восстанавли-
вает правовые основы, которые 
десятилетиями пользовались 
поддержкой обеих партий, — под-
черкивается в их совместном об-
ращении. — Документ сдержит 
терроризм и позволит привлечь 
к ответственности государства, 
которые финансируют и спонси-
руют его».

Президент в трехстраничной 
пояснительной записке посо-

чувствовал близким погибших 
и выразил «понимание их уси-
лиям по поиску правосудия», 
но пояснил свое вето тем, что, 
по его мнению, законопроект 
«не защитит американцев от те-
рактов». Одно из основных фор-
мальных возражений Белого 
дома состоит в том, что доку-
мент противоречит так называ-
емой концепции суверенного 
иммунитета, согласно которой 

в международном праве госу-
дарства неподсудны судам дру-
гих государств. Поэтому в Бе-
лом доме считают, что «зеленый 
свет» судам против Саудовской 
А р а в и и  м о ж ет  о б е р н у т ь с я 
встречными исками к самим 
американским властям со сто-
роны иностранных граждан 
и правительств, а значит, «по-
тенциально серьезными финан-
совыми последствиями для 
США».

Президент предостерег, что 
это «угрожает создать сложно-
сти в отношениях с ближайши-
ми союзниками». Многие пола-
гают, что в первую очередь дело 
как раз в «ближайших союзни-
ках». Альянс Вашингтона и Эр-
Рияда, казавшийся незыблемым 
всего десять лет назад, сегодня 
нередко подвергается критиче-
скому переосмыслению в США. 
Сам Обама известен прохлад-

ным и скептическим отношени-
ем к саудовцам. Он назвал мо-
нархию «так называемым союз-
ником» и «иждивенцем» на шее 
США в вопросах безопасности, 
критиковал, хотя и в легкой 
форме, Эр-Рияд за недостаточ-
ную приверженность демокра-
тическим ценностям. Тем не ме-
нее интересы Вашингтона и Са-
удовской Аравии по-прежнему 
тесно переплетены, и ни одна из 
сторон отказываться от альянса 
не готова. Да и роль саудовцев 
в мировой энергетике остается 
высокой. И во имя этих тради-
ционных для США приоритетов 
Обаме уже не раз приходилось 
наступать на горло собственной 
песне, искать возможности уго-
дить Эр-Рияду и сглаживать 
острые углы. 

На Елисейских Полях в «День без машин» велосипедисты чувствовали себя королями дороги.

Акцент

 Альянс Вашингтона 
и Эр-Рияда сегодня нередко 
подвергается критическому 
переосмыслению в США

Москва
не позволит своим 
американским
партнерам «играть 
в одни ворота»

Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/1311678

ПОДРОБНОСТИ

Порошенко опять преувеличил
Администрация президента Украины вновь серьезно преувели-

чила формат встречи Петра Порошенко с Бараком Обамой. Лиде-

ры США и Украины встречались на полях Генассамблеи ООН 

в Нью-Йорке, однако отчеты двух сторон о продолжительности 

беседы разительно отличаются. На сайте украинского президента 

сообщается о «долгом разговоре с президентом США». Но ни в ра-

бочем графике Обамы, ни в кратких отчетах о встречах, которые 

Белый дом рассылал после любых мало-мальски значимых пере-

говоров главы США на ГА ООН, упоминания о беседе с Порошен-

ко не было. На запрос «РГ» источник в Белом доме после некото-

рой задержки подтвердил, что беседа между президентами дейст-

вительно состоялась 20 сентября и «стороны согласились в необ-

ходимости поиска пути полной имплементации Минских согла-

шений», однако не стал уточнять, насколько продолжительным 

был разговор. Однако согласно рабочей рассылке журналистско-

го пула Белого дома, то, что в Киеве назвали «долгим разговором», 

оказалось рукопожатием и случайной короткой беседой «на но-

гах» у стола на общем обеде для глав государств, который органи-

зовал Генеральный секретарь ООН. «Президент США обошел 

пару столов… приветствовал присутствовавших, — сообщает де-

журившая в тот день по пулу корреспондент газеты Wall Street 

Journal Кэрол Ли. — Перед этим Обама наткнулся на президента 

Порошенко и коротко поговорил с ним». Это не первый раз, когда 

администрация президента Украины преувеличивает продолжи-

тельность контактов Порошенко и Обамы. Аналогичным образом 

в Киеве раздули масштаб переговоров двух президентов на сам-

мите по ядерной безопасности в Вашингтоне в марте 2016 года.

Подготовил Игорь Дунаевский, Вашингтон

Родственники погибших обвиняют 
Саудовскую Аравию в сопричаст-
ности к терактам 11 сентября.
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ТЕРМИНАТОР ВОЗВРАЩАЕТСЯ 
К 2040 году люди научатся вживлять в 

собственные организмы как програм-

мное обеспечение, так и «железо». С 

таким прогнозом выступил один из ав-

торитетнейших западных ученых-фу-

турологов. Технический директор 

Google Рэй Курцвейл предсказывает, 

что через 24 года появятся роботизи-

рованные люди. Смеяться над ним не 

стоит, ведь его прогнозы сбываются 

последние 26 лет.

Между прочим, уже сегодня есть 

чипы, которые можно внедрять в 

тело, а в будущем наномашины мож-

но будет имплантировать прямо в 

мозг человека. Профессия биохаке-

ра уже существует: так называют лю-

дей, которые обладают базовыми 

знаниями в области хирургии и уме-

ют обращаться с имплантирующим 

оборудованием.

А в Финляндии одна из компаний 

«прошила» чипами всех своих сотруд-

ников. Электронная плата размером с 

треть ногтя вшивается работнику под 

кожу около запястья. С помощью нее 

он может через турникет проходить 

на работу и уходить с нее, покупать 

себе обеды. Кроме того, с помощью 

этого чипа фиксируется трудовая дис-

циплина работника.

По мнению Курцвейла, на рубеже 

2030—2040 годов появятся «термина-

торы» — роботизированные люди, яв-

ляющиеся плодом слияния нашей би-

ологии и кибернетики. Можно будет 

вооружить себя дополнительным ин-

теллектом, к примеру, компьютерной 

программой, которая будет специали-

зироваться на решении задач из кон-

кретной сферы человеческих знаний. 

Также можно будет вживить в орга-

низм камеры-сенсоры в дополнение к 

глазам, не говоря уже о роботизиро-

ванных протезах.

По прогнозам американского экспер-

та, к 2040 году поисковые системы 

можно будет подключить к нашему 

разуму напрямую. Это облегчит до-

ступ к информации, поскольку пои-

сковые запросы можно будет зада-

вать не клавиатурой или голосом, а 

мыслями.

С помощью технологий идея бессмер-

тия станет осязаемее, ведь микроско-

пические наноботы смогут помогать 

иммунной системе в борьбе с любыми 

болезнями.

Появление киборгов и роботизиро-

ванных организмов в перспективе 

может породить весьма прикладной 

вопрос о том, какой процент органи-

ческих элементов может служить 

критерием принадлежности к чело-

веческому роду. Ведь слово «чело-

век» не только звучит гордо, но и по-

рождает наличие соответствующих 

прав и обязанностей, рассказал «РГ» 

управляющий партнер Kirikov Group 

Даниил Кириков.

По его словам, новые возможности 

человеческого тела приведут к появ-

лению новых составов преступлений, 

изменятся критерии, на основании ко-

торых определяется степень ответст-

венности обвиняемого. «Использова-

ние наномашин приведет к увеличе-

нию рисков нарушений тайны част-

ной жизни. Наконец, встанет вопрос о 

безопасности имплантов для здоро-

вья человека и окружающей среды», — 

отмечает юрист. 

РПЦ против сращивания людей и ки-

бернетических технологий. По сло-

вам замглавы синодального отдела по 

взаимоотношениям Церкви и обще-

ства Вахтанга Кипшидзе, это обостря-

ет вопрос о достоинстве личности, ее 

неприкосновенности.  «Христиан-

ская антропология исходит из того, 

что люди созданы совершенными по 

образу и подобию Творца, и этим объ-

ясняется высокая ценность человека. 

То, что может получиться в результате 

«совершенствования Божьего созда-

ния» трудами имплантологов, робото-

техников и других специалистов, увы, 

нельзя будет назвать человеком, а 

движением к самоуничтожению чело-

вечества. Несмотря на обещания тех-

нологов, ничего, кроме новых страда-

ний, из этой затеи выйти не может», — 

говорит собеседник, добавляя, что 

«человек слишком сложен, чтобы его 

чинить с помощью микросхем и чи-

пов».

РОБОТ ПОДСКАЖЕТ, КАК 
ЗАРАБОТАТЬ БОЛЬШИЕ ДЕНЬГИ 
В России разработали сервис автома-

тической интернет-торговли. Венчур-

ная компания запустила в тестовом 

режиме IT-технологию, которая опти-

мизирует весь процесс электронной 

торговли. А в мире все большую попу-

лярность завоевывают роботы, управ-

ляющие личной или корпоративной 

бухгалтерией, инвестициями.

Из-за чат-ботов рискуют потерять 

часть работы, клиентов и прибыли 

экономисты, брокеры и финансовые 

консультанты. Отечественного робо-

та можно будет настроить под собст-

венные бизнес-нужды. Например, он 

может консультировать покупателей. 

Или создать роботов, специализирую-

щихся на администрировании зака-

зов, оплате, доставке, гарантирова-

нии, — все зависит от специфики дея-

тельности предпринимателя.

Также возможно создать программу, 

которая будет заниматься управлени-

ем взаимоотношения с клиентами. 

Она будет собирать контакты клиен-

тов, планировать и проводить промо-

акции для повышения их лояльности, 

расширять клиентскую линейку. Тако-

го робота можно настроить на кон-

кретные параметры пользователь-

ской целевой аудитории.

Тем временем в Силиконовой долине 

уже разработан робот, который помо-

жет оптимизировать управление лич-

ными финансами, отслеживать расхо-

ды и осуществлять платежи. Этот софт 

совершил настоящий бум в финансо-

вом секторе. Уже существуют боты 

для анализа отчетности банков, сбора 

денег через мессенджеры, например 

Telegram. По данным исследователь-

ской компании Credence Research, в 

2015 году объем рынка чат-ботов со-

ставлял 88,3 миллиона долларов.

Изначально в нашей стране этот пока-

затель не превышал и полумиллиона 

долларов, но уже в этом году его объ-

ем может вырасти в разы. И самым во-

стребованным направлением исполь-

зования подобных электронных кон-

сультантов является именно финансо-

вая сфера.

Другой заокеанский робот может со-

ставить персональный кредитный 

рейтинг и посоветует, где взять кре-

дит, когда он больше всего необходим. 

Для проверки личности в банк можно 

отправить селфи.

Эксперты говорят, что финансовые 

роботы формируют положительные 

экономические привычки и сильно 

упрощают жизнь пользователей, не 

только обычных граждан, но и корпо-

ративного сектора, в том числе участ-

ников банковского рынка. Эта сфера 

одна из наиболее привлекательных 

для инвестирования.

Кроме того, накануне западные мар-

кетологи подсчитали, что к 2025 году 

так называемое «гибридное» финан-

совое консультирование (когда та или 

иная инвестиционная стратегия выра-

батывается с электронным и «живым» 

консультантами совместно) будет 

управлять  10 процентами мирового 

инвестиционного портфеля.

Тогда же в мире каждый сотый инве-

стированный доллар, юань или рубль 

или любой другой актив будут управ-

ляться автоматизированными систе-

мами. Так, по прогнозу одной из швей-

царских консалтинговых организа-

ций, через 9 лет до 1,6 процента таких 

активов будут управляться электрон-

ными алгоритмами.

Кстати, в абсолютном значении за по-

следний год объем таких активов уве-

личился с 19 миллиардов до 43 милли-

ардов долларов.

В России же электронная торговля и 

роботизированное консультирова-

ние пока находится в стадии развития, 

во многом «благодаря» консерватив-

ности большинства рядовых пользо-

вателей, а также компаний. Как заявил 

«РГ» президент Ассоциации россий-

ских банков (АРБ) Гарегин Тосунян, в 

настоящее время отечественный ры-

нок к повсеместному и широкому вне-

дрению таких технологий не готов.

«Культурный уровень наших участни-

ков рынка, их этические установки ак-

тивизируют и усиливают человече-

ский фактор. Интуицию никто не от-

менял, она является причиной боль-

шого успеха», — считает он. Именно 

поэтому в России акцент в развитии 

таких технологий необходимо делать 

на «гибридном» консультировании, 

продолжает он, нельзя доверять ма-

шине весь процесс управления фина-

сами и экономикой, делать его полно-

стью автоматизированным. Наш ры-

нок обязательно сделает рывок в этом 

направлении, но не ранее, чем через 

5—10 лет,  прогнозирует эксперт.

ЛЮБЛЮ ТОГО, КТО РЯДОМ
В Москве тестируют соцсеть для зна-

комств в парках ParkSeason. Зайдя в 

приложение, можно увидеть, кто из 

находится поблизости. Дружить мож-

но по возрасту, интересам или спор-

тивному хобби. Пока, правда, она ра-

ботает только в «Сокольниках».

Сервисы для поиска попутчиков, дру-

зей по интересам и большой любви по 

геолокации набирают популярность. 

Tinder, SayHi, Grindr, Skout, Pure, Privet, 

Mamba, Badoo, eHarmony, продол-

жать список можно бесконечно. Поль-

зователь регистрируется, заполняет 

профиль или дает приложению доступ 

к своим профилям, например на 

Facebook, Instagram. Приложение на 

основе геопозиции выдает человеку 

самых близких к нему людей и дает вы-

бор «нравится» или «не нравится».

«Если симпатии совпадают, можно по-

общаться в чате и пойти на свидание. 

Или пользователь регистрируется, за-

полняет анкету, выбирает критерии 

для своего потенциального партнера 

и ищет его в огромном списке тех, кто 

подходит под эти критерии. Чаще все-

го такие приложения работают по 

принципу — знакомим тех, кто геогра-

фически находится ближе друг к другу, 

кто подходит по таким параметрам, 

как пол, возраст, интересы», — расска-

зал «РГ» Никита Калашников, основа-

тель Spectrumlab.me (исследование 

аудитории соцсетей).

Почему приложения востребованы, 

понятно. Сейчас проще познакомить-

ся в Сети, чем  в парке или баре. «В сер-

висах  находятся люди, которые ищут 

знакомств для определенных целей: 

завести отношения, найти партнера, 

друга или просто развлечься. Это 

упрощает процесс коммуникации 

между людьми — они заранее знают, 

что их собеседник ищет и хочет при-

мерно того  же», — говорит эксперт.

Правда, стоит учитывать, что любые 

данные о местонахождении человека, 

оставленные в открытом доступе, по-

тенциально несут опасность, уверен 

Игорь Зуев, директор департамента 

мобильных решений Kokoc Group: 

«Злоумышленник может воспользо-

ваться тем, что девушка, в интересах 

которой отмечены, скажем, история и 

литература, а не боевые искусства, на-

ходится в темное время суток в парке. 

По крайней мере, у нее можно попы-

таться украсть дорогой гаджет».

Кроме того, в некоторых сервисах 

знакомств появляются боты, которые 

выдают себя за реальных девушек и 

общаются с мужчинами, чтобы найти 

клиентов для сомнительных и неле-

гальных услуг. А бывает и наоборот. 

Москвичка Елена поделилась с «РГ» 

своим опытом: «Мне поставил лайк 

Александр, я ему ответила тем же, он 

попросил номер телефона. Я остави-

ла, вечером звонок. Женский голос 

спрашивает: «Это Елена?» Отвечаю 

утвердительно. И тут она начинает 

мне рассказывать, что Александр 

очень занят и поручил ей со мной со-

звониться. Поскольку он молод, богат 

и хорош собой, очень много претен-

денток на место его спутницы жизни. 

Чтобы убедиться в чистоте моих по-

мыслов и в соответствии размещен-

ной в аккаунте фотографии, она — его 

личный помощник, как оказалось — со 

мной предварительно встретится и 

оценит, гожусь ли я на то, чтобы соста-

вить его счастье. Я, признаться, опе-

шила. Пока мямлила что-то невразу-

мительное, она продиктовала мне 

адрес и время, к которому завтра надо 

явиться «на осмотр». Положив трубку, 

забила адрес в Интернете. Оказалось, 

что по нему располагается какая-то 

школа повышения уверенности в 

себе. Естественно, я туда не пошла, на 

звонки не отвечала. На одном из фору-

мов позже наткнулась на такую же 

историю. Там женщина все-таки съе-

здила по этому адресу, где ей предло-

жили пройти чудодейственные курсы 

из серии «Я самая обаятельная и при-

влекательная» за 30 тысяч рублей».

Эксперты вообще советуют уделять 

особое внимание конфиденциально-

сти данных. Приложение транслирует 

сведения о вашем имени, возрасте, а 

также фотографии и список интере-

сов всем окружающим, в том числе и 

нежелательным контактам, поэтому 

стоит осторожно делиться частной 

информацией, считает Сергей Дени-

сов, региональный представитель 

компании Avast в России и СНГ. Он ре-

комендует регистрироваться в прило-

жении напрямую, а не с помощью ак-

каунтов ВКонтакте или Facebook, где 

уже много лет «люди делятся личными 

деталями и не подозревают о том, что 

вся информация оттуда попадает в 

приложение». А если не хотите де-

литься информацией о своем место-

расположении, то просто отключите 

функцию определения геолокации.

ЗА ПОСТ ОТВЕТИШЬ 
Популярные соцсети Facebook и 

Twitter присоединились к партнер-

ской сети СМИ, которая борется с 

ложной информацией и выступает за 

повышение качества новостей в со-

цсетях. Проект получил название First 

Draft News. 

Организация объединит более 20 

компаний, среди них  известные газе-

ты New York Times, Washington Post, 

Telegraph, Le Monde, несколько теле-

каналов, новостных агентств, право-

защитные организации. 

По словам управляющего директора 

проекта Дженни Сарджента, каждый 

партнер сети обязуется делиться ин-

формацией, развивать политику и раз-

рабатывать тренинги для журнали-

стов по вопросам использования со-

цсетей для поиска и публикации ново-

стей. По его словам, сегодня кто угод-

но является потенциальным источни-

ком информации, поэтому необходи-

мо повышать качество новостей, ко-

торые публикуются в соцсетях.

В нашей стране ложную информацию 

в соцсетях, если она получила широ-

кое распространение, опровергают, 

как правило, блогеры или СМИ. «К 

примеру, в начале 2016 года пользова-

тели массово «репостили» обраще-

ние к руководству Facebook, в кото-

ром говорилось, что публикации в ак-

каунте каждого человека защищены 

авторским правом. Опровержение 

этого заявления опубликовало одно 

из интернет-изданий, указав на юри-

дические ошибки в тексте», — расска-

зал ведущий SMM-специалист BDBD 

Kokoc Group Виктория Абрамова.

В некоторых случаях ложные публи-

кации на своих страницах в соцсетях 

опровергают бренды, но не всегда 

оперативно.  Летом 2016 года широ-

кое распространение в Facebook по-

лучил конкурс, якобы организован-

ный автопроизводителем, в котором 

призом являлись 3 дорогих автомоби-

ля. Информацию репостнули больше 

70 тысяч человек. Компания отреаги-

ровала только через неделю, сообщив  

что конкурс не имеет к бренду никако-

го отношения.

«Если же недостоверная информация 

касается обычного пользователя, то 

он может опубликовать опроверже-

ние в комментариях к посту и на своей 

странице, — отметила Абрамова. — Как 

показывает практика, жалобы в адми-

нистрацию Facebook чаще всего оста-

ются без ответа».

А происходит это из-за того, что со-

цсеть предлагает ограниченные воз-

можности для противодействия недо-

стоверной информации. Пожаловать-

ся можно на любую публикацию, но 

среди причин обращения есть только: 

«Это неприятно или неинтересно», «Я 

считаю, что этому не место на 

Facebook» и «Это спам». Нет варианта: 

«Недостоверная информация».

Возможно, вступив в First Draft News, 

Facebook добавит возможность сооб-

щить о ложных сведениях. «Однако 

для того, чтобы обрабатывать обра-

щения пользователей, скорее всего, 

придется увеличить штат сотрудни-

ков», — считает Виктория Абрамова.

Остается открытым вопрос оценки 

правдивости информации. «Пока нея-

сно, каким образом будет проверять-

ся такой поток информации. Чтение 

каждого поста и его проверка — это ог-

ромный массив работы, в рамках ко-

торого необходимо будет задейство-

вать большое количество ресурсов», 

— заметил глава онлайн-сервиса 

Gettable Егор Гончаренко. 

Непонятно, появится ли у соцсети ре-

сурс на детальное рассмотрение каж-

дого случая. «С одной стороны, со-

трудничество с американскими и ев-

ропейскими изданиями, входящими в 

First Draft News, поможет оперативно 

разбираться с ложными публикация-

ми, которые касаются этих СМИ, — 

предположила Виктория Абрамова. — 

Однако неясно, как Facebook решит 

проблему с другими изданиями, кото-

рые не являются членами организа-

ции, к примеру, российскими».

Эксперты считают, что если организа-

ции все же удастся наладить процесс 

анализа правдивости информации в 

соцсетях, это может сократить коли-

чество случаев мошенничества. К 

примеру, некоторые пользователи пу-

бликуют информацию о сборе 

средств на благотворительные цели и 

присваивают полученные деньги. 

Контроль со стороны соцсетей позво-

лит снизить количество людей, вве-

денных в заблуждение.

А  с 1 января 2017 года в России всту-

пает в силу закон, который приравни-

вает крупные новостные интернет-аг-

регаторы к СМИ. Владельцы новост-

ных сервисов обязаны будут  «прове-

рять достоверность общественно 

значимых сведений до их распростра-

нения». Но на соцсети эти меры пока 

не распространяются.

ТЕХНОЛОГИИ ФИНАНСЫ ЗНАКОМСТВА РЕГУЛИРОВАНИЕ

Поисковые интернет-системы будут подключаться напрямую к человеку 
уже к 2040 году, прогнозируют эксперты.

Интернет-сервисы для поиска друзей или отношений набирают 
популярность во всем мире.

Экономисты рискуют потерять часть работы из-за чат-ботов. Вопрос оценки правдивости информации в соцсетях остается открытым.

ИННОВАЦИИ Мантия-невидимка скроет 
от чужих глаз 

Холодно, 
еще холоднее

ИМИДЖ Что надеть на свидание, расскажет приложение 

Мобильный приговор

У
ченые из Мичиганского 
технологического универ-
ситета разработали основу 

для плаща-невидимки. 
Специалисты использовали 

диэлектрические резонаторы, 
которые позволяют управлять 
распространением электромаг-
нитных волн. Они обладают не-
значительной проводимостью и 
заставляют волны «прыгать» из 
стороны в сторону. Объект мож-
но скрыть, если отклонять элек-
тромагнитные волны определен-
ным образом, используя принци-
пы преобразующей оптики, со-
общает портал Hi-Tech mail.ru. 

Однако от устройств, которые 
для обнаружения объектов испу-
скают и принимают волны раз-
ной длины, такой «плащ-неви-
димка» не поможет. Особенно 
это касается крупных объектов. 

Устройство  изготовили из 
германия. В рабочий прототип 
такого плаща поместится мышь 
или другой мелкий грызун, одна-
ко размеры разработки без про-
блем можно увеличить. 

Разрабатывая плащ-невидим-
ку, ученые моделировали ситуа-
цию охоты змей на мелких грызу-
нов. Хищники имеют термолока-
торы, что позволяет им эффек-
тивно обнаруживать теплокров-
ных жертв на значительном рас-
стоянии. Сразу успокоим: ни 
одна мышь в ходе эксперимента 

не пострадала. Первые опыты 
проводили на искусственных 
грызунах, тела которых нагрева-
ли до 35 градусов Цельсия. 

Структура плаща, имеющая 
вид гармошки, охватывает тело 
грызуна и направляет инфракра-

сное излучение, которое оно ге-
нерирует, вокруг полости. Затем 
структура «выпрямляет» волны, 
и за счет этого для термолокато-
ра или тепловизора создается ил-
люзия того, что волны прошли 
сквозь объект, а значит, жертвы 
поблизости нет. 

Физики подчеркивают, что 
плащ-невидимка будет работать, 
даже если температура окружаю-
щей среды составляет 30—45 гра-
дусов Цельсия.

По словам экспертов, такие 
разработки в первую очередь 
ориентированы на вопросы обо-
роны и национальной безопасно-

сти. «Первыми воспользоваться 
подобными технологиями веро-
ятнее всего смогут военные и 
представители спецслужб, — счи-
тает вице-президент Parallels Ни-
колай Добровольский. — Анало-
гичные специфические задачи 

решали ученые при разработке 
средств противодействия обна-
ружению личного состава тепло-
визорами противника». 

В массовое потребление такие 
устройства, по мнению экспер-
тов, вряд ли скоро поступят. «Во-
первых, сценариев применения 
таких устройств в потребитель-
ском секторе практически нет, — 
пояснил Добровольский. — Во-
вторых, массовое распростране-
ние этой технологии может спо-
собствовать росту угроз безопа-
сности людей, в случае если бу-
дут использоваться в криминаль-
ных целях или террористами». 

В 
мессенджере Telegram поя-
вилось приложение-бот, 
которое ежедневно помо-

гает пользователю подобрать 
одежду с учетом погоды и дает 
рекомендации о цветах, обуви и 
аксессуарах. Проект запущен 
российскими разработчиками в 
Силиконовой долине. 

Ежедневный выбор гардеро-
ба — головная боль любой де-
вушки. Но теперь есть возмож-
ность больше не переживать из-
за того, что на важное меропри-
ятие, встречу или просто на ра-
боту «нечего надеть». В пер-
спективе такой помощник мо-
жет заменить персонального 
стилиста и поможет выглядеть 
лучше. Основная идея системы — 
рассказать пользователю, что 
можно выглядеть стильно, не 
тратя на это много времени и 
усилий. По идее разработчиков, 
для идеального стиля достаточ-
но иметь в гардеробе 40 вещей, 
которые нужно грамотно ком-
поновать. Тогда не придется тра-
тить лишние деньги.

В базу бота загружено более 
1000 «луков», или образов, из 
которых робот ежедневно по 
ряду параметров (например, ча-
совой пояс, страна) выбирает 
модные образы и присылает их 
подписчикам. Самые нетерпе-
ливые могут сразу отправиться 
в каталог и посмотреть полную 
подборку. Если сообщить боту 
свое местоположение, одежду 
подберут с учетом погоды. 

По планам разработчиков, 
скоро к боту добавится «искус-

ственный интеллект», который 
сможет оригинально отвечать 
на вопросы пользователей типа 
«Что мне надеть на первое сви-
дание?» или «В чем идти на со-
беседование?».

Кстати, разработчики стали 
учитывать потребности подпис-
чиков в зависимости от образа 
жизни и даже комплекции тела. 
Это означает, что в ежедневной 
рассылке есть  не только худыш-
ки в разных образах, но и моде-
ли размера плюс. 

По словам одного из создате-
лей бота Ивана Пипченко, пон-
равившиеся вещи можно сразу 
заказать в одном из партнер-
ских интернет-магазинов: «В 
идеале мы стремимся прийти к 
тому, чтобы «корзина» и меха-
низм оплаты были встроены в 
бота, чтобы покупки можно 
было совершать прямо через 
мессенджер». Но пока разработ-
чики не предложили надежного 
и безопасного способа оплаты 
для таких покупок. Это основ-
ной минус системы. 

По разным оценкам, в мес-
сенджерах общаются от 2,1 до 3 
миллиардов пользователей. Та-
кая популярность вызвана тем, 
что написать в чате гораздо 
удобнее и дешевле, чем позво-
нить или отправить смс. И этот 
тренд может полностью изме-
нить потребительское поведе-
ние в онлайне.

В последнее время продажи 
действительно уходят в мессен-
джеры. Теперь задача продавцов 
— вовремя среагировать и под-

строиться под поведение поку-
пателей. И здесь может помочь 
хорошо забытое старое — мо-
бильные сервисы продаж, осно-
ванные на «экономике намере-
ний». 

Впервые термин «экономика 
намерений» появился десять 
лет назад. Его ввел в обиход аме-
риканский предприниматель 
Док Сирлз. Он перевернул тра-
диционную модель торговли, 
поставив во главу угла не жела-
ние продавца продать, а намере-
ние покупателя  купить.  Это оз-
начает, что продавцы идут к по-
купателю и, отвечая на его кон-
кретный запрос, конкурируют 
за него между собой. Теперь та-
кое возможно не только в мага-
зине, но и в мессенджере. 

В России недавно заработала 
система для мессенджеров, ко-
торая позволяет покупателю об-

щаться с несколькими разными 
продавцами одновременно и 
выбирать лучшее предложение. 
Здесь можно купить не только 
одежду, но и косметику, подар-
ки, технику, строительные това-
ры и даже недвижимость.

Сервис работает следующим 
образом:  покупатель создает чат с 
запросом о покупке, через некото-
рое время в его чат подключаются 
различные продавцы, они видят 
предложения друг друга, общают-
ся с покупателем, консультируют 
его и конкурируют между собой. 
Покупатель, например, может по-
просить подобрать подарок для 
девушки или туристическую по-
ездку с определенным бюджетом, 
а продавцы предлагают ему раз-
ные варианты и рассказывают об 
условиях покупки.

В 2015 году практически все 
пользователи Рунета посещали 

онлайн-магазины, а покупки в 
них совершали 82,2 процента 
владельцев смартфонов, под-
считали в РБК Research. Анали-
тики Ecommerce Foundation от-
мечают, что россияне приобре-
ли в Глобальной сети в 2015 году 
товаров на 3,1 миллиона долла-
ров именно через смартфоны. 

«Потребителю удобно зая-
вить о своем желании купить 
вещь или услугу через мессенд-
жер и потом прочитать отклики 
продавцов. И это — база успеха 
«экономики намерений», — счи-
тает генеральный директор ком-
пании BazarCo Дмитрий Руднев. 
— Людям нужно быстро полу-
чить четкий ответ: что, где, ког-
да и почем. У них нет времени 
звонить по call-центрам, ходить 
по магазинам или же изучать 
сравнительные характеристики 
множества товаров и магазинов. 
Главное — скорость и точность 
покупки».

Эксперты считают, что по-
добные шопинг-мессенджеры в 
перспективе смогут составить 
достойную конкуренцию тради-
ционным формам онлайн-тор-
говли. Интересны такие серви-
сы могут быть не только  только 
покупателям, но и продавцам. 
Для них это один из каналов 
сбыта. Здесь ретейлеры с мини-
мальными затратами получают 
уже готового клиента с его ре-
альными запросами, предпочте-
ниями и поведением. Это сни-
жает траты на маркетинговые 
исследования и позволяет опти-
мизировать рекламный бюджет.

Акцент

 Первыми воспользоваться 
устройствами, делающими 
объекты невидимыми, веро-
ятнее всего, смогут военные

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ЮЛИЯ ВОРОНИНА, ЯРОСЛАВ НИКОЛАЕВ, ЕЛЕНА БЕРЕЗИНА
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ПРАЗДНИК  В Москве стартовал
гастрономический фестиваль
«Золотая осень»

Ярмарка на площади 
Революции

Любовь Проценко

НИКАКОЙ дождь не смог поме-
шать в конце прошлой недели 
открытию ярмарки «Золотая 
осень» у стен Кремля в столице. 
Звучала музыка, народ ходил 
под зонтиками и с интересом 
рассматривал, что привезли 
в Москву российские произво-
дители на этот раз.

А посмотреть и впрямь было 
на что. Фестиваль открылся 
с «Мясной недели», и именно 
мясоедам было особое раздо-
лье. Мраморная говядина из хо-
зяйства «Заречное» Воронеж-
ской области, деликатесы из 
утки фермера Дмитрия Климо-
ва и его партнера по переработ-
ке Андрея Куспица из Влади-
мирской области, а еще ягняти-
на, свинина, телятина... Всего 
не перечислишь!  Открыли «Зо-
лотую осень» министр сельско-
го хозяйства России Александр 
Ткачев и заммэра Москвы по 
вопросам экономической поли-
тики и имущественно-земель-
ных отношений Наталья Сергу-
нина. «Мы проводим этот фе-
стиваль, чтобы продемонстри-
ровать успехи агропромышлен-
ного комплекса России в им-
портозамещении», — сказал 
Ткачев. Он поблагодарил мо-

сковские власти за то, что в по-
следние годы в городе карди-
нально изменилась ситуация 
и теперь производителям зна-
чительно легче попасть со сво-
им товаром к жителям столицы. 
«Наша задача состоит в том, 
чтобы все больше и больше ре-
гионов поставляли свою про-
дукцию. Важно, чтобы на пол-
ках не просто одна позиция 
сменялась другой, более каче-
ственной, а чтобы выбор был 
все шире», — подчеркнула Ната-
лья Сергунина.

Вице-мэр напомнила, что 
торговые места представляют-
ся участникам гастрономиче-
ских фестивалей в Москве, яр-
марок выходного дня и регио-
нальных ярмарок совершенно 
бесплатно. Их хватит на всех 
и сейчас — ведь «Золотая осень» 
раскинулась одновременно на 
49 площадках. Причем в центре 
расположены лишь 24 из них, 
остальные 25 во всех округах 
Москвы. А вскоре в столице на-
чнется сырная неделя, затем — 
рыбный фестиваль. В дни его 
проведения можно будет ку-
пить свежие креветки, устрицы 
и даже черную икру. 

ПАМЯТЬ В Москве
стартовали бесплатные
исторические субботы
для школьников

Письмо с фронта

Ангелина Жукова

МУЗЕЙ Великой Отечественной войны при поддержке де-
партамента образования Москвы впервые открыли для 
школьников бесплатный лекторий «Исторические суббо-
ты». Теперь каждый выходной с 12.00 до 14.00 школьники 
могут послушать лекции и побывать на интересных и по-
знавательных экскурсиях.

Первое занятие состоялось в минувшую субботу. Прош-
ло оно в формате историко-литературной экскурсии по 
рассказу Алексея Толстого «Русский характер». Экскурсо-
воды познакомили ребят с произведением, показали дио-
раму «Курская битва» и зал Славы. Сами ребята разыгра-
ли сценку, читая рассказ по ролям — мальчики в фуражках, 
девочки — в платках.

Но наибольшее 
впечатление произ-
вел мастер-класс 
«Фронтовой треу-
гольник». Весь рас-
сказ вертится вокруг 
письма главного ге-
роя матери, поэтому 
ребятам предложили 
самим написать 
фронтовое письмо 
воображаемому то-
варищу на фронт. А в 
конце лекции пред-
ложили им ответить 
на вопрос: какой же он, русский характер? «Смелый, 
скромный, мужественный», — выкрикивали пацаны.

Тема выбрана не случайно, говорит замдиректора му-
зея Михаил Михальчев, ведь русским характером восхи-
щаются во всем мире. «Мы хотим связать современность 
и годы войны, показать, что русский характер формиро-
вался веками. Основные его черты — трудолюбие, упорст-
во, героизм и мужество — мы унаследовали от своих пред-
ков. Дети должны знать историю и гордиться своей при-
надлежностью к выдающейся нации», — подчеркнул он.

Ребятам программа понравилась. «Я люблю историю 
и для меня возможность побывать в знаменитом музее 
и узнать много нового очень радует», — поделилась Анаста-
сия Шмакова, студентка первого курса политехнического 
техникума № 2.

Учителя говорили, что пройденную на уроках истории 
программу ученики теперь усвоят лучше, так как глядя 
на диорамы и вещи фронтовиков, они смогут соотнести их 
со знакомыми событиями из книг. Кроме того, «Историче-
ские субботы» помогут ребятам лучше узнать историю 
своего города. «Я пришла сюда с 7-м классом, чтобы рас-
сказать и показать им героические страницы нашей исто-
рии. Ребята с удовольствием осматривают музей, задают 
много вопросов и просят рассказать им подробности бит-
вы под Москвой, которую мы проходим на уроке», — гово-
рит учитель истории лицея № 504 Ольга Виноградова.

Всего первую «Историческую субботу» посетило боль-
ше 60 человек. По словам методиста центра военно-патри-
отического и гражданского воспитания Анны Вержаевой, 
в следующую субботу лекции и экскурсии пройдут в исто-
рическом парке на ВДНХ, где участникам покажут мульти-
медийные выставки по трем экспозициям: Романовы, Рю-
риковичи и «От великих потрясений к великой победе». 
В каждой может принять участие бесплатно 25 человек. 
На сайте департамента образования открыта онлайн-реги-
страция для всех желающих.

Следующая суббота будет представлять собой выстав-
ку, посвященную 75-летию Победы под Москвой. На ней 
представят вещи выдающихся военачальников и простых 
бойцов, различные документы той эпохи.

МЕГАПОЛИС 

Столичный
марафон
поставил
несколько
рекордов 

МИР 
СБЕЖАЛСЯ 
В МОСКВУ 

Сергей Бабкин

ТРАДИЦИОННЫЙ Москов-
ский марафон вчера установил 
сразу два достижения: и по коли-
честву участников, и по времени 
победителя. На старт одновре-
менно вышли более 30 тысяч ат-
летов, а чемпион пробежал 42 км 
195 м с рекордным результатом. 

В этот раз заявки на прохо-
ждение дистанции подали бегу-
ны из 70 стран мира. Особенно 
сильна была заявка России: 
на 42-километровку вышли луч-
шие профессиональные бегуны: 
Федор Шутов, Юрий Чечун 
и участник Олимпийских игр 
в Лондоне Алексей Реунков. Ат-
летам относительно повезло с по-
годой: после нескольких дождли-
вых дней в Москве наконец вы-
глянуло солнце. Бегуны преодо-
лели десятки километров по на-
бережным Москвы-реки, мино-
вали Кремль, Большой театр, 
промчались почти по всему исто-
рическому центру. Бегать можно 
было и 42 километра и альтерна-
тивную 10-километровку.

Как и ожидали многие, забег 
выиграл российский легкоатлет 
Артем Алексеев, он преодолел 
42 км 195 м за 2 часа 13 минут 
и 40 секунд. Это лучшее время 
не только в этом году, но и за 
историю этих соревнований. 
Предыдущий рекорд трассы был 
установлен в 2014 году кений-
цем Кибетом Барнгетуни.

Приличные результаты пока-
зали и другие участники. Вторым 
оказался Федор Шутов, третьим — 
Юрий Чечун, которые прибежа-
ли к финишу примерно через ми-
нуту после победителя. За 2 часа 
32 минуты московский марафон 
преодолела Татьяна Арясова — 
это лучшее время среди женщин. 
Второй стала Наталья Старкова, 
«бронза» — у Ольги Тарантино-
вой. Остальные бегуны тоже по-
ставили рекорд: по фотографиям 
и лайка в соцсетях. 

Образование В школах может появиться список
обязательной литературы

Онегин: перезагрузка
Ирина Ивойлова

М
инистр образова-
ния и науки Ольга 
Васильева считает, 
что в начальную 
школу надо вер-

нуть внеклассное чтение. 
— Меня очень сильно волнует 

ситуация в начальной школе, 
особенно «родное  чтение» 
и возвращение внеклассного 
чтения, — сказала Ольга Василь-
ева на форуме учителей русско-
го языка и литературы «Россий-
ская словесность — культурный 
код нации и основа воспитания 
уважения и любви к родному 
Отечеству», который прошел 
в Волгограде. 

Она считает, что в школах ну-
жен список литературы, который 
стал бы обязательным для всех 
учеников, как это было раньше. 

— Имея багаж, мы возвраща-
лись к тому или иному произве-
дению, перечитывали. А тут 
вдруг взяли и два поколения 
отодвинули. Считаю, что этот 
вопрос надо решать. Надо воз-
вращать обязательный спи-
сок, — высказала свое мнение 
министр.

Не секрет, что современные 
школьники очень мало читают. 
А потому плохо владеют устной 
и особенно письменной речью. 
Чтобы поддержать интерес к ли-
тературе, дать основы грамотно-
го письма, научить детей раз-
мышлять и дискутировать, в вы-
пускной класс вернули сочине-
ние. Пока что в школе оно оцени-
вается по системе «зачет-неза-
чет», но вузы уже ставят за него 
оценку и дают баллы. 

Министр пообещала: через 
три года школа получит право 
оценивать сочинение, как это 
было всегда. 

— Для меня было большим от-
кровением узнать, что начальная 
школа имеет 405 учебников. Та-
кое «проглотить» не может 
никто, естественно, — считает 
Ольга Васильева. 

Что касается других возмож-
ных изменений в школьных учеб-
никах, она заметила: «Я не про-
тив углубленности и творчества. 
Но я за то, чтобы базовые пред-

меты были у всех. Я не говорю 
про один учебник, но я говорю 
про учебник, который будет ба-
зовый, и учебники, которые бу-
дут углубленными. То есть то, что 
мы получили по истории. Сейчас 
есть историко-культурный стан-
дарт, по его примеру и должна 
быть создана единая образова-
тельная база. Это нужно делать 
как можно быстрее». 

Еще одна большая пробле-
ма — качество подготовки моло-
дых учителей, которые прихо-
дят в школу. Министр напомни-
ла, что педвузов осталось мало, 
многие вузы соединены на базе 
факультетов. «Пока все слияния 
прекращены. Надо рассматри-
вать такое в каждом отдельном 
случае», — сказала Ольга Васи-
льева. 

Министр Ольга Васильева считает, что учебников в начальной школе слишком много.

Акцент

 Через три года школа получит 
право оценивать сочинение, 
как это было всегда

Молодежи покажут 
важнейшие
документы
эпохи Великой 
Отечественной 
войны

Сведения о наличии земельных участков, находящихся 
в государственной и (или) муниципальной собственности, 
расположенных в границах особой экономической зоны 

промышленно-производственного типа  
в муниципальном районе Ставропольский Самарской 

области и не сданных в аренду
№ 
п/п

Наименование особой экономической зоны
Перечень земельных участков

Кадастровый номер Площадь (га)

1

Промышленно-производственная зона, созданная на 
территории муниципального района Ставропольский 

Самарской области
Акционерное общество 

«Особая экономическая зона промышленно-
производственного типа «Тольятти»  

(АО «ОЭЗ ППТ «Тольятти»)
+ 7 (8482) 555-178

сайт АО «ОЭЗ ППТ «Тольятти» http://www.oeztogliatti.ru
63:32:1702003:19 5,4
63:32:1702003:37 10,4783
63:32:1702003:38 1,9065
63:32:1702003:41 1,3703
63:32:1702003:42 37,9233
63:32:1702003:43 0,1363
63:32:1702003:45 2,062
63:32:1702003:47 2,8887
63:32:1702003:57 7,4692
63:32:1702003:59 0,1539
63:32:1702003:64 43,0025
63:32:1702003: 66 0,0007
63:32:1702003: 67 0,45

63:32:1702007:2774 2
63:32:1702007:2775 6,7615
63:32:1702007:2776 0,0009
63:32:1702007:2777 10,9054
63:32:1702007:2778 0,3181

63:32:0000000:10352 54,115
63:32:0000000:10358 1,0857
63:32:0000000:10359 65,5805
63:32:0000000:10361 65,8397
63:32:0000000:10369 65,5857
63:32:0000000:10862 3,0793

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Сведения о наличии свободных земельных 
участков на территории ОЭЗ ППТ 

«Калуга»
Земельные участки для размещения промышленных объектов 

на территории ОЭЗ ППТ «Калуга».
На территории ОЭЗ ППТ «Калуга» инвесторы получают подго-

товленные участки запрашиваемой площади со всей необходимой 
инфраструктурой.

№ Кадастровый 
номер

Пло-
щадь, га № Кадастровый 

номер
Пло-

щадь, га
Площадка 

в Людиновском 
районе

Площадка  
в Боровском 

районе
1 40:12:070101:126 15,17 9 40:03:040202:5 10,27
2 40:12:070101:127 0,16 10 40:03:040302:17 88,66
3 40:12:070101:122 233,32 11 40:03:040302:20 45,71
4 40:12:070101:123 2,36 12 40:03:040302:22 84,74
5 40:12:070101:124 5,33 13 40:03:040302:23 89,04
6 40:12:070101:125 26,33 14 40:03:000000:1561 113,63
7 40:12:000000:191 52,91 15 40:03:046000:5 0,07
8 40:12:000000:202 0,27

По вопросам получения статуса резидента: +7 (4842) 92-62-40; 
office@oez.kaluga.ru; www.oez.kaluga.ru

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 
609-76-98, (812) 609-76-22, e-mail: inf@adm.
gazprom.ru

Организатор торгов: ООО «ЭТП ГПБ» 
официальный сайт:  https://etp.gpb.ru, тел.: 
8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, e-mail: 
a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата начала приема заявок: 26 сентября 
2016 г. в 10.00 (время московское).

Дата и время окончания приема за-
явок: 26 октября 2016 г. до 17.00 (время мос-
ковское). 

Дата рассмотрения заявок: 27 октября 
2016 г. до 18.00 (время московское).

Дата проведения торгов: 28 октября 
2016 г. в 11.00 (время московское).

Форма проведения торгов: открытый 
аукцион с подачей предложения о цене иму-
щества на повышение в электронной форме.

Место проведения торгов: электронная 
торговая площадка ООО «ЭТП ГПБ», https://
etp.gpb.ru.

Выставляемое на торги  имущество:
автотранспортные средства с пробегом 

«Мерседес-Бенц», «Форд», «УАЗ», «ГАЗ», 
«НЕФАЗ», «Урал» и пр. (всего 396 ед.), иму-
щество реализуется 16 лотами. 

Лот № 1: 
Автомобили «Mercedes-Benz», «Ford», 

всего: 70 единиц. 
Начальная цена: 25 030 000 рублей, в том 

числе НДС 18%.
Сумма задатка: 2 503 000 рублей.
Шаг аукциона: 250 300 рублей.
Место нахождения имущества: Московс-

кая область, Истринский р-н, Краснодарский 
край, г. Сочи.

Лот № 2: 
Автомобили «УАЗ», «Чайка-сервис», все-

го: 17 единиц. 
Начальная цена: 2 380 000 рублей, в том 

числе НДС 18%.
Сумма задатка: 238 000 рублей.
Шаг аукциона: 23 800 рублей.
Место нахождения имущества: Пермский 

край, Удмуртская Республика.

Лот № 3: 
Автомобили «УАЗ», «УРАЛ», всего: 

23 единицы. 
Начальная цена: 5 240 000   рублей, в том 

числе НДС 18%.
Сумма задатка: 524 000 рублей.
Шаг аукциона: 52 400 рублей.
Место нахождения имущества: Томская 

область, Новосибирская область, Омская об-
ласть, Алтайский край.

Лот № 4: 
Автомобили «УАЗ», всего: 36 единиц. 
Начальная цена 6 110 000 рублей, в том 

числе НДС 18%.
Сумма задатка: 611 000 рублей.
Шаг аукциона: 61 100 рублей.
Место нахождения имущества: г. Санкт-

Петербург, г. Калининград.

Лот № 5: 
Автомобили «УАЗ», всего: 22 единицы. 
Начальная цена: 2 610 000 рублей, в том 

числе НДС 18%.
Сумма задатка: 261 000 рублей.
Шаг аукциона: 26 100 рублей.
Место нахождения имущества: Сара-

товская область, Волгоградская область, 
Астраханская область, Ставропольский 
край.  

Лот № 6: 
Автомобили «УАЗ», «ТРЭКОЛ-39294Д», 

всего: 25 единиц. 
Начальная цена: 4 370 000 рублей, в том 

числе НДС 18%.
Сумма задатка: 437 000 рублей.
Шаг аукциона: 43 700 рублей.
Место нахождения имущества: ЯНАО, 

ХМАО—Югра, Кемеровская область, Хаба-
ровский край, Иркутская область.

Лот № 7: 
Автомобили «УАЗ», всего: 18 единиц. 
Начальная цена: 2 480 000 рублей, в том 

числе НДС 18%.
Сумма задатка: 248 000 рублей.
Шаг аукциона: 24 800 рублей.
Место нахождения имущества: Республи-

ка Коми, Архангельская область.

Лот № 8: 
Автомобили «УАЗ», всего: 11 единиц. 
Начальная цена: 2 620 000 рублей, в том 

числе НДС 18%.
Сумма задатка: 262 000 рублей.
Шаг аукциона: 26 200 рублей.
Место нахождения имущества: Республи-

ка  Дагестан, Ростовская область.

Лот № 9: 
Автомобили «УАЗ», «ГАЗ», всего: 38 еди-

ниц. 
Начальная цена: 4 170 000 рублей, в том 

числе НДС 18%.
Сумма задатка: 417 000 рублей.
Шаг аукциона: 41 700 рублей. 
Место нахождения имущества: Республи-

ка Башкортостан, Республика Татарстан, Са-
марская область.

Лот № 10: 
Автомобили «УАЗ», «ГАЗ», всего: 29 еди-

ниц. 
Начальная цена: 3 430 000 рублей, в том 

числе НДС 18%.
Сумма задатка: 343 000 рублей.
Шаг аукциона: 34 300 рублей.
Место нахождения имущества: Оренбург-

ская область.

Лот № 11: 
Автомобили «УАЗ», «ГАЗ», «УРАЛ», все-

го: 30 единиц. 
Начальная цена: 8 340 000 рублей, в том 

числе НДС 18%.
Сумма задатка: 834 000 рублей.
Шаг аукциона: 83 400 рублей.

Место нахождения имущества: Красно-
дарский край.

Лот № 12: 
Автомобили «УАЗ», всего: 20 единиц. 
Начальная цена: 1 890 000 рублей, в том 

числе НДС 18%.
Сумма задатка: 189 000 рублей.
Шаг аукциона: 18 900 рублей.
Место нахождения имущества: Нижего-

родская область, Вологодская область.

Лот № 13: 
Автомобили «УАЗ», «ГАЗ», «НЕФАЗ», 

«УРАЛ», всего: 19 единиц. 
Начальная цена: 5 800 000 рублей, в том 

числе НДС 18%.
Сумма задатка: 580 000 рублей.
Шаг аукциона: 58 000 рублей.
Место нахождения имущества: г. Новый 

Уренгой, Свердловская область.

Лот № 14: 
Автомобили «УАЗ», всего: 13 единиц. 
Начальная цена: 860 000 рублей, в том  

числе НДС 18%.
Сумма задатка: 86 000 рублей.
Шаг аукциона: 8 600 рублей.
Место нахождения имущества: Республи-

ка Чувашия, Республика Марий Эл, Пензенс-
кая область, Республика Мордовия.

Лот № 15: 
Автомобили «УАЗ», всего: 24 единицы. 
Начальная цена: 3 100 000 рублей, в том 

числе НДС 18%.
Сумма задатка: 310 000 рублей.
Шаг аукциона: 31 000 рублей.
Место нахождения имущества: Ивановс-

кая область, Ярославская область, Московс-
кая область, Воронежская область, Тамбовс-
кая область.

Лот № 16: 
Автомобиль «Тойота Лэнд Круизер», все-

го: 1 единица. 
Начальная цена: 1 400 000 рублей, в том 

числе НДС 18%.
Сумма задатка: 140 000 рублей.
Шаг аукциона: 14 000 рублей.
Место нахождения имущества: г. Санкт-

Петербург.

Порядок внесения задатка и возврата: в со-
ответствии с документацией об аукционе в 
электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ 
https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена 
на официальном сайте Организатора тор-
гов https://etp.gpb.ru. Кроме того, инфор-
мация о торгах размещена на специализи-
рованном сайте Продавца:  http://www.
gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества про-
водится визуально, без проведения тест-драй-
ва, по предварительной записи у Продавца. 
Заявки для записи на осмотр принимаются с 
даты начала приема заявок.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ О ПРОВЕДЕНИИ АУКЦИОНА В ЭЛЕКТРОННОЙ ФОРМЕ 
ПО ПРОДАЖЕ ПРИНАДЛЕЖАЩИХ ПАО «ГАЗПРОМ» АВТОТРАНСПОРТНЫХ СРЕДСТВ (396 ЕДИНИЦ)
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МЕЖДУ ТЕМ
Сегодня в Самаре продолжится отбор пятерки финалистов конкурса 
«Учитель года России-2016». Выбрать лучших из лучших предстоит из 
85 педагогов: в этом году впервые в состязании приняли участие учите-
ля всех без исключения регионов. Министр образования и науки России 
Ольга Васильева, которая подчеркнула, что «средний возраст участни-
ков — 37,5 лет, это здорово». Педагоги будут давать открытые уроки 
и мастер-классы, которые можно посмотреть онлайн на сайте кон-
курса. Площадками для них станут две самарские школы — № 41 и 132.
— В этом году в финал вышло много филологов. Мы надеемся увидеть на 
площадках практические инновационные программы, которые помогут 
привить любовь к чтению, к русскому языку. В дальнейшем этот положи-
тельный опыт будем использовать в работе российских школ, — рассказа-
ла Ольга Васильева.
В среду по итогам первого тура определят 15 лауреатов, а 1 октября назо-
вут пятерку финалистов. Они и поедут за хрустальным пеликаном в Мо-
скву. Заключительный этап пройдет в канун Дня учителя 3 октября. 

Подготовила Анна Шепелева, Самара

Александр Ткачев: Отечественные 
фермеры укрепились на продо-
вольственном рынке Москвы.
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ДРАГОЦЕННОСТИ Молодежь стала самым активным скупщиком бриллиантов

Властелины колец
Александра Воздвиженская

В
се больше молодых людей 
рвутся к жизни в свете брил-
лиантов: поколение от 15 до 

34 лет по всему миру за год скупи-
ло ювелирные украшения с гране-
ными алмазами почти на 26 мил-
лиардов долларов. Активнее всего 
делают столь дорогие покупки в 
США и Китае. Наименее вовлече-
ны в бриллиантовую лихорадку 
россияне, говорят эксперты. 

Для своего исследования ме-
ждународная корпорация De 

Beers, которая занимается добы-
чей, обработкой и продажей алма-
зов, не случайно выбрала поколе-
ние 15—34 года. Сегодня миллени-
алы (от англ. millennials, или поко-
ление Y), то есть те, кто к 2000 году 
достиг работоспособного возра-
ста, составляют важную прослой-
ку потребителей для мирового 
рынка, и на них ориентируются 
крупные компании при производ-
стве товаров разного назначения.

Это поколение отличается вы-
сокой вовлеченностью в цифро-
вые технологии, и в целом оно 

идет в ногу со временем, а в буду-
щем обеспечит львиную долю 
спроса во многих отраслях. Число 
потребителей среди людей моло-
же 34 лет на рынке бриллиантов 
растет, но их доля в общей числен-
ности населения сокращается. И 
это не повод сбрасывать таких по-
купателей со счетов.

Так, на четырех крупнейших 
рынках сбыта ювелирных укра-
шений — США, Китае, Японии и 
Индии, 45 процентов спроса на 
бриллианты обеспечивают имен-
но миллениалы. Американская 
молодежь больше всего скупает 
граненые бриллианты (60 процен-
тов), при этом каждая третья их 
покупка не связана с предсвадеб-
ными тратами, то есть эти укра-
шения они приобретают либо 
просто в подарок, либо чтобы по-
баловать себя, либо для других це-
лей — доподлинно это неизвестно.

По оценкам De Beers, такой 
тренд не стоит игнорировать. Учи-
тывая, сколько сейчас молодежь 
тратит денег на подобные вещи, в 
течение ближайших десяти лет 
это поколение достигнет пика ак-
тивного, процветающего этапа 
жизни, и бриллиантовый сектор 
может сорвать на этом куш.

Высокий спрос на бриллианты 
в США эксперты объясняют тем, 
что у молодых людей принято да-
рить кольцо не только на свадьбу. 
Это событие предваряет много-
летний ритуал: сначала мужчина 
дарит кольцо как символ начала 
серьезных отношений, затем (уже 
другое) — в честь помолвки, а по-
том — на свадьбе (I promise, I will, I 
do, дословный перевод с англий-
ского — «обещаю», «буду», «согла-
сна»). Часто увесистый камушек 
прилагается ко второму кольцу, 
оно считается помолвочным.

Бывают и другие варианты: в 
некоторых американских юве-
лирных магазинах продаются сра-
зу наборы, но не из двух колец (для 
жениха и невесты), а из трех. Пер-
вое — для мужчины, которое он бу-
дет носить все время после свадь-
бы, второе — в честь помолвки для 
женщины, а третье — гладкое коль-
цо без драгоценных камней, кото-
рое невесте на церемонии брако-

сочетания прикрепляют к помол-
вочному, образуя таким образом 
цельное украшение. Вариантов 
много, и если представитель силь-
ного пола хорошо обеспечен, то 
может приобрести три кольца из-
браннице. В этом случае, как пра-
вило, в каждом изделии необходи-
мым элементом выступает драго-
ценный камень — либо один круп-
ный, либо крошка.

Карьера Работников ждет экзамен на профпригодность

Взяли кадры в руки
Елена Березина 

В
следующем году росси-
ян ждет экзамен на про-
фпригодность. Будет 
запущена система про-
ведения профэкзаме-

нов под патронажем Националь-
ного совета при президенте РФ по 
профквалификациям. Как гово-
рят эксперты, она позволит лю-
бому, даже не гражданину РФ, 
подтвердить квалификацию и 
быть конкурентным на рынке 
труда. Пройти такую оценку мож-
но по собственной инициативе на 
свои деньги либо по направлению 
работодателя за его счет.

Как это будет, и какие могут 
возникнуть проблемы, «РГ» рас-
сказал президент Российского 
союза промышленников и пред-
принимателей, председатель На-
ционального совета при прези-
денте РФ по профквалификациям 
Александр Шохин.

Александр Николаевич, а как 
бизнес относится к этой кампа-
нии? Для него же это, наверное, 
лишние хлопоты и расходы.
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Ничего подобно-
го. Использование профстандар-
тов выгодно предпринимателям. 
Они заинтересованы в результа-
тах, которые ожидаются от их 
внедрения.

Ведь бизнес в итоге получает 
работников, которые наиболее 
полно соответствуют требовани-
ям производства. При оптималь-
ной организации труда это долж-
но привести к увеличению произ-
водительности, снижению расхо-
дов на «профессиональную довод-
ку» работников и, как следствие, к 
повышению доходов бизнеса. А вы 
говорите — лишние хлопоты.

Беру свои слова обратно, но с 
оговоркой. А если профстандар-
ты окажутся некачественными?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Не окажутся. И 
работодатели, и представители 
профессиональных сообществ 
могут принять участие в обсу-
ждении стандартов, дать свои за-
мечания. И они активно этим 
правом пользуются.

Волнует и другая «сторона меда-
ли». За бортом может оказаться 
молодежь, которая не сдаст экза-
мен на профпригодность. Типич-
ная ситуация: человек после 
вуза поступает на работу по спе-
циальности и вдруг оказывается, 
что учили его совсем не тому, 
что требуется на практике. Как с 
этим быть?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Это очень старая, 
уже «хроническая» проблема, 
связанная с взаимодействием 
нашего образования и работода-
телей.

Конечно, есть примеры уни-
верситетов, выпускники которых 
пользуются высоким спросом на 
рынке труда не только у нас в 
стране, но и за рубежом. Но про-
блема соответствия квалифика-
ции выпускников вузов требова-
ниям, предъявляемым к работни-
кам в реальном секторе экономи-
ки, остается. И быстро решить ее 
не удастся. Нужно хотя бы сни-
зить ее остроту.

Как? Всех же не отправишь пере-
учиваться.

А Л Е К С А Н Д Р  Ш О Х И Н :  Сегодня все 
профстандарты, которые утвер-
ждены минюстом, в 10-дневный 
срок направляются в минобрнау-
ки для пересмотра государствен-
ных образовательных стандар-
тов и программ обучения. Это че-
рез определенное время обяза-
тельно даст хороший результат.

Важно сформировать меха-
низмы, которые бы позволяли 
автономно, без подключения 
«ручного управления», настра-
ивать систему подготовки ка-
дров на требования, предъявля-
емые к работникам «на произ-
водстве».

Не станут ли стандарты, исполь-
зуемые в реальном секторе эко-
номики, барьером для иннова-
ций? Ведь они описывают уже 
сложившиеся бизнес-процессы, 
и их критерии могут не попасть в 
тренд.
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Не думаю, что 
здесь заключены какие-то серьез-
ные риски. Естественно, нельзя 
стандартизировать то, чего еще 
нет в природе. Нужно просто ста-
раться не отставать от времени.

Сейчас под эгидой РСПП раз-
рабатывается профстандарт по 
аддитивным технологиям для тех 
специалистов, которые занима-
ются созданием цифровых моде-
лей для производства изделий, 
например, на 3-D принтерах, их 
обслуживанием, ремонтом и мо-
дернизацией. Он ориентирован 
на тех, кто приходит работать на 
высокотехнологичные производ-
ства и, фактически, занимается 

производственно-исследова-
тельской деятельностью. Стан-
дарт разрабатывается работода-
телями совместно с вузами, кото-
рые начинают работать в этом 
направлении. Думаю, это доста-
точно красноречивый пример.

Кроме того, уже сейчас мы ра-
ботаем над актуализацией дейст-
вующих профстандартов. Мы по-
нимаем, что в этом уже есть по-
требность. Понятно, что процесс 
будет идти постоянно.

А как проходит независимая 
оценка квалификаций? Много 
работников на нее решились?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Сейчас создают-
ся центры независимой оценки 
квалификаций. Они на добро-
вольной основе подтверждают 
квалификацию как работающих 
граждан, так и тех, кто получил 
образование формально или не-
формально, и хочет претендовать 
на занятие определенной дея-
тельностью.

Уже несколько тысяч человек 
прошли процедуру независимой 
оценки квалификаций, так что 

можно сказать, она работает. 
Главное, чтобы работодатели ей 
доверяли. Надеемся, что с этим 
проблем не будет.

Смотря кто будет оценивать. Как 
формируются центры?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Подразумевает-
ся, что организация, отвечающая 
определенным требованиям 
(сейчас их устанавливает Нацио-
нальный совет, а с 1 января 2017 
года — Минтруд России), подает 
заявку на проведение независи-
мой оценки по конкретным ква-
лификациям в соответствующий 
Совет по профессиональным 
квалификациям. Совет рассма-
тривает документы и принимает 
решение. Если оно положитель-
ное, сведения о центре вносится 
в реестр.

В начале этого года вы говорили, 
что в работе по созданию 
профстандартов пройдено при-
мерно полпути. Удалось продви-
нуться дальше?
АЛЕКСАНДР ШОХИН: Речь шла о коли-
честве  уже разработанных 

профстандартов из числа запла-
нированных. Здесь мы действи-
тельно уже «перешли экватор».

Но работа, которую ведет На-
циональный совет — процесс по-
стоянный. Со временем будут по-
являться новые специальности, 
технологии, а значит, потребуют-
ся новые стандарты. Плюс к тому 
надо актуализировать уже утвер-
жденные. Кроме того, пока нея-
сно как быть со «сквозными» 
профессиями, используемыми 
сразу в нескольких отраслях.

Наверное, самый непростой 
вопрос — практическое приме-
н е н и е  у ж е  р а з р а б ота н н ы х 
профстандартов. Не нужно быть 
провидцем, чтобы понимать, что 
здесь нам еще предстоит стол-
кнуться с немалым количеством 
проблем. И мне совершенно оче-
видно: впереди многолетняя, 

сложная и очень ответственная 
работа.

Кстати, большинство европей-
ских стран, Австралия, Новая Зе-
ландия используют профстандар-
ты как инструмент сопряжения 
системы образования и рынка тру-
да. Более того, растет интерес 
большинства стран и, прежде все-
го, наиболее развитых, к вопросам 
создания современных нацио-
нальных систем квалификаций. В 
условиях глобализации не только 
рынков товаров и услуг, но и рын-
ков рабочей силы, рынков подго-
товки кадров, это дает стране важ-
ные конкурентные преимущества.

Александр Шохин: Россия получит 
конкурентные преимущества 
благодаря профстандартам.

Акцент

 В США невеста может полу-
чить сразу три кольца с брил-
лиантами: просто в подарок, 
в честь помолвки и на свадьбе

Акцент

 Профстандарты выгодны биз-
несу, ведь он в итоге получает 
работников, которые соответ-
ствуют его требованиям

Все колонки автора
rg.ru/sujet/5732

О ПОЛЬЗЕ САНКЦИЙ
ЗАВТРА санкции отменят, все устаканится и будет как 
прежде — эта версия уже звучит совсем не убедительно. 
Причем не только для нас, но и для европейских эконо-
мистов. В этом я имел возможность убедиться на днях, 
обсуждая будущее экономических отношений России и 
Европы с французскими коллегами.

Санкции вроде бы предназначены для того, чтобы 
повернуть историю вспять, я имею в виду вхождение 
Крыма в состав России. И контрсанкции официально 
являются ответным набором мер против ограничений, 
введенных в отношении России. То есть нас пытаются 
наказать, а мы их. 

В действительности потери от нашего эмбарго для ев-
ропейцев оказались малозначимыми, и в основном для 
своего продовольствия они нашли другие рынки сбыта. 
Конечно, за рядом исключений, таких как польские 
яблоки или молочная продукция из Прибалтики. Но 
контрсанкции и не преследовали цель нанести ущерб Ев-
ропе. В тех отраслях, где мы могли действительно нане-

сти вред, например, 
в сотрудничестве в 
области космоса, ни-
каких ограничений 
не вводилось.

Западные сан-
кции были использо-
ваны как повод, что-
бы ослабить нега-
тивное влияние на 
экономику наших 
обязательств перед 
Всемирной торговой 
организацией. Про-
цесс присоединения 

России к ВТО был долгим, препоны ставились чисто по-
литические, и нам пришлось пойти на серьезные ком-
промиссы, особенно в вопросах сельского хозяйства.

И тут мы получили законные основания для защиты 
своего производителя. Многие говорят: вот, из-за эмбар-
го выросли цены. Так ли это? Нет! Цены выросли потому, 
что изменились условия внешней торговли, резко упали 
доходы от экспорта нефти и газа, девальвировался рубль 
и, естественно, подскочили цены на импортные товары. 
Но это произошло бы и без эмбарго. 

Более того, если бы доля импорта в продовольствии 
по-прежнему достигала 40 процентов, влияние слабого 
рубля на внутренние цены было бы гораздо более ощути-
мым, инфляция — еще выше.

Но во многом благодаря контрсанкциям, благодаря 
тому, что наши производители получили возможность 
работать на внутренний рынок, мы добились совершен-
но уникальной вещи: продовольственной безопасности. 
Нас уже не могут в любой момент попросту оставить без 
еды, мы сняли эту проблему. Она была совершенно ре-
альной, достаточно вспомнить, что после ввода совет-
ских войск в Афганистан США установили «зерновое эм-
барго» в отношении СССР.

Теперь эту независимость от импортного продоволь-
ствия надо поддерживать, не доводя, конечно, ее до аб-
сурда. Цитрусовые или бананы все равно будем покупать 
у южных стран, это нормально, но мясо и молоко у нас 
должны быть свои.

Все это ни много ни мало означает преодоление по-
следствий коллективизации 1930-х годов. И то, что мы 
это сделали, внушает надежду, что сможем и преодолеть 
последствия далеко не самой удачной приватизации 
1990-х, которая привела к остановке брошенных на про-
извол судьбы промышленных предприятий и замене соб-
ственного производства на импорт.

Движение к этому уже началось. Пример — оборонно-
промышленный комплекс, которому санкции помогли 
преодолеть критическую зависимость от импорта из Ук-
раины. Но остается много секторов, прочно сидящих на 
импортной игле.

Подчеркну, нам ни в коем случае не надо возвращать-
ся к экономической автаркии, мы должны эффективно 
войти в международное разделение труда. И пора отбро-
сить наивное представление о том, что для этого доста-
точно иметь много денег: вот, мол, купим технологии и 
встанем в один ряд с так называемыми передовыми стра-
нами. К сожалению, этот рынок — закрытый клуб, и член-
ский билет туда дает только наличие собственных уни-
кальных разработок. 

Из этого следует и то, что нас вовсе не лишали доступа 
к новейшим западным технологиям: его и не было в тех 
отраслях, где нам самим нечем похвастать.

Санкции нам просто внятно объясняют, что у нас нет 
другого выхода, кроме того, чтобы восстанавливать соб-
ственный потенциал в разработке технологий. Только 
так Россия сможет 
найти свое достой-
ное место в мировой 
экономике.

Для этого, кстати, 
вовсе не нужно бо-
роться с «сырьевым 
проклятием» и пре-
кращать экспорт не-
фти и газа. Я не 
устаю повторять, 
что добыча сырья 
давно перестала 
быть примитивным 
производством. 

В действительности наша нефтяная, газовая да и 
угольная промышленность — это высокотехнологичные 
отрасли. Другое дело, что все это должно быть основано 
главным образом на отечественных разработках. Не 
надо забывать, что СССР добывал по 600 миллионов 
тонн нефти в год полностью своими силами: разведка, 
добыча, переработка — все это велось на отечественном 
оборудовании.

А что до санкций, то в Европе всем, кажется, совер-
шенно понятно, что как способ давления они смысл по-
теряли. Понимают там и то, что Россия уже не вернется к 
временам избыточного импорта, равно как и то, что мы 
просто обречены на благополучное сотрудничество, и 
есть все основания предполагать, что мы восстановим 
свои отношения. Тем более что европейский бизнес, так 
уж он устроен, находит разные лазейки, чтобы санкции 
обходить. 

Проблема лишь в том, что наши экономические связи 
с США гораздо слабее и пока не перевешивают политиче-
ских противоречий. Но от США мы уже видели всякое, от 
эмбарго на поставки труб большого диаметра для газо-
провода «Дружба» до бойкота Олимпиады, но все эти 
санкции когда-то заканчивались. Закончится и эта неод-
нозначная история.

Если бы доля 
импорта в продо-
вольствии остава-
лась 40 процентов, 
инфляция была бы 
значительно выше

Ясно, что Россия 
не вернется к избы-
точному импорту, 
как и то, что мы 
обречены на сотруд-
ничество с Европой

А КАК У НАС?

РОССИЯНЕ ЛЮБЯТ ПРАКТИЧНОЕ
Сегодня потребление украшений с 

бриллиантами в России в возраст-

ной вилке 15—34 года на порядок 

ниже — в среднем 12—13 процентов, и 

это только те, кто может себе это по-

зволить. «У нас молодежь к таким ви-

дам ювелирных изделий относится 

спокойно, поэтому производители 

ювелирных украшений меньше ори-

ентируются на эту аудиторию, — го-

ворит шеф-редактор журнала «Юве-

лирное обозрение» Ирина Слесаре-

ва. — Наши миллениалы больше тра-

тят на покупку новых гаджетов, зару-

бежные поездки, а мечты купить дра-

гоценности с бриллиантами у них 

нет».

Обычно целевая аудитория предпри-

ятий, изготовляющих столь дорогие 

драгоценности, — люди около 40 лет, 

когда они уже состоятельны для до-

рогих покупок. Большую роль в этом 

играет цена изделия: в России она 

намного выше, чем, например, в Ин-

дии.

«Цель покупки украшения с брилли-

антом — на свадьбу, в честь оконча-

ния школы или на 16—18-летие. По-

следнее характерно для бабушек и 

дедушек, у которых сохранилась та-

кая традиция в отношении внучек», — 

говорит эксперт. По ее словам, на та-

кие нужды часто присматривают 

кольца с бриллиантовой крошкой, 

средняя цена которых не превышает 

15 тысяч рублей. Это относительно 

посильная трата для людей старшего 

возраста в крупных городах.

А НАМ ЧТО С ТОГО?

Бурное развитие технологий и модернизация производств требуют от работни-

ков постоянного развития профессиональных навыков и компетенций. Квали-

фикационные справочники уже серьезно устарели, некоторых профессий в них 

просто нет. Например, ассистента руководителя или советник гендиректора. 

При этом в трудовых книжках они довольно успешно существуют. «Профстан-

дарт — это система, которая учитывает знания, умения, навыки, компетенции ра-

ботника, которыми он должен обладать, чтобы выполнять определенную рабо-

ту или занимать конкретную должность», — пояснил «РГ» Александр Сафонов, 

проректор Академии труда и социальных отношений.

С 1 июля 2016 года они уже стали обязательными в некоторых случаях. Напри-

мер, предусмотрено соблюдение квалификационных требований, указанных в 

профстандартах, для педагогов или лиц, принимаемых на подземные работы.

Эти обязанности возложены на всех работодателей — как на бюджетные органи-

зации, так и на коммерческие компании. Но это не значит, что для уже работаю-

щих  сотрудников что-то изменится. Уволить, если появился профстандарт, ра-

ботника не могут, зато могут отправить на профессиональную переподготовку 

или повышение квалификации.

Точка зрения

Виктор Ивантер
академик РАН, директор Института 
народнохозяйственного прогнозирования 
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Публикацию комментирует 
Сергей Шаргунов
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Из первых уст Соломон Волков: как гениальный композитор заставил Сталина оправдываться

Множества Шостаковича
Игорь Вирабов

О
днажды композитор 
Дмитрий Шостако-
вич заглянул к писа-
тельнице Мариэтте 
Шагинян — они обща-

лись с юности. Едва он вошел, 
плотная ширма, перегораживав-
шая комнату, вдруг рухнула. Ша-
гинян была потрясена: неспроста 
это. Жизни гениев сопровождают 
многие туманы и странности. Но 
если б только ширмы падали в их 
судьбах.

Во время генеральной репети-
ции Четырнадцатой симфонии 
Шостаковича (где звучат строки 
Рильке: «Всесильна смерть…») 
скончался от разрыва сердца за-
метный гонитель композитора 
сталинских лет, музыкальный де-
ятель Апостолов. Это в 69-м году: 
смерть чиновника в таком кон-
тексте в Москве обсуждали как 
знак. Но если б только частные 
печальные случайности оказыва-
лись знаковыми.

Раёк — формалистический и 
антиформалистский, мрачный и 
скомороший, пробирающий до 
дрожи, — жизнь Шостаковича. 
Трагедия малюсенького челове-
ка в космосе пространства — 
шире злобы дня и глубже конъ-
юнктуры момента — нерв гения 
XX столетия.

Музыковед, историк культу-
ры Соломон Волков готов под-
твердить: «На фотографиях Шос-
такович часто кажется таким за-
жатым, патологически скром-
ным и застенчивым, но в его при-
сутствии как будто возникал ог-
ромный электрический заряд, го-
товый с ног сбить».

Волков знает, что говорит. Они 
много общались в последние годы 
жизни Дмитрия Дмитриевича. 
Волков издал записанные и отре-
дактированные им воспоминания 
Шостаковича — «Свидетельство». 
Позже написал книгу «Шостако-
вич и Сталин: Художник и царь» (с 
предисловием детей композитора 
Максима и Галины Шостакови-
чей). Вокруг его работ разгора-
лись жесткие споры, но главное, 
заметил однажды Родион Щедрин, 
что книги Волкова сделали много 
для нового взгляда, понимания 
Шостаковича в мире. А по «Свиде-
тельству», кстати, в конце 80-х вы-
шел британский фильм (роль ком-
позитора сыграл Бен Кингсли).

Мы побеседовали с Соломо-
ном Волковым накануне 110-ле-
тия Шостаковича (25 сентября).

Концерт для Ахматовой
Когда-то, в начале 1960-х, вы, сту-
дент Ленинградской консервато-
рии, молодой скрипач, приезжа-
ли к Ахматовой в гости с друзья-
ми-музыкантами. Что вы сыгра-
ли ей тогда, не Шостаковича?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Именно квартет 
Шостаковича, только что напи-
санный тогда, девятый.

Анна Андреевна осталась до-
вольна?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Про это наше вы-
ступление есть даже байка Дов-
латова, с которым позже, в Аме-
рике, мы были очень дружны…

Ну да, как вы якобы обратились 
в Союз писателей: хотим высту-
пить перед Ахматовой. И чинов-
ники удивились: зачем высту-
пать перед ней, когда есть писа-
тели позначительнее — Саянов, 
Кетлинская…
СОЛОМОН ВОЛКОВ: На самом деле это 
был самый необыкновенный 
концерт в моей жизни — для одно-
го человека. Я только процити-
рую Ахматову. Когда мы играли — 
комната-то маленькая — я своими 
коленями чуть не упирался в ее 
колени. Мы кончили играть, и 
Анна Андреевна сказала своим 
замечательным грудным голо-
сом фразу, возможно, придуман-
ную в течение всего исполнения, 
а может, это была гениальная им-
провизация. Она сказала: «Я 
только боялась, что это когда-ни-
будь закончится»...

Они же были знакомы с Шоста-
ковичем?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Да, знакомы они 
были и удивительно тонко, каж-
дый по-своему, чувствовали друг 
друга. Ахматова заметила, что в 
Одиннадцатой симфонии Шоста-
ковича «песни летят по небу, как 
черные облака». Это настолько 
точно услышано! А ее высокий 
музыкальный «портрет» есть у 
Шостаковича в его вокальном 
цикле «Шесть стихотворений 
Марины Цветаевой».

Сумбур в головах
Когда спрашивают о ваших отно-
шениях с Дмитрием Дмитриеви-
чем, вы объясняете: не «дру-
жил», а помогал оформить его 
сложившийся к тому времени за-
мысел. Понятно, что речь идет о 
книге, но что за замысел?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Это вообще очень 
важная тема — жизнь Шостакови-
ча последнего периода плохо ис-
следована. О чем вспоминают в 

первую очередь, когда говорят 
сейчас о Шостаковиче? Прежде 
всего о печально известной ста-
тье в «Правде» 1936 года «Сум-
бур вместо музыки», автором ко-
торой по глубокому убеждению 
Шостаковича был сам Сталин, и 
я абсолютно тут с ним согласен. 
Хотя бы потому, что интрига во-
круг этой статьи сыграла огром-
ную роль в идеологических кон-
струкциях довоенного и послево-
енного времени.

Затем вспоминают о поста-
новлении ЦК ВКП(б) 48-го года. 
Формально посвященное опере 
Вано Мурадели «Великая друж-
ба», оно на самом деле направле-
но против ведущих композито-
ров того времени, а в числе пер-
вых был Шостакович.

И третья веха, о которой, как 
правило, говорят, это Седьмая 
симфония, исполненная сначала 
в Куйбышеве, в Москве, потом в 
блокадном Ленинграде.

События общеизвестные, но 
даже вокруг них сплошные пута-
ницы. Скажем, замечательный и 
умный молодой музыкант гово-
рит о Шостаковиче, называя ста-
тью в «Правде» постановлением 
партии 1936 года…

Вы строги: это может быть про-
стая оговорка.

СОЛОМОН ВОЛКОВ: Может быть. Но из 
таких оговорок складывается 
сумбур в головах и вытекают да-
лекие от истины трактовки. А уж 
о том, что происходило после 
смерти Сталина с Шостаковичем 
как общественной фигурой, тут и 
вовсе полная тьма. Даже для 
меня, что-то знающего о хрущев-
ско-брежневских временах, пол-
но загадок.

Каких, например?
С ОЛ О М О Н  В ОЛ К О В : Пожалуйста. В 
1960 году был создан Союз ком-
позиторов РСФСР — сейчас его 
легко могут спутать с Союзом 
композиторов СССР (созданным 
в 1948-м). Какой нам смысл се-
годня копаться в этих структу-
рах, кто там что возглавлял? А 
тут сплошные политические 
смыслы и подтексты. Сталин с 
особой подозрительностью отно-
сился к любым попыткам выде-
лить РСФСР как политически са-
мостоятельную единицу, из-за 
этого в конце концов и возникло 
«ленинградское дело». После 
войны были такие настроения: 
сделать Ленинград столицей 
РСФСР, и Сталин пресек их на 
корню, просто смел всю ленин-
градскую партийную и госвер-
хушку — это одна из последних 
ужасных репрессивных волн.

Зачем Шостакович возглавил 
Союз композитров?
Тогда же, в 48-м, Шостаковича, 
Прокофьева и других компози-
торов уличили в тлетворном 
«формализме». При чем тут поя-
вившийся при Хрущеве россий-
ский Союз композиторов?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Хрущев стал созда-
вать, наоборот, структуры эр-
эсэфэсэровские, в том числе и 
для творческих работников. Для 
создания Союза композиторов 
возник оргкомитет во главе с Ана-
толием Новиковым — большим 
недругом Шостаковича. По бюро-
кратической логике руководи-
тель оргкомитета должен возгла-
вить и союз. И вдруг все резко ме-
няется, Новиков как кандидат ис-
чезает, а первым секретарем СК 
РСФСР избирают Шостаковича. 
Что за интрига — это загадка.

Без таких интриг карьера запи-
сного бюрократа деньги на ве-
тер. А гению-то что? Что за ра-
дость великому Шостаковичу 
переходить дорогу рядовому 
композитору Новикову?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: А вы себе пред-
ставьте: человек возглавил орга-
низацию композиторов огром-
ной Российской Федерации. Это 
в наши времена такие союзы 
мало на что влияют и сводят кон-
цы с концами, сдавая в аренду по-
мещения. А тогда им принадле-
жали дома отдыха, санатории, 
поликлиники, члены союза мо-
гли печатать ноты, союз органи-
зовывал фестивали, гастроли, 
концерты. И Шостакович, став 
руководителем, невероятно мно-
го разъезжал с невероятным эн-
тузиазмом. Зачем это ему, куда 
полез?

Это важный момент: Шоста-
кович хотел стать и стал фигурой, 

реально влияющей на музыкаль-
ную политику. Когда Сталин об-
рушивал на него «сумбур вместо 
музыки», он был еще совсем юн, 
когда Сталин создавал ситуации, 
при которых слово «Шостако-
вич» становилось жупелом, ком-
позитор не имел возможности 
влиять на ситуацию. И вдруг у 
Шостаковича появился такой 
шанс.

Он взял на себя 
добровольную ношу
В том же 1960 году Шостакович 
вступил в партию, и вы называе-
те это чрезвычайно болезнен-
ным фактом его биографии. По-
чему? 
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Зачем ему надо 
было вступать в партию? Тем бо-
лее что он, как это сейчас извест-
но, воспринял это чрезвычайно 
трагически, пил. Он сочинил 
Восьмой квартет, формально по-
священный памяти жертв фа-
шизма, но называл его при этом и 
«реквиемом по самому себе». 
Связаны все события. Конечно, 
это лишь догадки, но очень веро-
ятно, что условием назначения 
главой Союза композиторов 
было его вступление в партию. 
Он не мог не вступить не потому, 
что заставляли — заставить его 
никто бы не смог. А именно пото-
му, что хотел возглавить союз. 
При этом он же продолжал ак-
тивно сочинять, одно сочинение 
лучше другого. И этот период 
стал едва ли не самым плодотвор-
ным в его творчестве.

Тут что-то не стыкуется. Полу-
чил, чего хотел, и так страдал? 

Впал в депрессию и получил 
творческий взлет? Сводить все 
умственные драмы гениев к од-
ним лишь партбилетам не про-
стовато ли? Никто не упрекает, 
скажем, Арагона в том, что он 
был коммунистом. Или никто не 
бросил камень в Мерил Стрип, 
когда она поет по зову сердца (а 
сердце ее принадлежит амери-
канской партии демократов) 
оды Клинтон, партийной же кан-
дидатке в президенты США. А 
Шостаковича с каким-то упоени-
ем пытаются ужать до размеров 
партийного ангажемента. Не все, 
наверное, так односложно?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Я и говорю о том, 
что это фигура сложная и часто 
противоречивая. Спрашивают: 
какова была идеология Шостако-
вича? Мой ответ: Шостакович ро-
дился и вырос в семье народни-
ков с крепкими антицаристски-
ми традициями. Прадед по отцу 
был сослан в Сибирь как участ-
ник польского восстания — в Шос-
таковиче же была, напомню, 
польская кровь. Дед был близок 
деятелям «Земли и воли», при-
влекался по делу Каракозова, по-
кушавшегося на жизнь царя. Ба-
бушка по материнской линии в 
Сибири открыла школу для детей 
рабочих, устроила самодеятель-
ный оркестр. То есть народниче-
ская струя в семье всегда была 
доминантной: «любовь к наро-
ду» произносилось не просто так. 
Это сегодня, кажется, стало зву-
чать так часто иронически.

Все закольцовывается: и Шос-
такович во главе Союза компози-
торов действительно хотел того 
же — нести музыку в народ, слы-
шать молодые голоса, пропаган-
дировать и новую музыку, и клас-
сику. Звучит пафосно, но это 
груз, который он добровольно 
взвалил на свои плечи.

Как Шостакович 
«исправил» Лескова
Вернемся к молодому Шостако-
вичу. Его отчаянную оперу 
«Леди Макбет Мценского уезда» 
в советской прессе приняли сна-
чала на ура. Аншлаги, бешеный 
успех. И вдруг. Не странно ли, 
что Сталин-то в оценке оперы 
совпал буквально не с коммуни-
стическими театралами, а с за-
падными критиками, не увидев-
шими в опере ничего кроме чи-
стой порнографии?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Да, в американ-
ской прессе «Леди Макбет» на-
звали «порнофонией» — не сом-
неваюсь, что обзоры этих статей 
были прочитаны Сталиным. И в 
статье «Сумбур вместо музыки» 
появилось замечание, что Шос-
такович исказил Лескова. Дейст-
вительно, у Шостаковича абсо-
лютная злодейка Катерина Из-
майлова становится страдали-
цей. Жертвой.

Шостакович сочувствует Кате-
рине Измайловой неспроста?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Как всегда у гени-
ев, все исходит из недр души, пе-
реплетается с такими загогули-
нами, каких и не ждешь. На Шос-
таковича тогда сильно влияли от-
ношения с его первой женой Ни-
ной Варзар, женщиной незауряд-
ной, независимой и властной. В 
опере можно увидеть элементы 
политические, социальные, на-
роднические, но там нашли ме-
сто и эти романтические пережи-
вания. И при всем глубочайшем 
уважении к Лескову Шостакович 
его пересилил: Катерина в исто-
рии останется такой, какой ее 
сделал композитор.

Еще один момент. Уже в совет-
ское время вышло издание Лес-
кова с иллюстрациями Бориса 
Кустодиева. Немногие знают, что 
художник помимо официальных 
иллюстраций к «Леди Макбет» 
создал и эротические, известные 
только узкому кругу и, судя по 
всему, уничтоженные. А если 
вспомнить, что юный Митя Шос-
такович был близок к кругу Кус-
тодиева тех лет, то нетрудно 
предположить: рисунки эти мо-
гли по-своему отразиться в обо-

стренном эротизме оперы. Эти 
немыслимые глиссандо тромбо-
нов, понятно, что они изобража-
ют в сцене, когда приказчик Сер-
гей овладевает Катериной…

Но эротическая история оберну-
лась политическим смыслом.
СОЛОМОН ВОЛКОВ: В том-то и дело. 
Есть такое словечко: не актер, а 
«актор», деятель. Нужно учиты-
вать психологические свойства 
«акторов». Сталин, будучи чело-
веком грубым, мог обложить ма-
том какого-то военачальника, но 
к деятелям культуры обращался 
очень вежливо, на «вы», а не на 
«ты», как позже Хрущев или Гор-
бачев. Но при этом Сталин не 
терпел эротики в культуре. Мож-
но долго гадать, откуда в Сталине 
такое пуританство, но факт: сек-
суальность «Леди Макбет» его 
вывела из равновесия. До ареста 
дело не дошло, но в Шостаковича 
надолго въелась привычка при-
слушиваться по ночам, на каком 
этаже остановился лифт. Дело 
совсем не в гламуризации тира-
на, пролившего реки крови. Важ-
но разобраться в побудительных 
мотивах многих важных шагов, 
имевших политические следст-
вия.

Сталин соревновался 
с Николаем Первым
Вы обращали внимание на па-
раллели истории: Николай I, по-
беседовав с Пушкиным, назвал 
поэта «умнейшим в России»; 
Сталин после разговора с Шос-
таковичем заметил: «кажется, 
это приличный человек». Пере-
сечение этих имен неслучайно?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Конечно нет. Ста-
лина чрезвычайно интересовала 
русская история, он книги погло-
щал, обладая фантастической па-
мятью. И публично обозначал 
как своих «предшественников» 
Ивана Грозного и Петра. А Нико-
лая I никогда. Так избегают при-
знаний в самом сокровенном. 
Если говорить о культурной по-
литике в России, конечно, до Ни-
колая была Екатерина. Но Екате-
рина и в мыслях не могла позво-
лить общаться с кем-то не при-
надлежавшим ко двору и ближай-
шему кругу. А Николай, августей-
ший помазанник, первым загово-
рил с поэтами. По тем временам 
очень смело.

Сталин обрушивался на Нико-
лая, будто соревнуясь с ним. У 
того погибли Пушкин и Лермон-
тов. Досадной неожиданностью 
для Сталина стало самоубийство 
Маяковского. И он предпринял 
все, чтоб удержать от того же 
Булгакова. Отсюда и его знаме-
нитый звонок писателю.

Был ведь еще звонок Сталина 
Пастернаку…
СОЛОМОН ВОЛКОВ: … И Шостаковичу. 
Знаменитых звонков было три. И 
что интересно, Сталин «выиг-
рал» первые два звонка, Пастер-
наку и Булгакову. Пастернак хо-
тел встретиться, поговорить. О 
чем? О жизни и смерти. Сталин 
повесил трубку. Булгакова отвел 
от самоубийства, но оставил под 
личным присмотром. Как Нико-
лай с Пушкиным: «буду лично 
вас цензурировать».

А Шостакович? Он заставил 
Сталина оправдываться! В 49-м 
году в Нью-Йорке открывался 
конгресс в защиту мира, Сталин 
хотел отправить туда Шостако-
вича. Тот отвечает: не могу. В чем 
дело? Потрясающий ответ: меня 
тошнит. Понимай, как хочешь. 

Вождь ошарашен, отправляет 
врачей из Кремлевки. Состояние 
композитора сочли пригодным 
для Америки.

Но в том же разговоре Шоста-
кович сказал еще Сталину: как я 
могу поехать, если мои произве-
дения запрещены к исполнению? 
Это же сразу после постановле-
ния 48-го года. Сталин сделал 
вид, что удивлен: как так? Да, 
есть постановление Главрепер-
ткома. А кто такой этот Главре-
пертком? Через неделю появился 
документ за подписью Сталина 
об отмене решения Главрепер-
ткома. К жизни вернули множе-
ство замечательных произведе-
ний Шостаковича и его коллег. И 
это была победа Шостаковича.

Он был вечным юношей
Забавный эпизод из воспомина-
ний арфистки Веры Дуловой: 
юный Шостакович, увидев у при-
ятеля новенький «Форд», возбу-
дился страшно, уселся за руль, 
сигналил, визжал от счастья, 
пока не въехал в дерево. Какой-
то гений несерьезный?
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Он был вечным 
юношей. Со своим хохолком, 
красивый мальчишка. Потом бо-
лезнь и жизнь запечатлели на его 

лице трагическую гримасу. В 
Нью-Йорке я познакомился с 
вдовой дирижера Николая Маль-
ко, первого исполнителя Шоста-
ковича. Она рассказала, как по-
сле исполнения Первой симфо-
нии Малько повез двадцатилет-
него Шостаковича в Харьков на 
гастроли. Остановились в одном 
номере, и Шостакович затеял со-
ревнование, у кого больше на 
«липучку» (липкую ленту для 
ловли насекомых) поймается 
мух. Харьков, июнь, жара. Пове-
сили две липучки, весь день вни-
мательно следили. Ночью Маль-
ко проснулся от шороха: Шоста-
кович на табуретке переклеива-
ет мух с его ленты на свою. Ему 
надо было обязательно выиг-
рать! У Бродского такого не было 
совсем. А у Баланчина даже боль-
ше, чем у Шостаковича. Это на 
самом деле черта моцартиан-
ская.

Почему кто-то из близких Шос-
таковичу людей оставил очень 
недобрые вспоминания о нем? 
Скажем, Галина Уствольская.
СОЛОМОН ВОЛКОВ: Она не просто уче-
ница, он был готов жениться на 
ней. Почему это вас удивляет?  
Гений многосоставен, поворачи-
вается в разное время разными 
гранями к разным людям.

А отношения Шостаковича с 
Уствольской — это тема для рома-
на. Вот передо мной книга Джу-
лиана Барнса, роман о Шостако-
виче «Шум времени». Роман 
вызвал шквал рецензий и откли-
ков в Англии и Америке. Это не 
первый англоязычный роман о 
Шостаковиче, но почему нет рус-
ского? Такой роман, мне кажет-
ся, мог бы написать Андрей Би-
тов. У него в начале 90-х было за-
мечательное эссе «Гулаг. Мемо-
риал Шостаковича». И по стилю, 
по складу ума, по умению анали-
зировать психологию творче-
ского человека под микроскопом 
это был бы настоящий герой Би-
това. Но Битов не написал рома-
на о Шостаковиче, о чем я очень 
жалею.

Он был вечным юношей. Со своим 
хохолком, красивый мальчишка. 
Потом жизнь запечатлела на его 
лице трагическую гримасу. 
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 Шостакович Лескова 
пересилил: Катерина 
в истории останется такой, 
какой ее сделал композитор

Акцент

 Ахматова заметила, 
что в Одиннадцатой 
симфонии Шостаковича 
«песни летят по небу, 
как черные облака»

Полную версию текста 
читайте на сайте
rg.ru/art/1311376

ОТЧЕГО ШОСТАКОВИЧ ВСЕ «АКТУАЛЬНЕЙ»?

В прошлом году в Перми прошла премьера — поставили 
незавершенную оперу Шостаковича «Оранго», соединив 
ее с балетом «Условно убитый». Произведения, которым 
далеко за полвека. Что отметили критики? Особенную ак-
туальность Шостаковича…
Соломон Волков | Шостакович злободневен с головы до 

пят, как положено гению. Вот я живу в Нью-Йорке, вот сюда 

приехал оркестр Баварского радио под управлением Ма-

риса Янсонса, моего одноклассника по Ленинградской му-

зыкальной школе, нас связывает 50 лет дружбы, он всегда 

зовет меня на свои концерты. Янсонс замечательный дири-

жер, на сегодня один из лучших интерпретаторов Шостако-

вича.

Вот он исполняет в Карнеги-холле Седьмую симфонию. В 

Нью-йорке была когда-то своя американская премьера, о 

Седьмой симфонии пошумели и забыли, записав в пропа-

гандистское сочинение. Этот концерт в апреле, скоро 9 

мая. Немецкий оркестр, большей частью из молодых музы-

кантов. Оркестранты выкладываются до последнего, ис-

полняя симфонию, которая повествует о тысяче разных ве-

щей, но связана с войной с фашистской Германией.

Вокруг меня элита, я их всех знаю, писатели, профессора, 

журналисты, все прожженные циники. Может, не заплачут, 

если близкий умрет, а тут они себя не контролировали. Я 

видел, они плакали, слушая эту музыку. Аплодировали как 

бешеные. 

Для меня это вылилось в событие огромной важности. По-

сле премьеры симфонии в 42-м году прошло почти 75 лет. А 

Шостакович заставляет плакать даже тех, кто не вникает в 

исторические обстоятельства. 

Так мы когда-то спорили с Альфредом Шнитке. Он относил-

ся к Шостаковичу скептически: упрекал его в «демократиз-

ме и общедоступном трагизме». Переубедить не удава-

лось. И вот в Нью-Йорке мы сидим со Шнитке рядом. В кон-

церте Седьмая Шостаковича и бетховенская «Ода Веллин-

гтону после победы при Виттории» (посвящено Бетхове-

ном герцогу — это к вопросу о том, что Шостакович писал 

музыку «на заказ»). Шнитке поворачивает ко мне абсолют-

но белое лицо: а ведь это гениальное сочинение, как же я 

раньше не понимал. Я ему: а что же Бетховен? А Бетховен… 

(непереводимая игра слов).

Плакали от Седьмой симфонии в годы войны. Плакали и на 

других премьерах Шостаковича. В 60 — 70 годы отношение 

авангардной молодежи к нему стало невероятно скептиче-

ским. Шнитке вот открыл для себя Шостаковича только в 

93-м. То, что казалось написанным «по случаю», стало 

вдруг ценностью непреходящей.

Это и есть музыка на все времена. 
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ВЫСТАВКА В Москве показали «Ясную Поляну» и «Михайловское» 

В погоне за гением места
Анастасия Скорондаева

С
егодня в Москве можно 
увидеть «Спасское-Луто-
виново», «Михайловское» 

и «Ясную Поляну». Ехать далеко 
не придется, «прогуляться» по 
ним можно в Толстовском центре 
на Пятницкой-12. По этому адре-
су открылась выставка к 100-ле-
тию со дня рождения художника 
Бориса Щербакова «Здесь гений 
жил…». Литературные места Рос-
сии». 

Серией литературных пейза-
жей Борис Щербаков пытался от-
ветить на вопрос, откуда бралась 
великая русская литература, где 
ее истоки. Он следовал по пятам 
за Пушкиным, Толстым, Тургене-
вым, Шолоховым и Лермонто-
вым. Писал их родовые гнезда. 
Посвятил этому более двадцати 
лет своей жизни.

На открытии выставки дирек-
тор музея Л. Н. Толстого в Москве 
Сергей Архангелов очень точно 
заметил, что творчество Щерба-

кова знают чуть ли не с самого 
детства. Ведь в каждом уголке Со-
ветского Союза висели его пре-
красные работы. Добавим от 
себя, что просто не все знают 
и помнят, что они принадлежат 
кисти Бориса Валентиновича.

«Его любил и народ, и полит-
бюро, и министерство культу-
ры. Щербаков объездил все ли-
тературные места — места силы 
наших писателей. И оставил се-
рии пейзажей», — рассказал Ар-
хангелов. 

Пока он говорил, я испытыва-
ла какой-то дискомфорт, ощуща-
ла чей-то пристальный взгляд. 
Прямо напротив оказалась ра-
бота «Л. Н. Толстой в Ясной По-
ляне», написанная Щербаковым 
по фотографии 1892 года. С нее 
Лев Николаевич взирал на со-
бравшихся с такой строгостью, 
что взгляд его выбивал из себя, 
как оказалось, не только меня. 
Так пронзителен тяжелый взор 
писателя, и столь сильно он пе-
редан на полотне: Толстой слов-
но смотрит в душу каждому.

Дальше — легче. Мы окунаем-
ся в природу музеев-заповедни-
ков. Стоя перед работой «Орлов-
ские дали. Гречиха цветет», ощу-
щаешь свежесть и аромат цветов 
и луга. Аллеи «Михайловского» 
приглашают посетителей прогу-
ляться по ним. Бирюзовые воды 
Дона — шолоховские места — так 
и манят окунуться в воду, несмо-
тря на ее явную прохладу. Свято-
горский монастырь, место, где 
погребен Пушкин, на работе 
Щербакова словно в нескольких 
шагах от зрителя. Ощущение, 
что стоишь перед ним в этот 
осенний день. Одно мгновение — 
и вспорхнут рассевшиеся на де-
ревьях птицы, зашелестит лист-
ва под ногами, пока будешь под-
ниматься по лестнице.

Мало кто знает, что еще Бо-
рис Валентинович писал стихи, 
которые украшают экспозицию 
и впервые опубликованы в ката-
логе выставки. «Это удача вы-
ставки. Его стихи вообще-то тя-

нут на сборник», — уверен ее ку-
ратор Юрий Мудров. 

Кстати, о нем член Совета Фе-
дерации Наталья Дементьева 
верно заметила: «Увидеть сокро-
вища, картины, что есть во всех 
собранных на этой выставке му-
зеях, не каждому дано. За это 
спасибо Юрию Мудрову!»

Здесь более 50 полотен Бори-
са Щербакова из семи россий-
ских музеев и это первая встреча 
музеев писателей на одном про-
странстве — Государственного 
музея Л. Н. Толстого в Москве, Го-
сударственного музея А. С. Пуш-
кина, Государственного музея-
заповедника М. А. Шолохова, 
 Государственного мемориально-
го и природного заповедника 
«Музей-усадьба Л. Н. Толстого 
«Ясная Поляна», Государствен-
ного мемориального историко-
литературного и природно-ланд-
шафт ного музея-заповедника 
А. С. Пушкина «Михайловское», 
Орловского объединенного госу-
дарственного литературного му-
зея И. С. Тургенева, Государст-
венного музейно-выставочного 
центра «РОСИЗО».

На этом адресе выставка не 
остановится, будет дальше путе-
шествовать по другим музеям, 
сообщили организаторы.

Борис Щербаков своими ра-
ботами известен далеко за пре-
делами России — от Америки 
до Японии — и не только пейза-
жами литературных уголков на-
шей родины. Но это уже другая 
история. 

МУЗЫКА

Рики Мартин
спел в России

ТОЛКУЧКА
НА СЦЕНЕ

Александр Алексеев

ЛАТИНСКАЯ музыка с ее зажи-
гательными ритмами сальсы, 
румбы и танго, наверное, самая 
актуальная для непривычно хо-
лодного московского сентября. 

Пожалуй, только Ману Чао 
и Рики Мартин, впервые за 10 лет 
приехавший в рамках мирового 
One World Tour в Россию, являют-
ся ныне ее главными звездами, 
отстаивающими чистоту этого 
экспрессивного и чувственного 
жанра, не поддаваясь на модные 
веяния R’n’B и евро-дэнса. Поэто-
му не удивительно, что Рики Мар-
тина в Москве сразу же затребо-
вал в свою программу на Первом 
телеканале Иван Ургант. Тот, ко-
нечно, пришел. Да и вообще, при-
ехал в Москву не только спеть. Но 
еще и погулять по улицам, неза-
висимо сходить в ресторан и даже 
постараться пополнить свою кол-
лекцию русского авангарда. Жаль 
только, что при этом сам концерт 
Рики Мартина в «Ледовом дворце 
ВТБ» немного разочаровал.

В отличие от других гастроле-
ров, он не возит с собой грузови-
ки со всей аппаратурой, как мно-
гие артисты. U2, Kiss или Мадон-
на, например, принципиально 
ездят по миру со своей собствен-
ной сценой и тщательно подготов-
ленной, ушлой бригадой техни-
ков, инженеров, даже поваров… 
Сами все монтируют, выверяют 
до миллиметра. А бригада Рики 
Мартина подобными хлопотами 
себя не обременяет. И сцену соби-
рали сами организаторы концер-
та. Зато артист привез с собой 
сразу 35 человек: музыканты, 
танцоры, друзья… Трудно вспом-
нить, у кого было больше?! Пожа-
луй, только у Iron Maiden несколь-
ко лет назад. Но хэви-металлисты 
давали последний концерт, уже 
после официально завершивше-
гося тура, и поэтому прилетели 
на личном самолете с солистом 
Брюсом Дикинсоном за штурва-
лом и прихватили с собой жен 
и детей — показать Москву. 

Когда в огромном зале «Ледо-
вого дворца ВТБ» погасили свет, 
Рики Мартин долго не выходил. 
Может, сказалось то, что по 
просьбе его команды перед слу-
жебным входом разбили шатер 
с вкусной едой, которую беско-
нечно носили в гримерки для 
всей гастрольной команды?! 
Впрочем, когда диджей завел по-
чему-то трек Энрике Иглесиаса 
(может, чтобы поторопить и рас-
сердить Рики Мартина?!), тот за-
спешил на сцену. 

Зазвучала уже его музыка, 
и действо вскоре стало напоми-
нать латинский карнавал. Укра-
шением его стало участие акусти-
ческого гитариста, нарезавшего 
быстрые арпеджиато на испан-
ской шестиструнке. Хотя все рав-
но, как сказал бы классик, «кто 
все эти люди?», было не совсем 
понятно. Тесновато, зато весело. 
Танцовщицы выдавали пируэты 
и акробатические трюки, парни, 
одетые в любимую форму самого 
Рики Мартина — темные майки 
без рукавов (их у нас еще называ-
ют «майками-алкоголичками») — 
важно прохаживались и, кажет-
ся, тоже подпевали. Сам Рики 
пел, кричал: «Сommon, Russia!» 
Потом размахивал российским 
флагом, который ему дали зрите-
ли. И много улыбался, даже про-
сто гуляя по сцене и поглядывая 
в зал, где большинство зрителей 
были женщины. 

Исполнил и Drop It On Me и Tal 
Vez. Но было заметно и то, что он 
не рассчитал с голосом и с ды-
халкой. И свой главный хит Livin’ 
la Vida Loca уже в середине кон-
церта скорее не пел, а выкрики-
вал. Потом, к Disparo Al Corazon 
вроде восстановил дыхание 
и прыть. Но от многого на кон-
церте все равно осталось разоча-
рование. Зато зрители от души 
натанцевались: когда еще в хо-
лодной Москве услышишь столь-
ко бойкой латинской музыки?! 
Уже хорошо. 

Из первых уст Пермский балет отмечает свое 90-летие не без проблем, 
но с позитивным настроем 

Вызванный на «Ринг» 

Анна Галайда

П
ермский балет двумя 
гала-концертами от-
мечает свое 90-летие. 
В преддверии юби-
лея художественный 

руководитель труппы Алексей 
Мирошниченко рассказал о про-
блемах и задачах, которые ставит 
перед коллективом.

Вы помните, когда впервые уви-
дели пермскую труппу?
АЛЕКСЕЙ МИРОШНИЧЕНКО: В 2007 году, 
когда мы с Мариинским театром 
привезли в Пермь мой балет «Как 
старый шарманщик». Шел фести-
валь, тогда еще называвшийся 
«Дягилевские сезоны». Здесь 
я увидел балеты Роббинса, и, ко-
нечно, это производило впечат-
ление. Сразу почувствовалось, 
что в Перми совершенно особый 
дух. Через год, снова с Мариин-
ским, мы станцевали в Перми ба-
лет Форсайта, а еще через год 
меня пригласили сюда поставить 
новую версию моего балета 
«Ринг». Впечатление тоже было 
самое приятное. А потом нача-
лись трудовые будни с Пермским 
балетом.

Что было для вас главной про-
блемой в то время?
АЛЕКСЕЙ МИРОШНИЧЕНКО: Главное — ка-
дры. Когда приступил к работе, 
я увидел, что люди зарабатывали 
здесь 4700, 5200, 5600 рублей. 
Это государственные зарплаты. 
К ним есть выплаты стимулирую-
щего характера — краевой грант. 
Как нам объясняли, федеральный 
грант нам не положен, потому что 
мы театр краевого подчинения. 

Но теперь, когда федеральные 
гранты получили Михайловский 
театр, Саратовский театр оперы 
и балета, Ростовский музыкаль-
ный театр, у меня вызывает недо-
умение, почему Пермский театр, 
являясь хедлайнером в музы-
кальной жизни наравне с Боль-
шим театром и Мариинским, фе-
деральной поддержки не получа-
ет. Стало ясно, что надо хоть голо-
вой стенку пробивать, но бюджет 
увеличивать. У ребят много лет не 
было стимула оставаться в нашем 
театре. Спрос на выпускников из 
Перми очень велик в Москве и Пе-
тербурге. В фильме, который снял 
о нас телеканал «Культура», наш 
молодой премьер Никита Четве-
риков говорит: «Когда учишься, 
хочется отсюда уехать». Никиту 
я убедил, что главное для арти-
ста — это репертуар, а такой ре-
пертуар, как у нас, еще поискать. 
И вот самое главное было — со-
здать этот репертуар.

Когда вы приехали в Пермь, она 
уже была известна последова-
тельным освоением классики ХХ 
века — балетов Баланчина и Роб-
бинса.
АЛЕКСЕЙ МИРОШНИЧЕНКО: Благодаря 
Олегу Романовичу Левенкову 
(экс-солист Пермского балета, 

один из создателей «Дягилев-
ского фестиваля». — Ред.) Пермь 
одной из первых в России вышла 
на американский Фонд Баланчи-
на и начала осваивать репертуар 
Баланчина, а потом Роббинса. 
Мое знакомство с Эллен Сор-
рин, руководительницей Фонда, 
тоже этому способствовало.

Еще одна моя головная боль — 
это состояние классического ре-
пертуара. Его нужно периодиче-
ски обновлять — если не делать 
новых авторских редакций, то 
хотя бы осуществлять капиталь-
ные возобновления, потому что 
спектакли эстетически устаре-
вают, физически изнашиваются. 
Мне бы хотелось, чтобы после 
меня остались приличные «Жи-
зель» и «Спящая красавица», 
у нас нет в репертуаре «Баядер-
ки» с «Раймондой», хотелось бы 
сделать полную версию «Пахи-
ты» и «Эсмеральду».

Каковы пропорции вашего ре-
пертуара? 
АЛЕКСЕЙ МИРОШНИЧЕНКО: Если отпра-
вить балеты Баланчина, Роббин-
са, Макмиллана и Эштона в клас-
сику, то соотношение буде тако-
во: 70 процентов классики и 30 — 
нового. За годы работы в Перми 
я поставил «Венгерские танцы», 

«Дафниса и Хлою», «Шута», «Ва-
риации на темы рококо», «Оран-
го» и «Условно убитого», со шко-
лой сделал «Голубую птицу 
и принцессу Флорину». Лука 
Верджетти поставил здесь «Ме-
дитации на темы насилия», Ни-
коло Фонте — «Петрушку», Да-
глас Ли — Souvenir и «Когда падал 
снег», а Гаэтано Сотто «Неров-
ности». Мы пополнили наше со-
брание Баланчина, и теперь у нас 
идет 13 его балетов. Перенесли 
«Бахчисарайский фонтан», 
«Свадебку» Килиана, Second 
Detail Форсайта, «Ромео и Джу-
льетту» и «Зимние грезы» Мак-
м и л л а н а ,  « К о н ь к о б е ж ц е в » 
Эштона. У меня сейчас настоя-
щая трагедия, что одновременно 
закончились права на балеты 
Форсайта, Килиана и Роббинса, 
и денег на новые лицензии на 
данный момент нет. Наверное, 
выворачивая руки, мы продлим 
сейчас права только на Роббин-
са — Форсайта и Килиана нам вос-
становить легче. 

Сколько сейчас спектаклей в ме-
сяц дает балетная труппа? 

АЛЕКСЕЙ МИРОШНИЧЕНКО: В среднем 
13—15 спектаклей. У нас в труппе 
100 танцовщиков, и этого недо-
статочно, хотя нам удалось увели-
чить штатное расписание на 
21 ставку. Однажды во время 
«Бахчисарайского фонтана» 
я увидел нашего солиста Алексан-
дра Таранова в мимической пар-
тии. Вызвал директора труппы, 
а он мне рассказал, что в таком 
большом спектакле заняты все ар-
тисты, и когда Саша танцует 
в этом балете афишную партию, 
кто-то другой из солистов встает 
в миманс. Я не могу сказать, что 
наш театр плохо финансируется, 
но ведь здесь два хора и два орке-
стра. В Перми нет многого из того, 
без чего не может существовать 
театр категории А. И опускаться 
ниже уровня, к которому привы-
кла Пермь, мы не можем: у нас на 
спектаклях всегда полные залы.

Балет Сергея Прокофьева
«Сказка про шута...» в постановке 
Алексея Мирошниченко.

Лев Николаевич взирал на собравшихся с такой строгостью, что взгляд его выбивал из себя.

Акцент

 Мирошниченко: От конкурен-
ции с Большим и Мариинским 
мы не отказываемся

СПРАВКА «РГ»
Труппа Пермского театра оперы и балета с советских времен входит 
в пятерку лучших балетных компаний страны. Первый спектакль она 
показала в 1926 году — классическую «Жизель». Но ее полноценное разви-
тие связано с эвакуацией в город во время войны Ленинградского театра 
имени Кирова и образованием Пермского хореографического училища. 
Единообразие и академизм выучки обеспечили высокий класс исполне-
ния классики, а сотрудничество с выдающимися хореографами — учас-
тие в развитии отечественного балета. В последние годы главные успе-
хи труппы связаны с освоением наследия Баланчина и Роббинса — клас-
сиков ХХ века.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

МУЗЫКА ВМЕСТО 
СУМБУРА
ВЧЕРА исполнилось 110 лет со дня рождения Дмитрия 
Шостаковича. В этом номере «РГ» выходит интервью Иго-
ря Вирабова с живущим в США музыковедом и историком 
культуры Соломоном Волковым, автором книг «Свиде-
тельство» и «Шостакович и Сталин». Первая была опубли-
кована на английском языке в 1979 году («Мемуары Дмит-
рия Шостаковича, записанные и отредактированные Со-
ломоном Волковым») и вызвала эффект разорвавшейся 
бомбы. В ней предстал «другой» Шостакович, отрицатель-
но относившийся к власти, резко высказывающийся о кол-
легах по цеху советских композиторов. О книге много спо-
рили, но так или иначе она задала иную тональность разго-
вора о Шостаковиче как личности. 

Интерес к личности Шостаковича невероятно велик 
в англоязычном мире. Именно к личности, а не только 
к музыке. О Шостаковиче снимаются художественные 
фильмы («Доказательство» с Беном Кингсли, 1988), ста-
вятся пьесы («Мастер-класс» Дэвида Паунала, 1983), вы-
ходят объемные труды (Элизабет Уилсон Shostakovich: 
A Life Remembered, 1994, переиздан в 2006). И, наконец, 
пишутся романы (Уильям Воллман Europe Central, 2005).

Литература 
о Шостаковиче в Анг-
лии существует во 
всех мыслимых жан-
рах, и список этот по-
полняется. В этом 
году в Англии вышел 
новый роман о Шос-
таковиче. Его автор — 
без всякого преуве-
личения уже живой 
классик английской 
прозы Джулиан 

Барнс. Его называют «апостолом постмодернизма». Его 
романы «История мира в 10½ главах», «Англия, Англия», 
«Попугай Флобера», «Предчувствие конца» и другие пере-
водятся на языки всех стран, где только интересуются ли-
тературой. В России Барнс переведен весь, и его новая кни-
га «Шум времени» не стала исключением, вышла в изда-
тельстве «Иностранка» через несколько месяцев после ан-
глийского издания. На нее уже появились восторженные 
отклики — Кирилл Кобрин «Уровни Барнса». Она занимает 
одно из первых мест в рейтингах книгопродаж. О ней гово-
рят, о ней спорят, что сегодня происходит нечасто даже 
с русскими бестселлерами. И это прекрасно! Это говорит 
о культурном уровне нашего читателя, который чутко от-
зывается на актуальные новинки мировой литературы. 

Если бы не одно «но»...
Сам же Соломон Волков в интервью «РГ» задается во-

просом: почему роман о Шостаковиче написал Барнс, а не, 
например, Андрей Битов? Битов в 90-е годы написал 
о Шостаковиче замечательное эссе, но почему он не напи-
сал о нем роман? Ведь и Битова можно назвать нашим 
«апостолом постмодернизма». Из его «Пушкинского 
дома» во многом вышел русский литературный постмо-
дерн. А постмодерн как раз и предполагает игру в жанры, 
нарушение привычных жанровых границ. Барнсу в этом 
году исполнилось 70 лет. Писатель, как говорится, весьма 
почтенный. Но это не мешает ему обложиться книгами, 
как студенту, консультироваться с ведущими биографами 
Шостаковича, проникаться духом и атмосферой страны, 
в которой он никогда не бывал... 

Лично мне «Шум времени» не показался самым выдаю-
щимся произведением Барнса. Но я снимаю шляпу перед 
писателем, настолько влюбленным в русскую культуру. 
И композиционно роман выстроен идеально — как трех-
частное музыкальное произведение и одновременно как 
полемическая антитеза названию скандальной статьи в га-
зете «Правда» 1936 года «Сумбур вместо музыки», в кото-
рой разгромили оперу Шостаковича «Леди Макбет Мцен-
ского уезда». Барнс считает, что музыка, и вообще творче-
ство, это то, что остается поверх сумбура или «шума» вре-
мени. Вытекающая из «шума времени» (кстати, это назва-
ние Барнс прямо заимствует у Осипа Мандельштама) му-
зыка одновременно и связана с ним, и независима от него.

Вопрос, почему этот роман не написал Андрей Битов, 
конечно, риторический. Не написал и не написал. Никто не 
может диктовать художнику его замыслы. Но почему та-
кой роман не написал н и к т о из русских писателей? Поче-
му его не написал... выберите любое имя из лауреатов 
«Большой книги», «Русского Букера», «Национального 
бестселлера» и других премий. Внутреннего «заказа» не 
было? А почему у Барнса он был?

Любопытно, что 
еще в 1972 году дру-
гой «апостол русско-
го постмодерна» Ве-
недикт Ерофеев объ-
явил, что он написал 
роман «Дмитрий 
Шостакович», но ру-
копись была украде-
на в электричке вме-
сте с авоськой, где ле-
жали две бутылки 
бормотухи. Посколь-
ку электричка была центральным местом действия пове-
сти «Москва—Петушки», эта мистификация имела боль-
шой успех. И до сих пор Венедикт Ерофеев остается един-
ственным автором русского романа о Шостаковиче. Как 
бы существующего... Как бы романа... 

Это и есть русский постмодерн. Сравните его с англий-
ским и найдите два отличия.

Отличие первое. Английский постмодернист относится 
к культурному материалу, с которым он работает, бережно 
и серьезно. А к герою романа — трепетно и душевно. Для 
него это не «знак» и не «концепт». Только не думайте, что 
я осуждаю Ерофеева. Просто его любимым героем был 
«Венечка», а не «Шостакович». А в романе Барнса самое 
сильное — это как раз трепетная любовь к Шостаковичу. 
И за это мой русский слух прощает ему и «бескрайние 
снежные равнины», и «Россию — родину слонов», и прочие 
трюизмы, которых, конечно, не было бы в романе услов-
ного Битова.

Отличие второе. Английский постмодернист серьезно 
относится не только к самому себе, но и к жанру. Джулиан 
Барнс не устает искать себя в новых трансформациях жан-
ров — в данном случае в жанре non/fiction. Русский писа-
тель любит себя больше всех, а жанры использует только 
для самовыражения. А самовыражаться на фоне Шостако-
вича как-то сложно, согласитесь.

Газета The Guardian написала о новом романе Барнса: 
«Великий роман в буквальном смысле этого слова». Англи-
чане не скупятся на похвалы себе. Серьезно к себе отно-
сятся...

Интерес к личности 
Шостаковича
невероятно велик 
в англоязычном 
мире

Почему роман 
о Шостаковиче 
написал Джулиан 
Барнс, а не Андрей 
Битов? 

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Полная версия текста 
на сайте
rg.ru/art/ 

Фото смотрите на сайте
rg.ru/tema/kultura

В отличие от других гастролеров 
Рики Мартин не возит с собой
грузовики с аппаратурой.
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САМБО Кубок президента 
в третий раз подряд 
выиграли россияне

Дружить 
в непростые 
времена

Николай Долгополов, «Российская газета», Эдинбург

ПРИНЦЕССА Катарина возглавляла Оргкомитет Кубка 
президента по самбо, который в третий раз подряд про-
водится в Соединенном Королевстве. В 2014-м Кубок 
принял Лондон, в прошлом Манчестер, и вот сейчас — ти-
хая столица бурной Шотландии Эдинбург.

И на торжественном приеме первой слово принадле-
жало ей — принцессе Катарине. Высокая, крупная, по-ко-
ролевски величественная женщина призвала всех участ-
ников быть спокойными, уверенными, дружелюбными.

И хотя королевским особам не очень-то свойственно 
раздавать интервью, ради Кубка президента традиция с 
разрешения принцессы была эксклюзивно обойдена.

Ваше высочество, к какой ветви королевской власти вы 
принадлежите?
ПРИНЦЕССА КАТАРИНА: По материнской линии я одна из прав-
нучек королевы Виктории…

Живете в королевском дворце?
ПРИНЦЕССА КАТАРИНА: Хотела бы. Но, нет, у меня свой большой 
дом в английской столице. Я тружусь в области благотво-
рительности, воз-
главляю свой фонд. 
Занимаюсь также и 
работой в туризме.

А как получилось, 
что начиная с прош-
лого года вы заинте-
ресовались самбо, 
были на Кубке прези-
дента в Манчестере? 
П Р И Н Ц Е С С А  К А Т А Р И Н А : 
Меня пригласил на 
т у р н и р  м о й  д ру г 
Майкл Уинн-Паркер. 
Он бизнесмен и страстный поклонник самозащиты без 
оружия: возглавляет Ассоциацию самбо Британского Со-
дружества. Да и я близка к боевым искусствам. В детстве 
занималась дзюдо.

Но наверняка к вам относились бережно. Принцессу не 
очень-то подловишь на боевой прием.
ПРИНЦЕССА КАТАРИНА: Ошибаетесь. В школьные годы бывало 
всякое. Я не стала профессионалом. Слишком много дру-
гих дел. Однако тем и хорош спорт, что всех уравнивает. 
Он демократичен, в нем все равны. Поэтому я — болель-
щица. А сейчас вот увлеклась самбо.

Даже в эти сложные времена, когда отношения между на-
шими двумя странами сложные?
ПРИНЦЕССА КАТАРИНА: Они непростые. Такой сейчас период. 
Но все развивается, изменяется, течет. И, надеюсь, нала-
живается. А самбо — простое, понятное и очень доступное 
помогает найти общий язык вне политических форматов 
и установленных рамок. Очень надеюсь, и этот третий по 
счету Кубок президента, проходящий в Британии, послу-
жит хорошему и доброму делу. Спорт, культура — это то, 
что живет и порой процветает без политиков. Значит, в 
этих сферах можно делать добрые для нас дела.

И принцесса Катарина терпеливо высидела шесть дол-
гих часов в старинном зале построенного в достопамят-
ные времена спортивного комплекса Мидоубанк. Для 
каждого, хоть капельку знакомого с самбо, понятно, что 
в третий раз здоровенный 10-килограммовый кубок, ин-
крустированный драгоценными камнями, увезли домой 
россияне. В своей группе наши разгромили французов и 
итальянцев. В финале под горячие российские руки (и 
ноги тоже) попались голландцы — 6:1. Бронза у Италии и 
Франции. Шотландский народ встретил победу России 
скандированием: «Спа-си-ба! Спа-си-ба!». А Кубок пре-
зидента вручила глава Оргкомитета принцесса Катари-
на. И только потом рванула на самолет.

Да, результат ожидаем. Однако взглянем на ситуацию 
с другой стороны. Как сказал мне президент Ассоциации 
самбо Британского Содружества Майкл Уинн-Паркер, 
«общий уровень вида спорта определяется тем, насколь-
ко аутсайдеры приближаются к классу лидеров. А здесь 
благодаря Кубку президента мы к вам стали поближе». С 
этим нельзя не согласиться. Политика Международной 
федерации самбо направлена на то, чтобы в мире появи-
лось как можно больше конкурентов нам же, россиянам. 
Со своей стороны шотландцы, которые отвоевали право 
у федерации самбо Британии самостоятельно провести у 
себя дома Кубок президента и заменить шотландской 
сборной английскую, попытались как-то разукрасить 
турнир. И, конечно, не обошлось без местных волынщи-
ков и барабанщиков в клетчатых килтах.

Интерес вызвал розыгрыш «Большого шлема» в бое-
вом самбо. Сюда, в Эдинбург, приехал президент Между-
народной организации смешанных боевых единоборств 
Вадим Финкельштейн. А за ним и лучшие бойцы из деся-
ти стран, включая такую экзотическую, как Аруба. Ва-
дим откровенно поведал, что главная подпитка файтера-
ми-бойцами идет как раз из самбо. 

Все бои в четырех весовых категориях боевого самбо 
прошли на ура. Алексей Иванов в весе 82 кг победил Чар-
ли Шмидта из Франции нокаутом. Понравился офицер из 
государства Аруба Эдрик Кроуз в весе 90 кг. Своего пер-
вого соперника он выбил из борьбы мощнейшим нокау-
том. А в финале проиграл Мэтью Клемпнеру.

Следующий Кубок президента намечают провести 
тоже в Соединенном Королевстве. В какой части — неиз-
вестно. Важно, чтобы турнир смелых и дружелюбных 
продолжал жить вместе с нами.

Илья Трисвятский

З
автра матчами в семи горо-
дах страны стартует XXVI 
чемпионат России среди 

мужских команд Суперлиги. Во 
встрече первого тура «Зенит» 
(Казань) — «Динамо» (Москва) 
будет разыгран Суперкубок.

В соревнованиях, как и в 
прошлом сезоне, выступят 14 ко-
манд. Двухкруговой турнир регу-
лярного чемпионата продлится 
до 8 апреля, два сильнейших 
участника напрямую попадают в 
«Финал шести». Команды, заняв-
шие места с третьего по десятое, 
разбиваются на пары по спор-
тивному принципу и проводят 
серии до двух побед за право вы-
ступить в решающей стадии.

«Финал шести» состоится 
5—11 мая будущего года либо на 
нейтральной площадке, либо на 
арене команды, занявшей первое 

или второе место в регулярном 
чемпионате. Будут образованы 
две тройки, затем — полуфиналы, 
матчи за «бронзу» и «золото».

Главное изменение регламента 
— новый порядок определения 
мест в турнирной таблице. Впер-
вые у нас главным показателем 
становится не количество набран-
ных очков, а число побед. Впро-
чем, данное правило уже полтора 
года действует в официальных со-
ревнованиях под эгидой Между-
народной федерации волейбола 
(ФИВБ) и Европейской конфеде-
рации волейбола (ЕКВ). Очки те-
перь — вторичный критерий.

Главным фаворитом стартую-
щего чемпионата безоговорочно 
считается действующий облада-
тель «золота» казанский «Зе-
нит». Наставник команды Влади-
мира Алекно оставил пост глав-
ного тренера сборной России, те-
перь он полностью сосредото-
чится на клубных делах. Казанцы 
не только сохранили костяк по-
бедного состава, но и получили 
значительное усиление в лице 
участника Олимпиады-2016 бло-
кирующего Артема Вольвича, пе-
решедшего из новосибирского 
«Локомотива». Есть и еще не-
сколько новичков, правда, не та-
ких звездных. Среди них стоит 

выделить либеро Валентина 
Кроткова (экс-«Югра-Само-
тлор», Нижневартовск), уже при-
влекавшегося в сборную России. 
Интересно, что руководство клу-
ба посчитало возможным рас-
крыть годовой бюджет «Зенита» 
— порядка 900 миллионов рублей. 
Причем подчеркнуто, что по-
следние три сезона эта сумма ме-
няется незначительно.

— Даже страшно становится от 
того, сколько нужно сделать в 
предстоящем сезоне, чтобы со-
хранить все наши титулы, — ска-
зал Владимир Алекно на пред-
стартовой пресс-конференции. 
Действительно, ведь «Зенит» 
сейчас не только чемпион стра-
ны, но и обладатель главного тро-
фея европейской Лиги чемпио-
нов и Кубка России. — Возлагаю 
большие надежды на новичков. 
Прекрасно понимаю, что шесть 
человек не сыграют весь сезон. 

Покинули Казань в межсезо-
нье доигровщик Алексей Спири-
донов и диагональный Виктор 
Полетаев. В красноярском «Ени-
сее» и кемеровском «Кузбассе» 
соответственно они будут полу-
чать больше игровой практики. 

Серебряный призер Супер-
лиги 2015/16 столичное «Дина-
мо» впервые за долгое время вы-

ступит без единого легионера. 
«Бело-голубые» подписали 
контракты с диагональ-
ным сборной Констан-
т и н о м  Б а к у н о м 
( э к с - « Га з п р о м -
Югра», Сургут), 
чемпионом Лон-
дона-2012 доиг-
р о в щ и к о м 
Дмитрием Ильи-
ных, связующим 
Сергеем Антип-
к и н ы м  ( э к с -
«Белогорье»). 

О б л а д а т е л и         
«бронзы» белго-
р о д ц ы  г р о м к и х 
приобретений не 
сделали.  Верну-
лись в команду 
связующий Сер-
гей Багрей и 
диагональный 
Максим Жига-
лов, ушли Ге-
орг Гроцер и 
Марко Иво-
вич. 

Хоккей  Сборная России проиграла главным фаворитам Кубка мира

Канаду не сдержали

Илья Зубко 

С
борная России завер-
шила выступление на 
Кубке мира по хок-
кею, проходящем в 
канадском Торонто, 

на стадии полуфинала. Команда 
Олега Знарка уступила хозяевам 
и главным фаворитам со счетом 
3:5. 

Будем честны перед собой — 
уже то, что наши парни попали в 
четверку лучших, можно назвать 
хорошим результатом. Если не 
согласны — посмотрите на стати-
стику сборной США, которую пе-
ред началом турнира называли 
одними из главных претендентов 
на трофей. «Звездно-полосатые» 
проиграли все три матча в груп-
пе. Аналогичный результат пока-
зали и финны, которые вообще 
смогли забросить в Торонто все-
го одну шайбу, уступая к тому мо-
менту 0:4 Северной Америке. 
Уровень этого Кубка мира, где 
собраны едва ли не все сильней-
шие игроки планеты, настолько 
высок, что даже локальные успе-
хи здесь даются с превеликим 
трудом. Российская сборная, 
быть может, не показала весь 
свой потенциал и едва ли будет 
претендовать на звание самой 
яркой команды турнира. Но в 
том, что она билась и старалась 
порадовать не спавших ночами 
болельщиков, сомнений тоже 
нет.

Те, кто внимательно следит за 
НХЛ, прекрасно осознавали — по-
бедить нынешнюю Канаду нам 
поможет скорее чудо. И больше 
40 минут этого полуфинала мы в 
это чудо верили на вполне закон-
ных основаниях. Блистательный 

Бобровский в очередной раз спа-
сал, парни без страха ложились 
под шайбу — 14 заблокированных 
за два периода бросков не могут 
оставить равнодушными — а Ку-
черов и Кузнецов во втором пе-
риоде, пусть ненадолго, но выве-
ли наших вперед.

И все-таки где тонко, там и 
порвалось. Главные проблемы 
российской сборной уже не пер-
вый год формулируются просто: 
слабая реализация большинства, 
низкий процент выигранных 
вбрасываний и плохая игра на 
пятачке. И в этом плане чудес в 
Торонто не произошло. За четыре 
матча наши не смогли использо-
вать ни одного удаления. Более 

того, против канадцев они даже 
не могли войти нормально в зону, 
что отметил и капитан команды 
Александр Овечкин, призвавший 
не критиковать за это тренеров: 
«Это вина игроков. Мы на пло-
щадке, договариваемся и делаем. 

С таким талантом, какой у нас 
есть, мы ни одного хорошего бро-
ска не нанесли, не могли в зоне 
встать. Это не вина тренеров».

С вбрасываниями все тоже об-
стояло неважно — по итогам мат-
ча россияне выиграли 36 процен-
тов таких дуэлей, а канадцы — 64. 
Соответственно, они вдвое чаще 
получали право на атаки в таких 
«нейтральных» ситуациях. И 
здесь показателен момент с го-
лом Кучерова. Никита сравнял 
счет как раз после того, как Мал-
кин выиграл вбрасывание в сво-
ей зоне и через Зайцева отправил 
коллегу в контратаку. Побольше 
бы таких моментов — глядишь, и 
результат был бы иным.

Ну и, наконец, по поводу игры 
на пятачке. Здесь показательна 
четвертая шайба, влетевшая в во-
рота Бобровского стараниями 
Кори Перри. Опытнейший Анд-
рей Марков не удержал члена 
Тройного золотого клуба как раз 
на своем пятачке. Как результат 
— счет стал 4:2, и именно этот мо-
мент в начале третьего периода 
стал, по сути, решающим. Отыг-
рать у такого соперника две шай-
бы — задача почти непосильная. 
Тем не менее Олег Знарок отка-
зался критиковать своих игроков 
даже за серьезные ошибки. 

— Ребят, вы думаете, что я буду 
кого-то винить? — обратился 
главный тренер сборной России 
к журналистам. — Я сказал перед 
игрой парням, что это лучшая ко-
манда, которую я тренировал в 
своей жизни. Да, можно было бы 
и лучше сыграть. В первую оче-
редь — в большинстве. Плюс на 
маленьких площадках нужно 
было больше бросать.

Статистика российской сбор-
ной по броскам действительно 
оставляет желать лучшего. За 
первый период она потревожила 
канадца Кэри Прайса лишь пять 
раз, за второй — десять. Сергея 
Бобровского — вот уж кто заслу-
жил за этот Кубок мира самых 
настоящих оваций — беспокоили 
куда чаще. Наш вратарь вообще 
провел феноменальный турнир, 
и если бы не он, едва ли полуфи-
нал с Канадой состоялся бы. Бу-

дет странно, если приз лучшего 
голкипера турнира отдадут кому-
то еще. 

— Бобровский сыграл здорово 
весь этот турнир, и я согласен с 
тем, что его нужно номиниро-
вать на звание лучшего игрока. 
Наша первая звезда — Бобров-
ский, а вторая — вся остальная ко-
манда, — так подытожил турнир 
Олег Знарок.

Добавим, что финал пройдет в 
формате мини-серии до двух по-
бед. В нем канадцы встретятся с 
победителем пары Швеция — 
сборная Европы. Этот полуфи-
нал завершился уже после подпи-
сания номера «РГ» в печать.

ЦИФРА 
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БРОСКА 
из 143 отразил на Кубке мира рос-
сийский вратарь Сергей Бобров-
ский. Это лучший показатель 

Даже Сергей Бобровский (номер 
72) не смог остановить канадца 
Сидни Кросби (номер 87).

Акцент

 В том, что сборная России 
билась и старалась порадовать 
не спавших ночами 
болельщиков, нет сомнений

Фото смотрите на сайте
rg.ru/art/1311672

В финале наши сам-
бисты уверенно 
взяли верх над 
Голландией — 6:1. 
«Бронза» у Италии 
и Франции

Шотландцы по достоинству оценили эффектность такого 
вида спорта, как самбо.

НОВОСТИ

Наша сборная
пробилась
в полуфинал
ЧМ по футзалу

ИСПАНЦЫ
ПОД КАТКОМ

Илья Трисвятский

СБОРНАЯ России по мини-фут-
болу (футзалу) вышла в полуфи-
нал проходящего в Колумбии 
чемпионата мира.

Наша команда в четвертьфи-
нальном матче разгромила сере-
бряных призеров предыдущего 
первенства испанцев — 6:2. В со-
ставе победителей дублями от-
личились Иван Чишкала, Эдер 
Лима, плюс гол на счету Густаво 
и еще один мяч игрок соперни-
ков Фернандао отправил в свои 
ворота.

Россияне уже в четвертый раз 
выходят в сильнейший квартет 
чемпионата мира. Ранее наши 
мини-футболисты пробивались 
в топ-4 в 1996, 2000 и 2008 го-
дах. А вот испанцы впервые с 
1992-го не выступят в решаю-
щем матче турнира. 

Следующим соперником по-
допечных Сергея Скоровича бу-
дет Иран, обыгравший Парагвай 
в дополнительное время — 4:3. 
Вторая пара полуфиналистов 
определилась минувшей ночью 
по московскому времени по ито-
гам матчей Аргентина — Египет и 
Азербайджан — Португалия.

В четырех 
матчах КХЛ
голкиперы
отстояли
на ноль

ДЕНЬ 
«СУХАРЕЙ» 

Владимир Ильин

СРАЗУ в четырех матчах оче-
редного игрового дня регулярно-
го чемпионата Континентальной 
хоккейной лиги (КХЛ) голкипе-
рам победивших команд удалось 
сохранить свои ворота в непри-
косновенности.

«Сухари» зафиксированы в 
следующих встречах воскресе-
нья: ЦСКА — «Адмирал» — 3:0, 
«Лада» — «Динамо» (Рига, Лат-
вия) — 4:0, «Северсталь» — 
«Куньлунь Ред Стар» (Китай) — 
2:0, ХК «Сочи» — «Автомоби-
лист» — 1:0 (по буллитам).

Матчи на ноль в активе врата-
рей Ильи Сорокина, Ильи Ежова, 
Якуба Коваржа и Константина 
Барулина соответственно. При-
чем страж ворот ХК «Сочи» Ба-
рулин отразил все три броска в 
послематчевой серии буллитов. 

Приводим остальные резуль-
таты дня: «Салават Юлаев» — 
«Медвежчак» (Хорватия) — 4:5 
(булл.), «Нефтехимик» — «Йоке-
рит» (Финляндия) — 3:2 (булл.), 
СКА — «Амур» — 4:1, «Торпедо» — 
«Югра» — 3:1, «Спартак» — «Ба-
рыс» (Казахстан) — 5:4.

Турнир АТП
в Питере
выиграл
19-летний
Зверев

ПРАЗДНИК 
ТИНЕЙДЖЕРА

Илья Трисвятский

ПОБЕДИТЕЛЕМ завершивше-
гося в Санкт-Петербурге турни-
ра АТП стал 19-летний тенни-
сист из Германии Александр Зве-
рев-младший. В финальном пое-
динке он сенсационно переиграл 
триумфатора недавнего Откры-
того чемпионата США швейцар-
ца Стэна Вавринку — 6:2, 3:6, 7:5. 
Матч продолжался 2 часа 23 ми-
нуты.

Для сына известного совет-
ского игрока это первый в карье-
ре титул АТП. Более того, до ми-
нувшего воскресенья с 2008 года 
никому из игроков моложе 20 
лет не удавалось побеждать на 
соревнованиях такого ранга. По-
следним был хорват Марин Чи-
лич, отличившийся на турнире в 
Нью-Хейвене (США).  

В парной комбинации на пи-
терском корте успех празднова-
ли британец Доминик Инглот и 
финн Хенри Континен. В финале 
они оказались сильнее другого 
интернационального тандема 
Андре Бегеманн (Германия) — Ле-
андер Паес (Индия) — 4:6, 6:3, 
12:10. 

A
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

27 сентября, вторник, 
«Матч ТВ»
18.10 «Зенит» (Казань) — «Динамо» 

(Москва). Матч за Суперкубок в рам-

ках первого тура Суперлиги. Прямая 

трансляция.

ВОЛЕЙБОЛ В стартующем чемпионате мужской Суперлиги впервые главным 
показателем будет число побед

Забываем об очках

У Максима 
Михайлова 
очень мощная 
подача. Р
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ПЕРСОНА   Виталий Мутко 
переизбран на пост 
президента РФС

Остался 
с футболом

Илья Зубко

РОССИЙСКИЙ футбольный союз еще четыре года бу-
дет возглавлять Виталий Мутко. На внеочередной конфе-
ренции он с большим отрывом выиграл выборы у Вале-
рия Газзаева. 

Изначально на высокую должность претендовали че-
тыре человека. Также в списке претендентов значились 
глава Российской футбольной премьер-лиги Сергей 
Прядкин и руководитель Футбольной национальной 
лиги Игорь Ефремов. Однако они незадолго до голосова-
ния сняли свои кандидатуры в пользу Виталия Мутко. 
Итоги выборов, таким образом, получились следующие: 
Виталий Леонтьевич набрал 266 голосов, или 65,2%, а 
Валерий Газзаев — 142, то есть 34,8%. 

— Мы планируем серьезные структурные преобразо-
вания. Мы хотим изменить систему управления нашим 
футболом, чтобы со временем вырастить нового прези-
дента организации, — заявил Мутко, обращаясь к делега-
там конференции. — Моя задача сейчас — окончательно 
стабилизировать ситуацию, объединить усилия оргко-
митета «Россия-2018», Министерства спорта РФ, РФС и 
максимально использовать потенциал предстоящего в 
2018 году чемпионата мира.

Также на этой конференции был принят за основу 
важный документ — стратегия развития футбола в Рос-
сии до 2030 года. По словам Мутко, работа над ней про-
должается и «все субъекты футбола вовлечены в этот 
процесс». Они должны стратегию доработать.

— Развитие детско-юношеского футбола, создание си-
стемы подготовки, реформирование профессионального 
футбола, экономика футбола — это и не только содержит-
ся в этом документе, — пояснил Виталий Леонтьевич. — 
Далее необходим план действий. Будут публичные обя-
зательства РФС по ряду показателей, которые мы долж-
ны будем мониторить, следить за выполнением данной 
программы.

Кроме того, делегаты единым списком утвердили но-
вый состав исполкома РФС. В него вошел 21 человек. 

ФУТБОЛ «Красно-белые»
потерпели первое 
поражение в чемпионате

«Спартак» 
споткнулся

Сергей Литвинов

ВОСЬМОЙ тур российской Премьер-лиги завершится 
сегодня матчами «Амкар» — «Крылья Советов» и «Ру-
бин» — «Томь». Но главное события очередного игрового 
дня произошло накануне: лидер турнира московский 
«Спартак» уступил на своем поле «Уфе» (0:1). Это пора-
жение стало первым для «красно-белых» в нынешнем 
чемпионате России.

Во вчерашнем матче спартаковцам предстояло реа-
билитироваться перед болельщиками за поражение от 
хабаровского «СКА» (0:1) в Кубке страны. Неудача во 
втором по престижу турнире России хоть и оставила не-
приятный осадок, но шквала критики в адрес «красно-
белых» не последовало. Все же игроки Массимо Карреры 
продолжают лидировать в турнирной таблице, чего с 
ним давненько не случалось.

В соперниках у «Спартака» была команда, которая в 
последнее время набрала неплохую форму. В прошлом 
туре «Уфа» обыграла в Москве еще один топ-клуб — «Ло-
комотив», причем сценарий той встречи был во многом 
похож на матч в Тушино. Подопечные Виктора Гончарен-
ко практически всю игру провели на своей половине 
поля, соперник не использовал уйму моментов, а в одной 
из немногочисленных атак уфимцы забили решающий 
мяч. В Черкизово мяч в свои ворота отправил капитан 
«Локомотива» Ведран Чорлука, против «Спартака» же 
отличился Кеинде Фатай.

— Во втором тайме у нас были хорошие моменты, но в 
первом нам было непросто, потому что «Уфа» плотно иг-
рала в обороне. Связано ли первое поражение в чемпио-
нате с тем, что я сменил пиджак на спортивный костюм? 
Возможно, не следовало этого делать. Может, тогда и по-
бедили бы, — подчеркнул Каррера.

Таким образом, «красно-белые» упустили неплохую 
возможность оторваться от ЦСКА, который, напомним, 
в субботу сыграл вничью с «Краснодаром» (1:1). В следу-
ющем туре подопечные Карреры встретятся в Санкт-Пе-
тербурге с «Зенитом».

К слову, питерцы потеряли важнейшие очки в Махач-
кале. Команда Мирчи Луческу разошлась миром с 
«Анжи» (2:2), ведя по ходу встречи со счетом 2:0. 

СТАТИСТИКА

ЦСКА — «Краснодар» — 1:1. Голы: Траоре, 4 — Смолов, 15.

«Ростов» — «Локомотив» — 1:0. Гол: Полоз, 41.

«Оренбург» — «Урал» — 0:1. Гол: Павлюченко, 60.

«Арсенал» — «Терек» — 0:0. 

«Спартак» — «Уфа» — 0:1. Гол: Фатай, 39.

«Анжи» — «Зенит» — 2:2. Голы: Бериша, 28 ( пен.), Боли, 64  — Дзюба, 6, 
18. 

Только в «РГ» Ключевой полузащитник ЦСКА Понтус Вернблум рассказал о новом 
стадионе армейцев, своей медленной лошади и самом главном в жизни футболиста

Понтус по центру
Артур Нанян, Илья Соболев

З
а в т р а  м о с к о в с к и й 
ЦСКА на своем новом 
стадионе впервые про-
ведет матч Лиги чем-
пионов. В гости к ар-

мейцам пожалует лондонский 
«Тоттэнхем».

В преддверии важнейшей 
игры корреспондентам «РГ» 
удалось пообщаться с одним из 
лидеров армейцев, опорным по-
лузащитником Понтусом Вер-
нблумом. Причем именно, что 
удалось. Несмотря на общитель-
ность и открытость, швед за че-
тыре года пребывания в России 
только во второй раз согласился 
на обстоятельное интервью. На-
страивался на беседу Понтус 
больше года. Ну а начали мы с 
самой «горячей» темы — с Лиги 
чемпионов.

Пора выходить из группы
Как вам старт ЦСКА в Лиге чем-
пионов?
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: В матче с «Байе-
ром» получились два разных 
тайма. В первом мы играли от-
вратительно, хоть и забили два 
мяча. А во втором могли побе-
дить, но не повезло. Мы играли в 
гостях против одной из лучших 
команд Германии. На выезде 
всегда важно надежно сыграть 
на первых минутах, когда хозяе-
ва еще не устали и их гонят впе-
ред болельщики. Нам этого сде-
лать не удалось.

Что скажете о следующем со-
пернике, лондонском «Тоттен-
хэме»? Против вас не сыграет 
его лучший бомбардир Харри 
Кэйн…
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: «Шпоры» и без 
него в порядке, хотя Кейн — кру-
той футболист. С британскими 
командами всегда очень не-
просто, они бьются до последне-
го. С «Тоттенхэмом» будет тяже-
ло, но мы справимся.

Как вообще оцените шансы 
ЦСКА на выход в плей-офф?
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: Да пора бы уже. 
Сейчас у нас есть все шансы. На-
конец-то в группе нет «Бава-
рии» или «Манчестер Сити». 
«Байер», «Монако» и «Тоттен-
хэм» — крепкие команды, но с 
ними можно пободаться.

Когда-нибудь шутили над Иго-
рем Акинфеевым по поводу его 
лигочемпионского антирекор-
да?
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: Что за антире-
корд?

Он пропускает уже в 38 матчах 
турнира подряд…
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: Да ладно! Я не 
знал. Спасибо, парни, теперь 
обязательно приколюсь. А если 
серьезно, не каждому вратарю 
доводится сыграть столько мат-
чей в Лиге чемпионов. Считаю 
Игоря одним из величайших 
вратарей в истории российского 
футбола. А то, что, как вы гово-
рите, он пропускает так много в 
Лиге чемпионов — это вина всей 
команды и в первую очередь Ва-
силия Березуцкого (смеется).

Матч с «Тоттенхэмом» станет 
первым в Лиге чемпионов, ко-
торый вы проведете на своем 
новом стадионе…
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: Он великолепен. 
На таких аренах и нужно играть 
в футбол. Думаю, через два-три 
года после ЧМ-2018, когда мно-
гие клубы в России обзаведутся 
новыми стадионами, все будет 
просто замечательно.

Есть ощущение, что это ваш 
дом?
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: Конечно. Когда я 
выходил на поле и видел эти пе-
реполненные трибуны, я чувст-
вовал, что наконец мы дома. У 
нас много ребят, которые давно 
играют в команде. Некоторые 
ждали этого момента десять лет. 
За них я рад даже больше, чем за 
себя.

Чей стадион лучше — ЦСКА или 
«Спартака»?
П О Н Т У С  В Е Р Н Б Л У М :  Конечно, наш 
лучше. Но, должен сказать, аре-
на у «Спартака» тоже классная. 
Очень важно, что в вашей стра-
не строят новые стадионы. Те-
перь вам нужно научиться за-
влекать на трибуны людей. Важ-

но не только то, что происходит 
на поле, но и вокруг него. Сей-
час ситуация с посещаемостью в 
российской Премьер-лиге не са-
мая лучшая. Но, я считаю, ваша 
страна достойна большего. Пол-
ные трибуны — это то, за что вам 
сейчас надо бороться.

Честный — значит 
счастливый
В прошлом году казалось, что 
вы можете уйти из ЦСКА. Вы 
никак не могли договориться с 
клубом о новом контракте.
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: Переговоры на 
самом деле были довольно про-
стыми, потому что мы с ЦСКА 
хотели одного и того же. Да и 
спешить было некуда, ведь у 
меня все еще действовал кон-
тракт.

Сами вели переговоры или че-
рез агента?
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: Сам. Я не соби-
рался прятаться за чьей-то спи-
ной. Агент был нужен только для 
бумажной работы, в которой я 
не силен. У меня всегда были хо-
рошие отношения с клубом. 
Клуб со мной честен, и я с ним. А 
если ты честен с собой, с окру-
жающими, то ты счастлив.

В деньгах выиграли?
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: Разумеется, но я 
не хочу говорить о цифрах. Глав-
ное, чтобы я получал больше Ва-
силия Березуцкого (смеется). А 
если серьезно, то я просто зара-

батываю деньги за ту работу, ко-
торую я выполняю. Это вопрос 
самоуважения. Так устроен биз-
нес, и я должен играть по его 
правилам. Сами по себе деньги 
не слишком важны для меня. 
Простите за старое клише, но не 
в деньгах счастье. Главное — это 
семья. Я по-настоящему счаст-
лив, когда вижу, как мои дети 
растут, идут в школу, радуются.

А ведь когда переговоры еще 
были в процессе, вы не скрыва-
ли, что дело исключительно в 
финансовой плоскости…
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: Практически в 
любом вопросе все сводится к 
деньгам. Просто кто-то говорит 
об этом прямо, а кто-то молчит. 
Для меня важны и спортивные 
амбиции, но ты должен знать 
себе цену. Когда мы ведем пере-
говоры с клубом о продлении 
контракта, мы же не говорим о 
том, на какой я позиции должен 
играть или о тактике. Мы дого-
вариваемся по условиям, день-
гам. 

Вообще долго думали, прежде 
чем переехать в Москву?
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: Моя жена была 
против. А я, наоборот, очень хо-
тел. Сказал ей: ты можешь гово-
рить все, что угодно, но мы все 
равно поедем в Россию (смеет-
ся). После 2,5 лет в Голландии 
мне нужен был прорыв в карье-
ре. Хотелось чего-то нового. 
ЦСКА был на слуху, играл в Лиге 
чемпионов и на тот момент не-
давно взял Кубок УЕФА. Я по-
нял, что если не воспользуюсь 
этим шансом, другого может и 
не быть.

Метро — не моя тема
Все говорят, что вы очень бы-
стро адаптировались в Москве. 
У вас есть здесь любимые, ка-
кие-то особые места?
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: О да. Знаете, когда 
ко мне приезжают гости, они все, 
конечно, просят отвести их на 
Красную площадь. Только мне там 
уже немного скучно, потому что 
за последнее время мы гуляли по 
ней раз 20. Еще не люблю, когда 
нужно идти в торговые ряды, где 
все эти матрешки. Но друзья за-
ставляют (смеется). Мне лучше 
спокойно посидеть в каком-ни-
будь ресторане на берегу Москвы-
реки, особенно летом, чтобы был 
красивый вид. Да, это определен-
но то, что мне нравится в Москве 
больше всего. Зато бесят дурац-
кие пробки. Куда ни поедешь, обя-
зательно застрянешь!

Метро освоили?
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: Да, в первое вре-
мя пришлось поездить. Было не-
просто.

Почему?
П О Н Т У С  В Е Р Н Б Л У М :  Там слишком 
много народу. Едешь, как селед-

ка в бочке. А я так не люблю. Без 
крайней необходимости больше 
туда не спущусь.

В одиночку исследовали «под-
земку»?
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: Нет, с женой. Ког-
да мы только приехали в Мо-
скву, без метро было не обой-
тись. Мне это все не нравилось. 
Каждый день куча людей и все 
куда-то бегут. Не моя тема. Ког-
да вокруг толпа, у меня паника. 
Сейчас у меня личный шофер. А 
три года до этого водил сам: 
сесть за руль никогда не было 
для меня проблемой. Если бы в 
Москве не было пробок, как, на-
пример, по воскресеньям, она 
была бы лучшим городом на 
земле. Пробки — это кошмар. 
Когда друзья впервые приезжа-
ют сюда из той же Швеции, они 
спрашивают: «Понтус, как ты 
вообще тут живешь?». А я отве-
чаю: «Я научился!»

Лень учить русский
В этом году ваш сын пошел в 
футбольную академию ЦСКА. 
Ваша инициатива?
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: Я никогда его не 
заставлял, он сам. Вообще, Мил-
ле у меня футбольный фанат. 
Ему всего пять лет, но он знает 
почти всех российских футбо-
листов и помнит, как сыграли 
условные «Ростов» с «Рубином» 
три месяца назад. И, конечно, в 
курсе, кто играет в следующем 
туре. Думаю, это потому, что он 
все время рядом с командой. К 
примеру, зимой мы были на сбо-
рах, и сын всегда околачивался 
рядом. А еще он все время про-
сит, чтобы я с ним поиграл, 
иногда по пять раз в день. Порой 
это меня убивает (смеется). Он 
постоянно хочет играть и трени-
роваться. Только мы приходим 
домой, а он уже спрашивает: 
«Пап, когда следующая трени-
ровка?» А я ему: «Эй, полегче, 
парень, я начал играть в футбол, 
когда мне стукнуло семь лет, а 
тебе всего лишь пять».

А как он общается с остальны-
ми детьми в академии?
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: Конечно, он не 
говорит по-русски, но в детстве 
это не такая большая проблема. 
Когда ты маленький, ты просто 
играешь в футбол, забиваешь 
голы, много слов тут и не надо. 
Вообще он ходит в английскую 
школу, где много и русских ре-
бят. Сын пока не говорит на ва-
шем языке, но уже знает больше 
слов, чем я (смеется).

Сами-то учите русский?
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: Мне лень (сме-
ется). Это неправильно, и мне 
даже немножко стыдно. Но 
клуб сделал все, чтобы у меня 
не возникало причин учить 
русский. У нас есть отличные 
переводчики. Ну и потом, по-
чти все говорят по-английски.

И что, неужели вам никогда не 
хотелось прочитать на языке 
оригинала, например, «Пре-
ступление и наказание» Досто-
евского?
П О Н Т У С  В Е Р Н Б Л У М :  Я читал 
его в детстве. Уверен, на 
русском он еще луч-
ше, так всегда бы-
вает. Но не могу 
с ка з а т ь ,  ч то 
мне понрави-
лось .  «Пре-
ступление и 
наказание» — 
одна из величайших книг миро-
вой литературы, но я не фанат 
такого чтива. Единственное, что 
хорошо помню: Раскольников 
замочил там старушку-процен-
тщицу (смеется).

Скучный семейный человек
Вы как-то сказали, что в России 
обязательно нужно попробо-
вать водку. Когда в последний 
раз употребляли этот напиток?
П О Н Т У С  В Е Р Н Б Л У М : По-моему, это 
было во время отпуска. Когда 
бываю в Швеции, обязательно 
привожу своим друзьям доро-
гую русскую водку. Им очень 
нравится. Она гораздо вкуснее 
того отстоя, который делают у 
нас (смеется).

Вы часто ходите с командой в 
рестораны?
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: Наверно, моло-
дые ребята где-то и собираются, 
но для меня важнее провести 
время с семьей. Я скучный се-
мейный человек.

А как питаетесь дома? Покупае-
те уже готовую пищу или пола-
гаетесь на навыки жены?
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: Жена у меня го-
товит каждый день и делает это 
отлично. В основном это швед-
ские блюда.

А русские?
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: Нет, но наша кух-
ня не так уж сильно отличается от 

вашей. Хотя есть некоторые 
вещи… например, я не могу есть 
этот ужасный говяжий язык. Ни-
какие деньги не заставят меня 
положить эту гадость себе в рот. 
А в остальном мы, шведы, любим 
пасту, а это уже не 
столько наша еда, 
сколько евро-
пейская. 

Сами мо-
жете что-
нибудь со-
стряпать?
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: 
Нет, у меня по-
лучится отстой. 
Я пытался пару 
раз, но всегда вы-
ходила какая-то 
ерунда.

Гнев 
оставляю 
на поле
Вы как-то 
сказали, 
что на поле 
вы мистер 
Хайд, а за 
его преде-
лами — док-
тор Джекил 
(персонажи 
повести Робер-
та Стивенсона. 
— Прим. авт.). 
Интересно, а в 
обычной жизни 
мистер Хайд по-
казывает свое 
лицо?

П О Н Т У С  В Е Р Н Б Л У М : 
Нет, никогда. А 
вообще будет 
интересно по-
смотреть, что я 
буду делать, ког-

да закончу карье-
ру игрока. Футбол 
— это мой способ 

сбросить агрессию. 
Придется,  приду-
м ат ь  ч то -то  е щ е, 
куда я мог бы девать 
свой гнев. Не-не, за 
пределами поля, я 
очень легкий чело-
в е к ,  н и к о гда  н е 
с е р ж у с ь .  Р а з в е 
только, когда мои 

дети дерутся. Но на 
поле — другое дело.

Вы постоянно кричите на пар-
тнеров…
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: Да, потому что я 
хочу выиграть.

И как они к этому относятся?
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: По-разному. Но 
мне все равно (смеется). Вооб-
ще, это только во время матчей. 
На тренировках-то я тоже спо-
коен. Но начинается игра, и как 
будто что-то переключается во 
мне. Так было с детства. И не 
только в футболе. Допустим, мы 
играли дома в монополию и если 
дела шли плохо, я просто бесил-
ся. Вот почему я выбрал коман-
дный вид спорта: здесь всегда 
можно найти виноватого (сме-
ется). А вот играл бы в теннис и 
пришлось бы винить во всем 
только себя. (После паузы) Все-
таки, наверно, правильней на-
звать это энергией, а не гневом. 
Футболу я отдаю почти всю 
свою энергию. То, что остается, 
забирают дети. Когда они подра-
стут, придется придумывать 
что-то еще.

Может, хоккей?
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: Если бы я умел 
кататься, то стал бы хоккеи-
стом, а не футболистом. Обыг-
рывал бы сейчас сборную Рос-
сии в Торонто.

В юности вы, говорят, увлека-
лись гандболом?
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: Да, было дело. 
Гандбол — классный вид спорта. 
Только там все немножко друг 

друга убивают. Особенно когда 
играют в защите. Я, может, и иг-
рал бы сейчас в гандбол, но там 
ужасно скучные тренировки. 
Поэтому я выбрал футбол.

Вы вроде признавались, что 
футбольные тренировки тоже 
не очень любите…
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: Ладно, ладно. В 
молодости я, честное слово, 
очень любил тренироваться. А 
теперь — только иногда. Трени-
ровки для меня — это и есть ра-
бота, а сама игра — кайф.

Интересно, от кого из родствен-
ников к вам перешли ваши от-
крытость и чувство юмора?
П О Н Т У С  В Е Р Н Б Л У М :  П о н я т и я  н е 
имею. У меня скучная родня 
(смеется) .  Может, это все со 
школы? В общем, не знаю. Я от-
крытый и честный человек и 
предпочитаю не быть тем, кем я 
не являюсь. 

Я не судья Кокорину
У нас тут после Евро-2016 про-
гремело несколько скандалов. 
Слышали про историю с Мама-
евым и Кокориным?
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: Я особо не вни-
кал, просто наблюдал за проис-

ходящим. Клубы по-
считали, что парни 
совершили ошибку и 
наказали их. Но я им 
не судья, это не мое 
дело.

Леонид Слуцкий 
сказал, что Россия — 
нефутбольная стра-
на. Согласны с ним?

ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: В ва-
шей стране живет 

140 миллионов лю-
дей, вы просто обяза-

ны быть лучше, чем вы 
есть. И если вы всерьез 

займетесь делом, разрабо-
таете программы, построите 

инфраструктуру, вы сможете 
этого достичь. Понятно, что 
путь длинный. В Швеции у нас 
всего девять миллионов населе-
ния, но мы принимали участие 
почти в стольких же чемпиона-
тах мира и Европы, что и вы. Это 
значит, что при меньшем ресур-
се мы справляемся лучше вас. 
Но я верю, что у вас все полу-
чится. 

Слуцкий сильно изменился по-
сле работы в сборной?
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: Да нет, он остал-
ся тем же парнем, каким и был, 
когда я только пришел в ЦСКА. 
И это хорошо, потому что Слуц-
кий мне всегда нравился как 
тренер и как человек.

По кличке Муса
Два года назад вы говорили, что 
купили лошадь. Что с ней стало?
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: Она полный от-
стой. Выиграла свою первую 
скачку, а потом только проигры-
вала. Сплошные расходы!

Помнится, вы грозились сде-
лать из нее гамбургер…
П О Н Т У С  В Е Р Н Б Л У М :  Она скоро им 
станет! Я уже сказал другу, ко-
торый за ней присматривает, 
что еще немного, и она окажется 
у меня на гриле!

У массажиста ЦСКА Михаила 
Насибова есть несколько лоша-
дей, и он назвал их именами иг-
роков ЦСКА. Может, вам посту-
пить также и назвать свою ло-
шадь, например, Акинфеевым?
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: Нет, Игорь слиш-
ком медленный. Пусть тогда уж 
она будет Мусой.

Скучаете по Ахмеду после его 
ухода из ЦСКА?
ПОНТУС ВЕРНБЛУМ: Конечно, он от-
личный игрок. Но это бизнес. Он 
был одним из самых близких 
моих друзей. Так совпало, что 
мы пришли из одной лиги в один 
год. Такова жизнь. Поначалу, 
когда тебе 20 лет, трудно к это-
му привыкнуть. Терять одних 
знакомых, приобретать новых. 
Однако со временем мы учимся. 
Если начать ныть, то потом 
трудно будет остановиться.

Акцент
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манде «Херрьюнга». Также выступал за клубы: «Гетеборг» (2004—
2005), «АЗ Алкмар» (2009—2012). В ЦСКА — с января 2012 года. 
Трехкратный чемпион России (2012/13, 2013/14, 2015/16), двукратный 
победитель Суперкубка России (2013, 2014), обладатель Кубка России 
(2012/13), Суперкубка Голландии (2009), чемпион Швеции (2007), побе-
дитель Кубка (2008) и Суперкубка Швеции (2008). 
За сборную Швеции дебютировал в 2007 году. В 51 игре в составе нацио-
нальной команды забил два мяча.
Женат, растит сына Милле и дочь Пенни-Веру. 

Во встрече с «Уфой» прервалась 11-матчевая беспроигрыш-
ная серия «Спартака» на своем поле в РФПЛ.
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За 4,5 года в ЦСКА 
Вернблум выиграл 

шесть трофеев 
и стал любимцем 

армейских болельщиков. 
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Татьяна Кудрявцева

Овен 
Аккорд Солнца и Юпитера: вам 
феноменально повезет! Сегодня 
важно поддерживать максималь-
ный уровень деловой активности 
независимо от внутреннего на-
строя. 

Телец 
Кредиторы не преминут напом-
нить о себе. Постарайтесь разде-
латься с долгами, иначе спокой-
но чувствовать вы себя не смо-
жете.

Близнецы  
День будет наполнен встречами, 
переменами и различными собы-
тиями. Будьте энергичны!

Рак 
Обратите внимание на незначи-
тельные события. Они могут кар-
динально изменить вашу жизнь. 

Лев 
Не забудьте, что львиная доля 
успеха любого предприятия зави-
сит от правильного выбора дело-
вых партнеров. 

Дева 
Наступивший день хорош для лю-
бовных свиданий. Вы будете изо-
бретательны и решительны.

Весы 
Чтобы наладить полезные связи, 
нужно суметь мгновенно увлечь 
нужных людей своими идеями.

Скорпион 
Наступил хороший период для 
стабилизации супружеских и 
партнерских отношений. 

Стрелец 
Ваше обаяние поможет располо-
жить к себе людей. И не бойтесь 
крупных перемен.

Козерог 
Неплохой день для новых начина-
ний. Дам потянет на предметы ро-
скоши — стоит обновить парк сво-
их аксессуаров. 

Водолей 
Причиной возможных неудач 
станет ваше стремление полу-
чить все и сразу. 

Рыбы 
Во избежание осложнений вам не 
стоит заниматься вопросами, 
связанными с недвижимостью. 

26.09| 

ПОНЕДЕЛЬНИК

Самолетом — к судье
Иван Петров
rg.ru/art/1303780
Необходимо ужесточить наказание за коррупцию. Ко-
нечно, не расстреливать, как в Китае. Есть и другие меры, 
которые применяют в мире. Например, чиновник, ули-
ченный в крупной коррупции, автоматически лишается 
своего личного имущества так же, как и все его ближай-
шие родственники. Кроме того, возможно принятие на-
шими законодательными органами разного рода зако-
нов ООН, которые делают обязательным декларирова-
ние доходов и расходов чиновников. А для иностранного 
бизнеса помимо послабления, которое хочет сделать 
ФАС, будет очень важно снижение давления госмонопо-
лий и некой либерализации политической системы, для 
того чтобы пар выходил в парламентскую борьбу, а не 
в какие-то уличные схватки.
Олег Н.

И все-таки она возвращается
Ирина Ивойлова
rg.ru/art/1310302
Астрономию, разумеется, нужно вернуть в школы, это 
без сомнения. Ведь есть в мире уже достаточный опыт, в 
том числе и собственный, который можно было бы ис-
пользовать. А вот вместо какого предмета... это не та по-
становка вопроса. Я вообще за профильное обучение. До 
класса 6-го должны преподаваться азы — основы наук, а 
дальше ученик идет в тот класс, который ему интересен. 
Гуманитарии идут по своему профилю, математики вы-
бирают классы с тем уклоном, который им нравится. Та-
кой подход и решил бы проблему. Появились бы «лиш-
ние» часы, изменились бы программы. Но для этого нуж-
ны серьезные продуманные шаги.
Алиса Иванова

В СССР на астрономию выделялось 35 часов. В совре-
менной школе нет курса астрономии ни в вариативной, 
ни в инвариативной части базисного учебного плана. 
Если посмотреть программы по физике, то в них можно 
найти кусочки бывшего астрономического курса. На них 
выделяется всего 4—5 часов. В классах с углубленным из-
учением физики на астрономию выделяется уже 14 ча-
сов. Этого, конечно же, крайне мало, чтобы школьники 
могли усвоить простейшие данные о происхождении 
Вселенной или нашей Солнечной системы. В большинст-
ве учебных заведений даже элективный курс астроно-
мии не предлагается. Поэтому у детей не формируется 
осознанного восприятия этой науки.
Марина 

Чужим дороги нет
Александр Мелешенко
rg.ru/art/1310529
Действительно, Москва отличается от других городов 
тем, что значительная часть территории города Москвы 
находится в государственной собственности, в то время 
как во всех других муниципальных образованиях 90% 
территории — это частные землевладения, это придомо-
вые территории, которые принадлежат собственникам 
многоквартирных домов. Здесь уже не нужно ничье ре-
шение и ничья помощь. Как и любой собственник, жите-
ли сами решают, как им распорядиться своей собствен-
ностью. И этот процесс я считаю правильным.
Михаил Якимов

Ученые предупредили о новом Чернобыле 
Оксана Грибанова
www.rg.ru/art/310024
А учитывают ли эти ученые то, что за последнее десятиле-
тие уровень безопасности атомной энергетики перешел на 
совершенно новый уровень? Они многое пропустили. По-
хоже на то, что эти специалисты руководствуются стары-
ми исследованиями. 
Игорь Петров

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте
яркие публикации в газете: WWW.RG.RU

Москва +7...+13, облачно

Санкт-Петербург +8...+12, облачно

Анадырь +4...+7, дождь

Архангельск +5...+11, дождь

Астрахань +13...+20, солнечно

Благовещенск  +10...+15, облачно

Владивосток +15...+20, ясно

Волгоград +9...+10, дождь

Воронеж +9...+12, дождь

Екатеринбург +7...+15, солнечно

Иркутск +2...+11, солнечно

Казань +10...+13, дождь

Калининград +8...+16, солнечно

Краснодар +9...+19, облачно

Магнитогорск +5...+14, облачно

Мурманск +3...+10, облачно

Нижний Новгород +3...+10, облачно

Новосибирск +3...+12, солнечно

Омск +4...+16, солнечно

Орел +9...+10, дождь

Оренбург +12...+18, дождь

Пермь +8...+16, солнечно

Ростов-на-Дону +10...+12, дождь

Севастополь +13...+19, солнечно

Симферополь +8...+18, дождь

Сочи +13...+19, ясно

Тамбов +9...+13, дождь

Тюмень +8...+15, солнечно

Уфа +9...+16, облачно

Хабаровск +9...+18, облачно

Челябинск +7...+13, солнечно

Чита -3...+7, солнечно

Элиста +11...+18, дождь

Южно-Сахалинск +9...+14, дождь

Якутск +2...+5, облачно

Ярославль +6...+12, солнечно

НА УЛИЦЕ

ПОНЕДЕЛЬНИК
Метеорологи прогнози-
руют пасмурную погоду. 
Атмосферное давление 
составит 751 мм ртутного 
столба.

ВТОРНИК
День будет облачным. 
Пройдет небольшой 
дождь. Атмосферное 
давление не изменится.

СРЕДА
Переменная облачность, 
местами осадки. 
Атмосферное давление — 
749 мм ртутного столба.

Ровно в 20.18 по московскому времени на сайте talisman.fifa.com/ru/#mascot_voting стартовало голосование за талисман чемпио-
ната мира по футболу, который пройдет в России в 2018 году. Болельщики могут выбрать один из трех вариантов — талисманом 
соревнований станет кот, тигр или волк. Пользователи также могут отдать свои голоса за какой-либо из вариантов на соответству-
ющих страницах в социальных сетях Facebook и «ВКонтакте». Голосование будет длиться четыре недели, а его результаты будут 
объявлены 21 октября в прямом эфире Первого канала. Этот этап выборов талисмана стал третьим. А на первом этапе были пред-
ставлены детские рисунки с персонажами, которые могли бы стать символом мирового первенства. А сама презентация финали-
стов конкурса талисманов состоялась в рамках фестиваля «Круг света» в Москве, изображения были спроецированы на фасад 
главного здания МГУ на Воробьевых горах.

СОБЫТИЕ 

23.09| ПЯТНИЦА

В СКОРОМ времени работников 
ждет проверка на профессио-
нальную пригодность. Об этом 
«РГ» пишет на 11-й полосе. Такая 
система позволит любому под-
твердить квалифицированность 
и умелость в своей области и 
быть конкурентным на рынке 
труда. 

С моей точки зрения, прежде 
всего экзамен на профессио-
нальную пригодность должны 
проходить чиновники. С одной 
стороны, это может быть про-
верка на знание и понимание за-

конов, на юридическую подко-
ванность. А с другой — на чело-
вечность и отзывчивость. 

Я очень много езжу по стране и 
вижу, как к разным государствен-
ным служащим на местах обра-
щаются люди с просьбами, се-
рьезными жалобами. И, к сожале-
нию, зачастую практикой стано-
вятся жалкие отписки, вместо 
того чтобы вникнуть в человече-
скую беду, отозваться на боль че-
ловека. От тех, кто обратился, из 
начальствующего кабинета 
просто кто-то отмахивается, как 
от назойливой мухи. Поэтому мне 
кажется, что главный экзамен в 
этой и многих других профессиях 
должен быть на совестливость. 

Хорошо бы провести экзамен 
не только для юристов и менед-
жеров, но и для инженеров и то-
карей. Нам необходимы люди, 
которые смогут развивать стра-
ну в промышленности и в сель-
ском хозяйстве. Но одна из глав-
ных проблем в том, что с исчез-

новением системы профессио-
нальных и технических училищ 
воспроизводство этих кадров 
почти прервалось. Я думаю, го-
сударству нужно приложить все 
усилия, чтобы такие работники 
приумножились, чтобы люди 
этих профессий были заинтере-
сованы трудиться.

Разумеется, врачам тоже сто-
ит проходить тест на знание сво-
его дела. Ведь коррупция в обра-
зовании часто приводит к тому, 
что бездари получают дипломы. 
Подобно тому, как одни платят и 
незаконно получают права, а по-
том становятся смертельно опа-
сными на дорогах, другие стано-
вятся за деньги врачами. А потом 
этим медицинским работникам 
доверяют сложнейшие процеду-
ры, операции и жизнь пациен-
тов. Поэтому, разумеется, и в ме-
дицине тоже нужна серьезней-
шая аттестация качества знаний.

Подготовила Елена Кухтенкова

ВИДЕО  Американский корабль-«невидимка» сломался
rg.ru/art/1310078

ИССЛЕДОВАНИЕ  Гладить кошек опасно для здоровья
rg.ru/art/1310967

ЗДОРОВЬЕ  Названы продукты, защищающие 
от проблем с памятью
rg.ru/art/1310098

ВИДЕО  Вышел трейлер нового фильма Киану Ривза 
и Рене Зеллвегер 
rg.ru/art/1311137

ГАДЖЕТЫ «Умный браслет» превратит палец в наушник 
rg.ru/art/1311000

КИНО  Опубликовано пять тизеров «Призрака 
в доспехах» с Йоханссон
rg.ru/art/1310932

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

WWW.RG.RU

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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Сергей Шаргунов,
писатель
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